
Перечитывая Примакова — 
Евгению Максимовичу 
сегодня 
исполнилось бы 90 лет 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Минобрнауки повысило минимальные баллы 
ЕГЭ для 252 российских вузов

Балл для Золушки

Наталья Козлова

С
ложную, но всегда акту-
альную ситуацию изучи-
ла Судебная коллегия по 

гражданским делам Верховного 
суда, когда пересмотрела реше-
ния уральских судов по иску 
граждан к больнице. Суть спора 
была проста — в клинике умер 
пациент. Его родственники по-
считали, что их близкому чело-
веку при поступлении в больни-
цу неправильно поставили ди-
агноз. Поэтому человека непра-
вильно лечили, в результате 
чего он скончался. 

В своем иске в суд родные 
просили о компенсации мораль-
ного вреда за смерть пациента 
из-за «ненадлежащего оказания 
медицинской помощи». Суд иск 
принял. Положенная в таких 
случаях медицинская эксперти-
за написала в своем заключении, 
что в смерти пациента виноват 
он сам, а вины врачей нет. 

Основываясь на подобном 
заключении, местные суды за-
явили, что вины медиков они 
не видят и, основываясь на вы-
водах экспертов, отказали род-
ственникам умершего в ком-
пенсации морального вреда. 
Несогласные с таким решени-
ем близкие пошли дальше и 
выше — в Верховный суд РФ.

Там дело затребовали, из-
учили и с выводами коллег не 
согласились, посчитав, что в 
жалобе жены и дочери покой-
ного есть резон.

Вот суть судебного спора. 
Житель Челябинска обратился 
в областную больницу с жало-
бами на боли в грудной клетке 
и на одышку. Рассказал, что эти 
неприятности начались после 
того, как он неудачно упал на 
спину.  Мужчину осмотрел 
врач-травматолог и отправил 
на рентген. Получив снимок, 
поставил диагноз «ушиб груд-
ной клетки» и назначил соот-
ветствующее лечение. 

Но спустя всего два дня после 
постановки «нестрашного» ди-

агноза пациент скончался от 
пневмонии. У мужчины остались 
жена и дочь. Они посчитали, что 
смерть их близкого наступила в 
результате «ненадлежащего ока-
зания медицинской помощи» 
врачом-травматологом. Женщи-
ны обратились в суд с иском и 
попросили о компенсации мо-
рального вреда в размере трех 
миллионов рублей каждой. 

Истицы уверяли суд, что 
врач, который принял их мужа 
и отца, не провел необходимо-
го обследования мужчины, «не 
изучил рентгеновский снимок 
его грудной клетки с новообра-
зованием, характерным при 
пневмонии», не собрал нуж-
ные анализы, не поставил пра-
вильный диагноз и не назначил 
положенного при таком забо-
левании правильного лечения. 
Калининский райсуд Челябин-
ска назначил комис-
сионную медицин-
скую экспертизу. 

Мария Агранович 

М
инобрнауки Рос-
сии установило 
для всех своих 252 
подведомствен-
ных вузов значе-
ние минимальных 
баллов ЕГЭ  выше 
тех, что определя-
ет Рособрнадзор. 

Информацию об этом универси-
теты уже разместили на своих 
сайтах вместе с правилами прие-
ма на 2020/21 год. Что это за нов-
шество? Почему вузы министер-
ства вдруг получили особые пра-
ва? Чем это грозит абитуриен-
там? На вопросы «Российской га-
зеты» отвечает заместитель ми-
нистра науки и высшего образо-
вания Марина Боровская.

Марина Александровна, вузы 
минобрнауки будут теперь 
предъявлять повышенные 
требования к абитуриентам. 
Почему? 

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Значения мини-
мальных баллов ЕГЭ установле-
ны приказом № 729 от 6 сентября 
2019 года. Собственно, так мы ре-
ализуем полномочия, предостав-

ленные нам Федеральным зако-
ном «Об образовании в РФ». Суть 
их в том, что учредитель вправе 
установить своим подведомст-
венным организациям «порого-
вые» значения баллов ЕГЭ.

Давайте проясним: для полу-
чения школьного аттестата 
по-прежнему нужно ориенти-

роваться на баллы, которые 
устанавливает Рособрнадзор?

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Да. Так же пре-
рогатива Рособрнадзора — ми-
нимальные баллы для поступле-
ния в вузы, но сами университе-
ты или их учредители вправе 
установить более высокую 
«планку». И на 2020 год значе-
ния баллов ЕГЭ «от Рособрнад-
зора», уже известны: русский 
язык — 36, профильная матема-
тика — 27, физика, химия — 36, 
литература — 32, обществозна-
ние — 42 и так далее.

Ваш «порог» выше?
МАРИНА БОРОВСКАЯ: Значительно. 
По математике — 39 баллов, по 
русскому и иностранным язы-
кам, географии, литературе, фи-
зике, химии — 40, по биологии, 

информатике, истории — 42. Са-
мый высокий минимум — 44 бал-
ла по обществознанию. И это 
опять же — минимум. Для каждо-
го вуза отдельно разработана 
своя «сетка» баллов по каждой 
конкретной специальности. 
Возьмем, к примеру, Адыгей-
ский государственный универ-
ситет. Специальность «Матема-
тика». Баллы ЕГЭ: математика — 
39, русский — 43, информатика — 
42. А вот Нижегородский госу-
ниверситет им. Лобачевского,  
«Прикладная информатика»:  
здесь физика — 40, русский 
язык — 40, информати-
ка, профильный пред-
мет — 45 баллов.

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, кто должен доказывать, 
что больного лечили правильно

Окончательный диагноз
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ОПУБЛИКОВАНО В «РГ»

Для части выпускников школ посту-
пить в вузы становится гораздо 
сложнее.

А К Ц Е Н Т

Врач поставил диагноз «ушиб грудной 
клетки». Но спустя всего два дня после 
постановки «нестрашного» диагноза 
пациент скончался от пневмонии

А К Ц Е Н Т

Поступить в университет даже 
на платное отделение, не набрав 
нужного минимума баллов ЕГЭ, 
не получится 

Австралийский доллар 43,5849
Азербайджанский манат 37,4209
Армянский драм** 13,4265
Белорусский рубль 31,2063
Болгарский лев 36,2260
Бразильский реал 15,9563

Венгерский форинт** 21,5406
Вон Республики Корея*** 54,5767
Гонконгский доллар* 81,4752
Датская крона* 94,8456
Доллар США 63,8700
Евро 70,8382

Индийская рупия** 90,2291
Казахстанский тенге** 16,4645
Канадский доллар 48,8564
Киргизский сом** 91,2689
Китайский юань* 90,4482
Молдавский лей* 36,3932

Новый туркменский манат 18,2747
Норвежская крона* 69,4813
Польский злотый 16,5428
Румынский лей 14,8961
СДР   87,8909
Сингапурский доллар 46,8702

Таджикский сомони* 65,9133
Турецкая лира 11,1169
Узбекский сум**** 67,5980
Украинская гривна* 25,4957
Фунт стерлингов   82,0027
Чешская крона* 27,7123

Шведская крона* 66,0278
Швейцарский франк 64,1910
Южноафриканский рэнд* 43,8873
Японская иена** 58,7391

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.10.19

Максим Орешкин: 
Россия точно войдет 

в пятерку лучших
экономик мира

к 2023 году

От Москвы до Петербурга
по М-11: дорога займет 
5,5 часа, за проезд по автома-
гистрали придется выложить 
около 2 тысяч рублей 

Юбиляр Ясен Засурский — 
каково быть
президентом 
журфака 
в 90 лет

Проверять водителей 
на алкоголь 
и наркотики 
будут новыми 
приборами 
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ФИНАНСЫ Гражданам 
разрешили общаться 
с налоговой через МФЦ

Подача 
через центр

Юлия Кривошапко

У граждан появился еще один способ общения с нало-
говой службой — через многофункциональные центры 
госуслуг «Мои документы» (МФЦ). С их помощью 
можно будет направлять в инспекцию документы и по-
лучать ответ. Такие поправки в Налоговый кодекс РФ 
вступают в силу сегодня, 29 октября.

Через МФЦ можно будет подать заявление о пре-
доставлении льготы по транспортному и земельному 
налогам, а также налогу на имущество, уведомление 
о выбранных объектах для получения льгот и выче-
тов, сообщить о гибели или уничтожении объекта, 
чтобы на него не начислялся налог. Закон предусма-
тривает, что при получении документов сотрудники 
МФЦ будут проставлять дату их приема, а в налого-
вую инспекцию отправлять самое позднее на следую-
щий день.

Если человек захочет получить ответ от налоговых 
органов через МФЦ, ему потребуется заявить об этом в 
письменной форме. В этом случае налоговики должны 
будут передать документ в МФЦ не позже чем через 
два дня после того, как он будет готов.

Сегодня такими услугами пользуются жите-
ли Москвы и некоторых других регионов. По-
правки делают их доступными по всей стране. 

ПРОЕКТ Предлагается 
ввести солидные штрафы 
за перепродажу 
театральных билетов

Спекулянты 
снова 
под статьей

Владислав Куликов

Госдума готовит к первому чтению проект поправок в 
КоАП, устанавливающий значительные штрафы для 
спекулянтов театральными билетами.

С инициативой выступило правительство страны. 
Как рассказывают разработчики проекта, зафиксиро-
ваны случаи, когда билеты в Большой театр при номи-
нале в 12 тысяч рублей в руках спекулянтов вырастали 
в цене до 100 тысяч.

Но искусство не должно требовать от зрителя на-
столько больших финансовых жертв. Поэтому в этом 
году был принят закон, призванный перекрыть кисло-
род билетной мафии. Теперь нельзя продавать билеты в 
театры, музеи, филармонии и на экскурсии по цене 
выше номинала. Исключение сделано для официальных 
посредников, но их комиссия не должна превышать 10 
процентов. Так что красная цена 12-тысячному билету 
в Большой театр — 13,2 тысячи рублей. И то, 
если продавец работает по официальному кон-
тракту.

ПРАВО Главы судов больше 
не смогут требовать 
наказания для судей

Вышли 
из подчинения

Владислав Куликов

Председатель Совета судей Виктор Момотов сообщил 
о значительных изменениях в законодательстве, каса-
ющихся процедуры привлечения судей к ответствен-
ности. Председатели судов лишены значительной ча-
сти полномочий: они больше не смогут проводить про-
верки сигналов в отношении судей и инициировать на-
казание людей в мантиях.

Это значит, что у руководителя суда становится 
меньше рычагов воздействия на конкретного судью. 
Ни один председатель не должен забывать, что он толь-
ко первый среди равных, но никак не прямой началь-
ник судьям. Новые нормы повышают гарантии незави-
симости людей в мантиях.

«Хочу обратить внимание на три основных измене-
ния в этой сфере, которые реализованы по законода-
тельной инициативе президента Российской Федера-
ции и уже вступили в силу, — сказал «РГ» Виктор Момо-
тов. — Во-первых, председатели судов лишены полно-
мочий в сфере привлечения судей к дисциплинарной 
ответственности. Теперь председатель суда не вправе 
инициировать дисциплинарное производство. Оно мо-
жет быть начато только по обращению гражданина, 
организации, Совета судей РФ, его президиу-
ма, а также Совета судей субъекта Россий-
ской Федерации».
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ПОДАЧА 
ЧЕРЕЗ ЦЕНТР

Но есть одно но: такой 
формат общения меж-
ду налогоплательщи-

ками и налоговиками будет 
возможен при условии, что ре-
гиональные власти примут со-
ответствующее решение.

Как разъясняла Федеральная 
налоговая служба (ФНС), гра-
ждане также смогут получать 
налоговые уведомления (в этом 
году их рассылка уже заверше-
на) через многофункциональ-
ные центры независимо от того, 
какой налоговый орган их на-
правил. Для этого достаточно 
будет обратиться в МФЦ с заяв-
лением. Подать через «посред-
ника» в лице сотрудника МФЦ 
можно будет и налоговую декла-
рацию. Блок поправок, внесен-
ных в Налоговый кодекс, также 
дает гражданам такое право.

При создании системы МФЦ 
в России в ее основу заложили 
принцип «одного окна», кото-
рый позволяет освободить че-
ловека от необходимости хо-
дить по инстанциям и стоять в 
очередях. От получателя требу-
ется только подать заявление и 
получить результат в оговорен-
ный срок, а всю остальную ра-
боту, в том числе межведомст-
венное согласование, должны 
проводить сотрудники МФЦ и 
органы власти.

Сейчас по всей стране рабо-
тают около 2,8 тысячи МФЦ и 
свыше 10,5 тысячи небольших 
офисов в малонаселенных пун-
ктах. Услугами МФЦ охвачены 
около 98 процентов населения. 
Среднее время в очереди за 
предоставлением госуслуг — 
меньше 15 минут.

В мае 2019 года минэконо-
мразвития сообщило о разра-
ботке концепции обновления 
системы многофункциональ-
ных центров под рабочим на-
званием «МФЦ 2.0». По словам 
замглавы ведомства Саввы Ши-
пова, в перспективе такие цен-
тры должны стать единствен-
ной площадкой очного взаимо-
действия граждан и бизнеса со 
всеми органами власти, начи-
ная с муниципальных, заканчи-
вая контрольно-надзорными и 
правоохранительными. «Сей-
час функции по оказанию госу-
слуг фактически дублируются 
в МФЦ и ведомствах. Это лиш-
няя трата ресурсов и не всегда 
удобно для граждан, поэтому 
фронт-офис должен остаться 
один — МФЦ», — уточнял он. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Учения ОДКБ 
завершают 
миротворцы

«ОРЛАН» ИЩЕТ 
ТЕРРОРИСТОВ
Тимофей Борисов

В Таджикистане начался завер-
шающий этап крупнейших уче-
ний стран ОДКБ «Боевое брат-
ство-2019». Он проходит на по-
лигоне Харб-Майдон на самой 
границе с Афганистаном и за-
вершится 29 октября.

Учения проводятся на тер-
ритории трех стран — России, 
Белоруссии и Таджикистана. 
Сначала на нижегородском по-
лигоне Мулино отрабатывали 
навыки тыловики и снабжен-
цы, потом на трех белорусских 
полигонах в условиях макси-
мальной секретности налажи-
вала взаимодействие разведка, 
далее в бой вступили ударные 
силы, и вот теперь настал черед 
миротворческого этапа. Это 
когда террористические банды 
разгромлены и пришло время 
разъединения конфликтующих 
сторон, создания демилитари-
зованных зон, гуманитарных 
коридоров, патрулирование 
местности, организации служ-
бы на контрольно-пропускных 
пунктах.

В учении принимают учас-
тие воинские контингенты Ар-
мении, Беларуси, Казахстана, 
Киргизии, России, Таджикиста-
на, оперативная группа Объе-
диненного штаба ОДКБ, а так-
же представители Междуна-
родного Комитета Красного 
Креста. Задействованы более 
3500 военнослужащих и свыше 
600 единиц техники, в том чи-
сле авиационной — разведыва-
тельный самолет Су-24МР, са-
молеты Су-25СМ, вертолеты 
армейской авиации Ми-24, бес-
пилотные летательные аппара-
ты «Форпост» и «Орлан».

Начальник Объединенного 
штаба ОДКБ генерал-полков-
ник Анатолий Сидоров, отме-
тил, что одним из приоритетов 
деятельности ОДКБ в текущем 
году является проведение меро-
приятий по реализации гло-
бальной контртеррористиче-
ской стратегии ООН и именно 
эту направленность носит ком-
плекс совместных учений и тре-
нировок с войсками ОДКБ. 
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Вышли 
из подчинения

Иными словами, любой 
простой гражданин 
вправе пожаловаться в 

квалификационную коллегию 
судей на какого-нибудь судью, а 
председатель суда — нет.

«Тем самым исключена «дис-
циплинарная власть» председа-
телей судов по отношению к су-
дьям, которая потенциально 
могла использоваться как меха-
низм воздействия», — подчерки-
вает председатель Совета судей 
России Виктор Момотов.

Во-вторых, по его словам, 
председатели судов лишены 
права проводить проверки об-
ращений о совершении судьей 
дисциплинарного проступка.

«Подобные проверки также 
могли быть своеобразным спо-
собом воздействия на судей, — 
говорит Виктор Момотов. — Те-
перь квалификационные колле-
гии судей обязаны самостоя-
тельно проверять поступающие 
жалобы и обсуждать результаты 
проверок на заседаниях».

Третья новация: председате-
ли судов лишены права не согла-
ситься с решением квалифика-
ционной коллегии судей о реко-
мендации кандидата на дол-
жность судьи.

«Ранее председатели судов 
фактически обладали правом 
«вето» в отношении кандида-
тов, рекомендованных квали-
фикационной коллегией, и та-
кое «вето» могло быть преодо-
лено только двумя третями го-
лосов, — рассказывает Виктор 
Момотов. — Теперь вся полнота 
полномочий по подбору канди-
датов на судейские должности 
передана квалификационным 
коллегиям судей. Таким обра-
зом, квалификационным колле-
гиям судей от председателей су-
дов передан весьма широкий 
круг полномочий».

Сильная сторона органов су-
дейского сообщества — демо-

кратические процедуры. Реше-
ния принимаются путем голо-
сования по итогам коллегиаль-
ного обсуждения. 

«Это наиболее демократич-
ный способ принятия решений, 
позволяющий избежать ошибок 
и учесть все точки зрения, — го-
ворит Виктор Момотов. — Засе-
дания органов судейского сооб-
щества по общему правилу про-
водятся открыто, что исключа-
ет кулуарное принятие реше-
ний «в тишине рабочего каби-
нета». Решения органов судей-
ского сообщества оформляются 
в установленном порядке и 
должны быть мотивированны-
ми, в то время как мотивировка 
решений председателя суда не 
всегда очевидна».

Если к судье есть какие-то 
претензии, объясняться ему 
придется не с руководством, а 
со своими коллегами. Проштра-
фившегося это не спасет. Но 
если судья просто чем-то не нра-
вится председателю, то будет 
защищен от незаслуженных не-
приятностей.

Как сообщил Виктор Момо-
тов, в прошлом году Дисципли-
нарная комиссия Совета судей 
рассмотрела 311 жалоб и обра-
щений. По результатам прове-
рок доводы трех жалоб нашли 
свое подтверждение. В первом 
полугодии 2019 года в Дисци-
плинарную комиссию переданы 
156 жалоб. По шести обращени-
ям проведены выездные про-
верки, доводы одной из них при-
знаны обоснованными.

Но в большинстве случаев 
жалуются люди, недовольные 
судебными решениями, но 
здесь надо спорить только в 
рамках процесса. Вместе с тем 
результаты рассмотрения этих 
жалоб позволяют сделать важ-
ные выводы о дальнейших пер-
спективах совершенствования 
работы судов. 

ТРАНСПОРТ  Стала известна стоимость проезда 
по трассе М11

Маршрут построен
Ольга Игнатова

П
оездка из Москвы в Петер-
бург по платной трассе 
М11 будет стоить более 2 

тысяч рублей при расчете налич-
ными в выходной день и на 200 
рублей дешевле в будний. С тран-
спондером можно сэкономить 
около 500 рублей. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказали в го-
скомпании «Автодор», которая 
строит и эксплуатирует платную 
дорогу между двумя столицами. 
Сейчас открыто движение от Мо-
сквы до Тосно в Ленинградской 
области, полностью трасса дли-
ной 684 километра откроется в 
конце ноября.

С 1 ноября на М11 заработает 
принципиально новая тарифная 
сетка, которая делится на тари-
фы буднего и выходного дня. 
Проезд в выходные дороже: 2020 
рублей при оплате наличными и 
1494 рубля при использовании 
транспондера. В будний день 
проезд будет стоить соответст-
венно 1820 и 1331 рубль.

Приказ о новых тарифах уже 
подписан руководством «Авто-
дора». Пока они будут действо-
вать на введенных в эксплуата-
цию участках. На каждом свой 
тариф, с которыми можно озна-
комиться на сайте самого «Авто-
дора» или на сайте дочерней ком-
пании «Автодор — Платные доро-
ги». Самый дорогой проезд на 
участке от МКАДа до Солнечно-
горска — в рабочие дни 550 ру-
блей, в выходные 650 рублей. Но 
там свой оператор.

Цены на проезд по М11 и по 
железной дороге сопоставимы, 
если не учитывать бензин и воз-
можные штрафы. Проезд по М11 

обойдется чуть дешевле авиапе-
релета. Добраться от Москвы до 
Санкт-Петербурга по М11 мож-
но будет при соблюдении ско-
ростного режима за 5,5 часа. Для 
сравнения, на «Сапсане» можно 
преодолеть путь от Москвы до 
Санкт-Петербурга за 3,5 часа, на 
обычном поезде — за 7 часов. «Ав-
тодор» сейчас согласовывает с 
ГИБДД вопрос о повышении до-
пустимой скорости на М 11 со 
110 до 130 километров в час, но 
решение еще не принято. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил ускорить строительство 
развязки в подмосковных Химках

Дороги и дольщики

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин на встрече с 
губернатором Мо-
сковской области 
Андреем Воробье-
вым призвал уско-
рить строительство 
развязки в Химках 
— «люди ждут». Гу-

бернатор также передал прези-
денту письмо по обманутым 
дольщикам — их в области боль-
ше, чем в других регионах.

Президент предложил на-
чать разговор с транспортной 
развязки в Химках. Проектиро-
вание завершено, до конца года 
будет объявлен конкурс, рас-
сказал Воробьев, строительство 
начнется или в декабре, или в 
начале 2020 года, а сдать раз-
вязку нужно будет в 2021 году. 
«Люди ждут, поэтому нужно 
ускоряться», — заметил глава го-
сударства.

Губернатор также назвал 
приоритетом рабочие места и 
инвестиции и сообщил про заво-
ды в индустриальных парках: не-
мецкий завод открыли, итальян-
цы удвоили производство в Сол-
нечногорском районе, отечест-
венные компании инвестируют 

серьезные деньги. «Очень важ-
ным было решение, которое вы 
приняли: дать возможность гу-
бернаторам без конкурсов, без 
торгов предоставлять земель-
ные участки», — поблагодарил 
он. По его словам, при разгово-
рах с инвесторами это дает до-
полнительное преимущество.

С 1 октября работает про-
грамма «Активное долголетие». 
«Это не только льготы — их у нас 
где-то на 35 млрд рублей для 
пенсионеров», — сказал доклад-
чик.  Это и туристические по-
ездки, и занятия в клубах, и пе-
редвижные комплексы для ди-
спансеризации.

«В связи с переходом строи-
тельной отрасли на новые прин-
ципы финансирования работы 
как у вас в целом эта отрасль вы-
глядит, потому что для Москов-
ской области это всегда было ак-
туально, а в последние годы осо-

бенно, и что с обманутыми доль-
щиками?» — спросил Путин. 

«Мы строим с  Москвой 
больше всех — это хорошо из-
вестный факт», — констатиро-
вал Воробьев. Но, действитель-
но, в предыдущие годы — 2005—
2015 — накопилась серьезная 
проблема по обманутым доль-
щикам. «За пять с небольшим 
лет мы решили проблему 60 
тысяч дольщиков, и осталось 
еще 27 тысяч», — доложил гу-
бернатор и рассказал, что под-
готовил письмо по обманутым 
дольщикам. Их в Подмосковье 
больше всех в стране. «Поэто-
му здесь очень важно получить 
поддержку», — пояснил он.

Воробьев также отчитался по 
поручению в рамках нацпроек-
та «Здравоохранение» спроек-
тировать два детских медцентра 
— в Красногорске и Балашихе и 
попросил поддержки. Содейст-

вие нужно и в плане создания 
двух образовательных центров 
по примеру «Сириуса»: это физ-
тех-лицей в Долгопрудном и 
гимназия Примакова в Один-
цовской районе. «Мы хотим 
туда приглашать и давать воз-
можность бесплатно обучаться 

талантливым, одаренным детям. 
Для этого нужны кампусы, и 
увеличить вместимость этих 
двух школ», — пояснил губерна-
тор Подмосковья. 

Андрей Воробьев попросил у прези-
дента поддержки в решении про-
блемы обманутых дольщиков.

А К Ц Е Н Т

За пять с небольшим лет мы решили 
проблему 60 тысяч дольщиков, осталось 
еще 27 тысяч, доложил губернатор

ЗДОРОВЬЕ Жители страны 
серьезнее относятся 
к диспансеризации

Вижу насквозь

Ирина Невинная

В программу диспансеризации может вернуться иссле-
дование крови на гликированный гемоглобин — этот 
тест достоверно указывает на наличие диабета или 
предшествующее ему пограничное состояние — предиа-
бет, об этом сообщила на пресс-конференции «Предиа-
бет — время действовать» директор НМИЦ профилакти-
ческой медицины, главный внештатный специалист, те-
рапевт Минздрава России, профессор Оксана Драпкина. 

Ранняя диагностика предиабета (той стадии, когда 
можно остановить развитие заболевания, изменив 
образ жизни, порой даже без лекарств) поможет убе-
речь многих россиян от будущих серьезных последст-
вий диабета — сердечно-сосудистых катастроф, тяжелых 
поражений глаз, ампутации конечностей. Сейчас в ди-
спансеризацию включен обязательный тест на уровень 
глюкозы в крови. Развившийся диабет он покажет, но 
вот предиабет — нет. О том, что это исследование нужно 
включить в скрининг, говорила и директор Института 
диабета НМИЦ эн-
докринологии, про-
фессор Марина 
Шестакова.

«Решение прово-
дить всеобщие еже-
годные профилакти-
ческие осмотры на-
селения — это очень 
важный и щедрый 
жест со стороны го-
сударства. Дело в 
том, что диабет дол-
гое время развивается бессимптомно, пациент не чув-
ствует недомогания, и выявить заболевание на ранней 
стадии можно только регулярно обследуясь, сдавая ана-
лизы», — отметила Шестакова. Именно диспансериза-
ция предоставляет людям такую возможность. Кстати, 
последний опрос, проведенный по инициативе ФОМС и 
Всероссийского союза страховщиков, показал, что мы 
стали намного ответственнее относиться к здоровью: 
70 процентов участников социологического исследова-
ния заявили, что признают важность скрининга и до-
вольны тем, как было организовано обследование. При 
этом прослеживается закономерность: если человек 
уже проходил диспансеризацию в последние 1—2 года, 
он, как правило, заявляет о готовности участвовать в та-
кой профилактике и дальше.

Нацпроект «Здравоохранение» поставил цель уси-
лить профилактику, к 2024 году ежегодно диспансери-
зацией должно быть охвачено 70 процентов всех гра-
ждан, прокомментировала результаты опроса глава 
ФОМС Наталья Стадченко. Часто высказываемые опа-
сения о том, что скрининг невозможно пройти быстро 
и без проблем, опрос не подтвердил. Более половины 
участников сказали, что никаких сложностей у них не 
возникло. О том, что не удается завершить диспансе-
ризацию в короткий срок (за один день), сообщили 
23,5 процента, а 19,7 процента пожаловались на оче-
реди. О том, что во время обследования не хватало 
нужных специалистов, заявили 13,2 процента. Так что, 
очевидно, организацию диспансеризации необходимо 
улучшать. 

КРЕМЛЬ Президент 
поручил принять меры 
против пропаганды 
наркотиков в интернете

Вне зоны 
доступа 

Кира Латухина

За пропаганду наркотиков в интернете будет предус-
мотрена уголовная ответственность. Кроме того, мо-
жет быть увеличен штат полиции для борьбы с неза-
конным оборотом «зелья» в Сети. Такие поручения 
президент дал после встречи с дальневосточной обще-
ственностью. 

Президент поручил МВД принять меры по пресече-
нию преступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров с использованием интернета. Глава госу-
дарства указал подготовить предложения по увеличе-
нию штатной чи-
сленности и объема 
финансирования 
органов внутрен-
них дел для совер-
шенствования этой 
работы.

Комплекс до-
полнительных мер 
президент поручил 
принять и прави-
тельству. В частно-
сти, речь идет об 
оперативном вы-
полнении требова-
ний по внесудебному ограничению доступа к разме-
щаемой в интернете информации о способах, мето-
дах изготовления и использования наркотиков, пси-
хотропных веществ, новых потенциально опасных 
психоактивных веществ, о местах их приобретения.

Кроме того, следует установить уголовную ответ-
ственность за склонение к потреблению либо пропа-
ганду наркотических средств, психотропных веществ 
или их аналогов с использованием интернета. Глава 
государства поручил обобщить положительный опыт 
регионов по профилактике незаконного потребления 
наркотиков, реабилитации и ресоциализации нарко-
манов и распространить его на всю страну. Еще одна 
мера — поддержка негосударственных организаций, 
участвующих в профилактике незаконного потребле-
ния наркотиков, реализующих программы реабили-
тации. Доклад Путин поручил сделать до 10 января 
2020 года.

Напомним, на встрече с представителями общест-
венности Дальнего Востока президента попросили 
создать киберполицию и увеличить штат МВД для 
борьбы с «зельем» в интернете. «Я не знаю, нужна ли 
киберполиция, но иметь в виду, что преступники ис-
пользуют изощренные современные способы распро-
странения, безусловно, МВД должно. Может быть, не 
отдельно, но в рамках существующих структур по 
борьбе с распространением наркотиков и прекурсо-
ров мы обязательно это должны будем сделать», — за-
явил Путин. 

Может быть 
увеличен штат 
полиции 
для борьбы с неза-
конным оборотом 
«зелья» в Сети

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1768949
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— Публикацию комментирует 
Нана Погосова
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Скрининг — это 
важно, но пройти 
его быстро, за один 
день, удается 
не всем пациентам

Официально

Владимир Путин подписал указ об образовании новой федеральной 

службы — Федеральной пробирной палаты. Она будет создана на 

базе федерального казенного учреждения «Российская государст-

венная пробирная палата при Министерстве финансов РФ». Ключе-

вая функция — государственный контроль (надзор) за производст-

вом, использованием и обращением драгоценных металлов. Прави-

тельство должно в течение полугода утвердить положение о палате 

и решить другие вопросы, связанные с образованием ведомства.

— Читайте также: чем заменят 
в России камеры-треноги 
rg.ru/art/1764230

Сколько будет стоить проезд по трассе М11 с 1 ноября
Выходной Будни

Наличные Транспондер Наличные Транспондер

15-58 43 650 650 550 550

58-149 89 220 154 190 133

208-684 474,7 1150 690 1080 648

Итого 2020 1494 1820 1331

Источник: Автодор

Подготовила Ольга Игнатова
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Глава государства наградил орденом Мужества посмертно членов эки-

пажа аварийно севшего в Бурятии Ан-24 Олега Барданова и Владимира 

Коломина и медалью Нестерова — Сергея Сазонова и Елену Лапуцкую. 

Посмертно награждены медалью «За спасение погибавших» юные ге-

рои — Радион Бураков, Дмитрий Новоселов, Дарья Шерстнева и Елиза-

вета Дружинина. Орденом Святого апостола Андрея Первозванного на-

граждена композитор Александра Пахмутова, орденом «За заслуги пе-

ред Отечеством» II степени — Алиса Фрейндлих, Юлия Борисова и Олег 

Басилашвили, орденом Почета — композитор Максим Дунаевский. Ор-

деном «За заслуги перед Отечеством» I степени президент отметил ген-

директора ВГТРК Олега Добродеева.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Собянин о преступности в столице, мигрантах и уличных 
беспорядках

Город без опасности
Любовь Проценко 

Д
ве трети москвичей счита-
ют свой город безопа-
сным, в то время как еще 

несколько лет назад таких горо-
жан было лишь чуть больше тре-
ти. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин считает очень важным это 
обстоятельство. Вчера на обще-
городском совещании по про-
филактике правонарушений он 
подчеркнул, что обстановка в 
городе должна в первую очередь 
оцениваться не только по стати-
стике преступности, но и по 
тому, как чувствуют себя в нем 
жители. 

Преступность же в Москве 
год от года снижается. «С конца 
нулевых годов и по сравнению с 
2010-м годом разбойных напа-
дений стало в пять раз меньше, 
угонов машин и квартирных 
краж - в четыре раза, убийств — 
в два раза», — привел цифры 
мэр.

Но есть и другие цифры, про-
должал он. Ежегодно в Москве 
совершается около 300 тысяч 
преступлений. Огромное коли-
чество — порядка 60%, из них 
по-прежнему совершают приез-
жие. Но если прежде примерно 
четверть из этого количества 
приходилось на долю мигран-
тов из зарубежья, то сейчас их 
вклад уменьшился до 14%. «А 
вот количество преступлений, 
совершаемых разного рода га-
стролерами, остается неизмен-
ным», — подчеркнул Собянин.

Помочь в борьбе с ними, по 
мнению главы города, должна 
система по распознаванию лиц. 
В течение этого года в столице 
работали с нею в порядке экспе-
римента в метро и видеонаблю-
дении на улицах. Теперь власти 
намерены широко интегриро-
вать эту систему в  обеспечение 
правопорядка и безопасности 
столицы в целом. Беспокоит 
мэра и то, что растет IT-пре-

ступность — в торговле, финан-
совой сфере, телефонное мо-
шенничество. Для борьбы с 
ними он считает необходимым 
также применять новейшие тех-
нологии. Столичные власти уже 
заключили соглашение с ГУ 
МВД, чтобы помочь органам в 
оснащении ими своих подразде-
лений: «Полиция не должна 
уступать преступникам, а  быть 
даже на шаг впереди». Как сооб-
щил председатель Мосгордумы 

Алексей Шапошников, с этой 
целью в проекте бюджета Мо-
сквы на программу «Безопа-
сный город» на ближайшие три 
года заложено 134 млрд. руб. 
Причем, 50 млрд. руб. - уже на 
2020 год. 

Глава ГУ МВД по городу Мо-
скве Олег Баранов рассказал, 
что, в частности, лишь благода-
ря видеонаблюдению в городе  
раскрыты 3 тысячи преступле-
ний, а в целом раскрываемость 
в городе выросла с 12 до 15%. 
Взяли на вооружение цифровые 
технологии и сотрудники опор-
ных пунктов по охране общест-
венного порядка в Москве, рас-
сказала председатель Общест-
венного Совета при ГУ МВД Мо-
сквы Татьяна Косаревич. Видео-
наблюдение помогло раскрыть 
в жилом секторе 11 тысяч пра-
вонарушений. Преступность  в 
жилых кварталах  снизилась на 
17 процентов. 

Именно на жилых районах, 
которые с помощью программы 
«Мой район» правительство 
Москвы старается сделать сей-
час светлее, уютнее и комфор-
тнее, мэр призвал сотрудников 
правоохранительных органов 
сосредотачивать  внимание и 
дальше. «Нужно ужесточить 
борьбу с наркоторговлей., - от-
метил он. -У нас есть сегодня 
возможности видеоаналитики, 
которые могут определить по-
дозрительные подъезды, где 
торгуют наркотиками. Мы зна-
ем точки распространения — те 
же ночные клубы, где надо си-
стемно, серьезно наводить по-
рядок».

Москва уже доказала, что 
умеет добиваться конкретных 
результатов с помощью такой 
адресной работы. В самом нача-
ле работы нового правительства 
города в 2010 году была состав-
лена криминогенная карта Мо-
сквы, по которой стало возмож-
но отследить все места, в кото-
рых совершается большинство 
преступлений. Ими оказались, 
напомнил мэр, в основном тор-
говые центры и транспортно-пе-
ресадочные узлы. Их взяли под 
повседневный прицел видеока-
мер, правоохранительных па-
трулей. И сейчас эти точки пере-
стали быть опасными. Но и миг-
рантов, которых в городе сотни 
тысяч, полагает Собянин, выпу-
скать из вида не стоит. И не толь-
ко с точки зрения правопорядка. 
«Считаю, что количество выдан-
ных патентов иностранным гра-
жданам должно быть значитель-
но больше, исходят из миграци-
онного потока, который мы на-
блюдаем». Это необходимо, по 
его мнению, и для защиты трудо-
вых прав  москвичей: «Мигран-
ты не должны обходиться рабо-
тодателю дешевле, чем наши 
российские граждане.  Мы долж-
ны добиваться, чтобы любой че-
ловек, который приехал в Мо-
скву на работу, был зарегистри-
рован и платил налоги».

Не обошел мэр и тему и улич-
ных беспорядков, которые до 
сих пор лихорадят Украину, 
прокатились «по витрине капи-
тализма» Гонконгу, «мекке ту-
ризма» Парижу и «тишайшему 
городу» Барселоне. Прошли ряд 
несанкционированных митин-
гов и в Москве, которые приве-
ли к серьезным проблемам на 
улицах города. «И то, что они не 
переросли в тяжелые последст-
вия, какие мы видим в других 
городах, это не заслуга их орга-
низаторов,  наоборот, они хоте-
ли бы эскалировать эти собы-
тия и довести их до критиче-
ской черты. Это заслуга право-
охранительных органов, кото-
рые обеспечили порядок на мо-
сковских улицах», — заключил 
Собянин. Собянин: Две трети москвичей считают Москву безопасным городом.

А К Ц Е Н Т

Как и прежде, 60% преступлений 
совершают в столице  приезжие. 
Но если раньше из этого количества  
на долю мигрантов из зарубежья 
приходилось 25%, то сейчас только 14 %

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА
На прошедшей неделе был отправлен в отставку 
М.А.Федотов — председатель Совета при президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам челове-
ка (СПЧ). Ему исполнилось 70 лет — предельный воз-
раст для чиновника. На его место назначен В.А.Фадеев, 
секретарь Общественной палаты.

Событие это прошло мимо большинства населения, 
тех самых «человеков», чьи права призван отстаивать 
Совет. Рискну предположить, что огромное большин-
ство жителей России не знают не только о том, что сме-
нился глава Совета, но и вообще, что существует СПЧ. 
Зато в политизированной среде, особенно московской, 
было много шума. Разговоры, в основном «светские»: 
обсуждалось, насколько Совет «фрондировал» и будет 
ли эта традиция пресечена при новом руководстве. Не 
вдаваясь в полемику по данному любопытному вопро-
су, хотел бы обсудить проблему «прав человека в Рос-
сии» в более широком контексте — благо есть повод.

Задавался и во-
прос: зачем нужен 
СПЧ?

В стране есть ис-
полнительная, за-
конодательная и 
судебная власть. 
Их функции опре-
делены законом. 
Вот где должны ре-
шаться вопросы 
«прав человека»: в 
законах, их реаль-
ном выполнении и 
судах, когда люди 
чем-то недовольны. Если Система плохо работает, то 
надо что-то в ней менять, но в любом случае — зачем 
тут СПЧ, не принимающий никаких обязательных 
решений?

В принципе верно. Вместе с тем считать СПЧ просто 
лишней «виньеткой на торте» тоже некорректно. СПЧ 
— совещательный орган при президенте, источник ин-
формации, по крайней мере теоретически — независи-
мый от бюрократии, в том числе силовой и судейской. 
Часто ли президент соглашается с рекомендациями 
тех или иных членов совета (там тоже разные точки 
зрения!) — судить не берусь. Но знаю нескольких чле-
нов СПЧ и могу сказать, что они работают не за страх, 
а за совесть — в том числе ходят на суды, стараются как-
то помочь тем, кого считают несправедливо (слишком 
жестоко) осужденным и т.д. 

Что же понимать под «правами человека» в России?
Они многообразны — социальные, свобода слова, 

политические права.
В СССР не было ни свободы слова, ни политических 

прав, но были большие социальные гарантии. «Право 
на труд»! Практически не могли уволить рабочего — 
плохая работа, даже формальные нарушения (опозда-
ния, прогулы и т.д.) бывали недостаточны, чтобы вы-
ставить на улицу. Вмешивались общественные органи-
зации, шли жалобы — от райкома до ЦК КПСС — и ди-
ректора заводов или НИИ часто считали, что легче дер-
жать балласт, чем избавиться от него… Сегодня уволь-
нение занимает секунды — столько, сколько нужно вла-
дельцу фирмы, чтобы сказать «вы уволены». И никто 
не вступится — некому! 

С другой стороны, резко расширились бытовые сво-
боды — нет больше понятия «тунеядец» или «спеку-
лянт», потеряла значение прописка, никого не застав-
ляют вступать в какие-то организации (да их и нет — ни 
пионеров, ни комсомола, ни «партии», а для обычной 
карьеры совсем не нужно быть, скажем, «членом ЕР»). 
Исчез дресс-код и моральный кодекс Советского Чело-
века. Наконец, Россия — открытая страна, езжай отды-
хать, работать, жить куда хочешь и можешь, никто не 
держит… 

Вообще права человека неоднозначны. Скажем, в 
России, как считают многие, мигранты очень ограни-
чены в социальных правах. Оборотная сторона: в стра-
не напряжения между «коренными» и «понаехавши-
ми» несравнимо 
меньше, чем в Зап. 
Европе, где эта про-
блема — чуть ли не 
самая острая. 

Наиболее попу-
лярная тема, кото-
рой занимались 
члены СПЧ, связана 
с политическими 
правами, точнее — с 
уголовными пре-
следованиями «за 
мирный политиче-
ский протест», как 
считают обвиняемые, или за «общественные беспо-
рядки», как утверждает обвинение.

Насколько вообще политические свободы, полити-
ческие проблемы волнуют наше общество?

Не знаю опросов, но на глазок кажется, что подавля-
ющее большинство равнодушно к этим проблемам — в 
отличие от бытовых свобод.

Такова традиция. Пушкин. «Не дорого ценю я гром-
кие права,/От коих не одна кружится голова» — и даль-
ше А.С. перечисляет почти все политические права, 
включая свободу слова!

Толстой («от имени Левина») высказался по вопро-
су «прав человека»: его абсолютно не занимает ника-
кая общественно-политическая деятельность. Зато «те 
права, которые меня… мой интерес затрагивают, я 
буду всегда защищать всеми силами… когда у нас, у 
студентов, делали обыск и читали наши письма жан-
дармы, я готов всеми силами защищать эти права, за-
щищать мои права образования, свободы». А вот об-
щие политические вопросы в его «потребительскую 
корзину» не лезут. Объяснения, что желуди «частных 
прав» растут на дубе политических свобод, не только 
не убеждают, но кажутся Левину обязательным закли-
нанием-самообманом либералов, демонстрирующим 
как раз их личную несвободу.

Переводя на современный общественно-политиче-
ский язык: Левину абсолютно безразличны выборы в 
МГД (как в XIX веке ему были неинтересны земские 
дела), но вот разгон мирных митингов, хотя бы и нераз-
решенных, аресты и суды их участников его бы, скорее 
всего, раздражали. Популярная позиция среди москви-
чей.

Во времена Пушкина и Толстого не было никаких 
«выборов», любая «политическая активность» счита-
лась «крамолой» по определению. Так, может, класси-
ки просто были вынуждены (внешне-внутренняя цен-
зура) выдавать нужду за добродетель и иронизировать 
по поводу «общественной активности»?

Оставим споры литературоведам. Прошло 150—200 
лет. Настала абсолютно иная реальность. А вот психо-
логия, воспетая Пушкиным и Толстым, — жива. Основ-
ная скрепа нашего общества. 

В СССР не было 
ни свободы слова, 
ни политических 
прав, но были 
большие социаль-
ные гарантии

Россия — открытая 
страна, езжай 
отдыхать, рабо-
тать, жить куда 
хочешь и можешь, 
никто не держит…

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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РЖД объявили 
дату запуска 
первого поезда 
с новыми 
вагонами 
плацкарт 
и купе

ПАССАЖИРОВ 
ПРИГЛАШАЮТ 
В ДУШ
Ольга Игнатова

Поезда нового модельного ряда 
с душем в каждом вагоне на-
чнут курсировать по железным 
дорогам с 27 ноября. 

Как сообщает Федеральная 
пассажирская компания («доч-
ка» РЖД), первый обновлен-
ный состав отправится из Мо-
сквы в Белгород (фирменный 
поезд № 072В/071В «Белого-
рье»). 

В составе поезда вагоны 
трех типов: СВ, купе и плац-
карт. Также будет работать ва-
гон-ресторан. Каждый вагон 
оборудован душевой кабиной, 
туалетные комнаты оснащены 
сенсорными кранами для бес-
контактной подачи воды и 
мыла, а также электросушил-
ками для рук. Кроме того, в од-
ной из комнат установлен пе-
ленальный столик для пасса-
жиров с маленькими детьми. 
Место каждого пассажира 
оснащено светильниками, 
разъемами USB и розетками.

Обновленный состав выпол-
нен в виде двухвагонного сце-
па, что обеспечивает эффектив-
ное использование общего про-
странства. Герметичные пере-
ходы обеспечивают удобство 
при переходе из одного вагона в 
другой. В поезде установлены 
вендинговые аппараты по про-
даже горячих напитков и раз-
ных сладостей и чипсов, а так-
же специальные аппараты для 
фильтрации и нагрева воды — 
пурифайеры. Также в вагонах 
оборудованы комнаты, где 
установлены дополнительные 
раковина, холодильник и ми-
кроволновая печь.

Поезд «Белогорье» курсиру-
ет ежедневно, продажа билетов 
уже открыта. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Трудовые 
договоры 
станут 
электронными

КАДРОВЫЙ 
ПРОРЫВ
Марина Гусенко

На предприятиях начнется эк-
сперимент по ведению кадро-
вого документооборота в элек-
тронном виде. Законопроект об 
этом одобрен Российской трех-
сторонней комиссией по регу-
лированию социально-трудо-
вых отношений. Речь идет о та-
ких документах, как трудовой 
договор, график отпусков и т.д.

Как пояснил замглавы мин-
труда Всеволод Вуколов, суть 
эксперимента в том, чтобы ра-
ботодатели могли вести пра-
ктически все кадровые доку-
менты в электронном виде, не 
дублируя их на бумаге. По его 
словам, запрос на проведение 
эксперимента был как со сторо-
ны работодателей, которые уже 
перевели часть документов в 
электронный вид, так и со сто-
роны работников, преимущест-
венно работающих удаленно и 
вахтовиков. Последние заинте-
ресованы в электронных трудо-
вых договорах, чтобы основные 
положения, которые были заяв-
лены работодателем изначаль-
но, вдруг не изменились уже по-
сле приезда к месту работы. 

Предполагается, что экспе-
римент продлится весь следую-
щий год, за это время будут от-
работаны все нюансы нового 
механизма и подготовлены по-
правки в законодательство, 
чтобы электронный кадровый 
документооборот стал закон-
ным на всех предприятиях. 

В рамках эксперимента, а он 
будет полностью доброволь-
ным, работодатели сами опре-
делят виды документов, кото-
рые станут только электронны-
ми, структурные подразделе-
ния, где они будут обкатывать-
ся, а также вид электронной 
подписи. Однако при заключе-
нии трудового договора, дого-
вора о материальной ответст-
венности, ученического дого-
вора и при внесении в них изме-
нений работодатель обязан 
обеспечить использование с 
обеих сторон усиленной квали-
фицированной электронной 
подписи. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев дал поручения 
для стимулирования экономики

Рост в одном пакете

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
дал поручения для 
ускорения эконо-
мического роста. 
Министерство фи-
нансов в скором 
времени обещает 
представить пред-

ложения по инвестированию 
средств Фонда национального 
благосостояния.

Понимая, что текущие тем-
пы экономического роста дале-
ки от необходимых, в прави-
тельстве ранее занялись разра-
боткой дополнительных мер для 
стимулирования развития. В на-
чале октября у председателя 
правительства прошло совеща-
ние, на котором обсуждались 
предложения, подготовленные 
профильным министерством.

Итогом совещания, напом-
нил Медведев в понедельник на 
традиционной встрече со свои-
ми заместителями, стала дора-
ботка пакета дополнительных 

решений по стимулированию 
экономического роста. «Я под-
писал перечень поручений, — 
сообщил премьер. — Он содер-
жит меры, которые направлены 
и на улучшение делового клима-
та, и на повышение конкуренто-
способности, эффективности 
работы с внутренними финан-
совыми резервами, контроль-
но-надзорной деятельностью, о 
которой мы довольно много го-
ворим, я имею в виду ее рефор-
мирование». 

От формата плана в кабинете 
министров решили отказаться. 
«Планов у нас громадье. Лиш-
ний план в этом смысле не ну-
жен, а вот конкретное поруче-
ние необходимо», — считает пре-
мьер. Он попросил все ответст-
венные министерства и ведом-

ства в установленные сроки вы-
пустить необходимые докумен-
ты, а аппарат правительства — 
проследить за этим. «Это дейст-
вительно набор мер, который 
может, если мы будем правиль-
но работать, если мы сумеем 
сделать все, что оттуда вытека-
ет, — стимулировать темпы ро-
ста валового внутреннего про-
дукта, развитие экономики», — 
уверен Дмитрий Медведев

Поручениями, по словам 
председателя правительства, 
охвачено большое количество 
направлений. Так, отдельный 
блок вопросов относится к раз-
витию регионов, в которых, 
подчеркнул первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон 
Силуанов, и формируется инве-
стиционный климат. «Мы пред-

лагаем дополнительно стимули-
ровать регионы, в том числе за 
счет ресурсов, которые предла-
гаем изыскать субъектам Феде-
рации за счет более плавной ре-
структуризации бюджетных 
долгов перед Российской Феде-
раций, за счет реструктуриза-
ции бюджетных кредитов, с од-
ной стороны, и с другой, мы го-
ворим о возможности наращи-
вания заимствований, чтобы 
эти деньги тоже работали для 
роста региональной экономи-
ки», — рассказал он.

На федеральном уровне тоже 
предстоит принять ряд важных 
решений, включая правила ин-
вестирования средств Фонда 
национального благосостояния. 
Накопленные в нем ресурсы 
превысили установленный по-
рог 7 процентов ВВП, за кото-
рым могут начаться их вложе-
ния. «Начиная со следующего 
года такая возможность есть, и 
мы в ближайшее время должны 
будем представить вам на ут-
верждение механизм инвести-
рования средств ФНБ», — пообе-

щал Силуанов. Эта мера должна 
стать еще одним стимулом для 
дополнительного роста эконо-
мики страны.

Также, сообщил первый за-
мпред правительства, подготов-
лен перечень мер по дополни-
тельному стимулированию ин-
вестиционной активности. В 
этот блок вошли шаги для улуч-
шения инвестиционного клима-
та, снижения избыточных регу-
ляторных требований. 

Отдельная часть поручений 
посвящена стимулированию 
граждан к открытию собствен-
ного бизнеса, переобучению во-
стребованным профессиям. 

Также председатель прави-
тельства утвердил стратегию 
развития судостроительной 
промышленности до 2035 года. 
За это время экспорт россий-
ских судов должен увеличить-
ся в 10 раз,  озвучил премьер 
ожидания. 

Новые поручения Дмитрия 
Медведева направлены на улучше-
ние делового климата и повышение 
конкурентоспособности.

А К Ц Е Н Т

Накопленные в ФНБ ресурсы превысили 
установленный порог 7 процентов ВВП
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Программы региональных 
телеканалов появятся 
в эфире ОТР в ноябре

Пять часов 
в «цифре»

Юлия Кривошапко

Программы региональных телеканалов получат по 
пять часов цифрового эфирного вещания в день в рам-
ках первого мультиплекса. С 5 ноября врезки появятся 
в двух «пилотных» регионах: Калининградской и Ом-
ской областях. С 29 ноября 2019 года — по всей стране.

Региональные врезки будут транслироваться на те-
леканале ОТР (он входит в состав первого мультиплек-
са) утром с 6.00 до 9.00 и вечером с 17.00 до 19.00. Каж-
дый вещатель в субъектах РФ может выбрать необхо-
димый объем в пределах предоставленных временных 
окон.

Вещать на ОТР в формате врезок получат возмож-
ность обязательные общедоступные телеканалы субъ-
ектов РФ — телеканалы «21-й кнопки». Сейчас в цифро-
вом формате в ка-
ждом субъекте 
транслируются ре-
гиональные про-
граммы ГТРК в фор-
мате врезок на теле-
каналах «Россия 1» 
и «Россия 24». В но-
ябре не менее 95 
процентов населе-
ния в каждом регио-
не получат доступ к 
программам еще 
одного региональ-
ного телеканала. В 
регионах, где каналы «21-й кнопки» не определены 
или предоставленная возможность не используется, 
будет транслироваться федеральная версия ОТР.

Региональные врезки будут выходить в прямом 
эфире на русском языке и без возможности трансли-
ровать коммерческую рекламу. Контент врезок будут 
составлять новостные и информационно-аналитиче-
ские программы об общественной, культурной и поли-
тической жизни региона. 

В марте 2019 года правительственная комиссия по 
телерадиовещанию решила выделить федеральные 
средства на финансирование запуска поясного веща-
ния ОТР с региональными врезками, чтобы минимизи-
ровать расходы телекомпаний-партнеров в субъектах 
страны. Распоряжением главы правительства Дмитрия 
Медведева на реализацию проекта в 2019 году выделе-
но 776 миллионов рублей из резервного фонда прави-
тельства. Для реализации проекта в октябре-ноябре 
2019 года проводится перенастройка сети цифрового 
эфирного телевещания. Специалисты предупреждают, 
что изменения параметров сигнала могут вызвать 
сброс настроек на некоторых моделях приемников. В 
этом случае зрителям нужно просто провести перена-
стройку телеканалов, автоматическую или ручную.

Напомним, 14 октября полностью завершен пере-
ход на цифровое вещание 20 федеральных каналов. 
Россия готовилась к этому 9 лет и реализовала проект 
первой из стран БРИКС. 

ЭКОЛОГИЯ Россия присоединилась к Парижскому соглашению по климату. Что дальше?

Климат испытывает экономику
Павел Арсеньев 

Н
едавно секретариат ООН 
получил декларацию, 
подписи под которой по-

ставили около 500 авторитет-
ных ученых со всего мира. Это 
событие осталось незамечен-
ным, хотя его нельзя назвать ря-
довым. Профессора Гус Берхоут 
из Голландии, Ричард Линдзен 
из США, Рейнальд дю Бергер из 
Канады, Ингмар Нордин из 
Швеции, Фриц Варенхольт из 
Германии и другие предлагают 
мировому сообществу не торо-
питься с выводами и не придер-
живаться «нереалистичной по-
литики с нейтральным уровнем 
выбросов». Так о чем это они?

Напомним, в сентябре 2019 
года Россия присоединилась к 
Парижскому соглашению по 
климату, которое было одобре-
но 12 декабря 2015 года по ито-
гам 21-й конференции Рамоч-
ной конвенции об изменении 
климата. Оно пришло на смену 
Киотскому протоколу, действие 
которого закончится в 2020 
году.

Цель Парижского соглаше-
ния — не допустить превышения 
среднегодовой температуры к 
2100 году более чем на два гра-
дуса по Цельсию. То есть сообща 
противостоять тому, чем клима-
тические активисты пугают на-
селение Земли. Единого научно-
го мнения по этому поводу нет, 
о чем и говорят ученые — авторы 
декларации, направленной ген-
секу ООН.

Однако есть факты: средняя 
температура на нашей планете 
на 0,75 градуса превышает 
среднегодовые показатели 
1850—1900 годов. Кто-то утвер-
ждает, что потепление создает 
потенциальную угрозу, к при-
меру, для вечной мерзлоты, что 
напрямую может касаться и 
России. Нельзя отрицать и су-
ществование важных экологи-
ческих проблем. Например, му-
сор, качество воздуха и воды…

Парижское соглашение со-
здает сложный механизм. Во-
прос в том, кто и как будет им 
управлять? Участники соглаше-
ния взяли на себя обязательства 
принять национальные планы 
по снижению выбросов в атмос-
феру парниковых газов, а также 
технологическому перевоору-
жению и адаптации к климати-

ческим изменениям. Это озна-
чает, что потребуются внуши-
тельные финансовые вложения.

Обязательства одинаковые, 
но возможности разные. Озна-
чает ли это, что развитые стра-
ны должны помогать тем, у кого 
экономика слабее? Пусть помо-
гают. Но они должны быть уве-
рены, что помощь дошла до 
адресата и что она была эффек-
тивной, что деньги не ушли на 
сторону и не прилипли к чьим-
то рукам.

Необходимы и рычаги, кото-
рые не дадут таким государст-
вам стать «более равными» по 
сравнению с другими. Разве не 
может у тех, кто помогает, кто 
дает деньги, возникнуть соблазн 
начать диктовать свои условия 
странам — получателям помо-
щи? Это уже политика, а не эко-
логия. 

Таких вопросов немало. Да, 
мы отметили, что объединились, 
чтобы позаботиться о нашей 
планете. Но давайте подумаем, 
как сделать так, чтобы и природу 
защитить, и никому при этом не 
навредить, не подорвать эконо-
мику, не вытеснить часом свою 
же страну с мировых рынков…

Любой механизм может дать 
сбой, если он превращается в за-
стывшую икону или догму, или 
если им пытаться воспользо-
ваться с корыстными целями. 

Чтобы сделать этот механизм 
реально эффективным и работа-
ющим на благо общества, необ-
ходимо в первую очередь опре-
делиться с приоритетами эконо-
мического развития.

На международном уровне 
все сложнее, в данном случае 
еще и потому, что каждый пони-
мает проблему по-своему. Кто-
то не верит в неизбежное поте-
пление климата, кто-то сомне-
вается, а кто-то и просто пыта-
ется любой ценой навязать 
свою точку зрения другим. Не-
обходима строгая отчетность о 
выполнении участниками сво-
их обязательств. Иначе эконо-
мика страны рискует «выле-
теть в трубу» из-за различного 
рода обременений.

Следует предусмотреть си-
стему защиты от возможных 
манипуляций. В свое время 
много шума наделала история с 
якобы стремительно растущей 
из-за деятельности человека 
дырой в озоновом слое Земли. 
Об этом говорили в 1980—1990-
е годы, причем с высоких меж-
дународных трибун. Уверяли, 
что дыра растет из-за фреона — 
хладагента, который широко 
использовался в холодильном 
оборудовании.

Итогом стал запрет на его ис-
пользование конкретными про-
изводителями. Землю как бы 

спасли, но экономика многих 
стран была вынуждена пере-
страиваться. А производство 
хладагента отдали другим собст-
венникам, которые быстро ста-
ли монополистами-миллиарде-
рами. А спустя годы выяснилось, 
что не так страшен был фреон, а 
дыра то растет, то уменьшается, 
и не от нас это зависит.

Возникло подозрение, что у 
борцов с озоновой дырой мог 
быть некий корпоративный 
спонсор, задумавший таким не-
тривиальным способом одолеть 
конкурентов. Так это или нет, но 
на днях американское космиче-
ское агентство NASA объявило: 
озоновая дыра сократилась по 
площади до минимума за всю 
историю наблюдений. Помог за-
прет фреона? Или на дыру по-
влияло что-то из космоса? Точ-
ного ответа нет.

Так же и с климатом. Пове-
рить в глобальное потепление 
можно, а проверить — нет. Ведь 
все исследования отсылают нас 
к далекому 2100 году. Только он 
расставит все по своим местам 
и покажет, поднялась средняя 
температура на катастрофиче-
ские несколько градусов или 
нет.

Многие страны, многие кор-
порации осознают важность 
климатической и экологиче-
ской повестки. В России, напри-

мер, уже работает нацпроект 
«Экология». По словам вице-
премьера правительства РФ 
Алексея Гордеева, этот «проект 
и входящий в его состав феде-
ральный проект «Наилучшие 
доступные технологии» стиму-
лируют бизнес к внедрению 
лучших зеленых технологий с 
минимальным ущербом для 
окружающей среды».

Вспомним свалки 1980-х: 
горы отходов, гниль, вонь, кры-

сы, тучи чаек. Но началась ре-
форма отрасли. Сейчас придешь 
на новенький мусорный завод — 
чистота почти идеальная! 
Образцом порядка стали но-
венькие угольные и газовые 
станции. В помещениях сте-
рильно, как в больничной пала-
те. На то она и экономика, что-
бы подстраиваться под требова-
ния общества и отвечать на но-
вые вызовы.

В ряде стран, например в Ки-
тае, начали выводить из эксплу-
атации и модернизировать 
станции, построенные всего 
30—40 лет назад. Нет, их не за-
крывают навсегда, как требуют 
экоактивисты. На месте старых 
строят такие же, но оснащенные 
современным экологичным 
оборудованием, или же оснаща-
ют современным оборудовани-
ем действующие станции.

А теперь — самый глобаль-
ный вопрос: сможет ли челове-
чество в обозримом будущем 
обойтись без  ископаемых 
источников энергии? Конечно, 
нет. Наша страна вправе сама 
распоряжаться своими богатей-
шими природными ресурсами. 
И вообще, сможет ли Россия до-
стичь национальных целей без 
использования своих природ-
ных богатств? Тоже нет.

При этом Россия всегда вы-
полняет взятые на себя обяза-
тельства, в том числе и в рамках 
других договоренностей, и дав-

но уже вносит реальный вклад в 
сокращение выбросов. Вот и 
другим бы так. 

Вместе с тем, как заявил 
председатель Комитета по эко-
логии и охране окружающей 
среды Государственной Думы 
РФ Владимир Бурматов, «если 
посмотреть статистику по вы-
бросу парниковых газов, Рос-
сия, например, по темпам их со-
кращения опережает многие 
другие страны». 

Мы уже опережаем график. В 
2019-м объем выбросов парни-
ковых газов в нашей стране по 
сравнению с 1990 годом сни-
зился на 43 (!) процента. Этот 
показатель эквивалентен вы-
бросам 1,8 миллиарда тонн 
углекислого газа. Для сравне-
ния, Индия за тот же период 
времени увеличила выбросы 
парниковых газов на 1,6 милли-
арда тонн.

Земля — это гигантский и ма-
лоизученный организм, она су-
ществует на 4,5 миллиарда лет 
дольше, чем человечество. Все 
это время планета боролась за 
свое существование. Было бы 
странно, если бы она сдалась 
сейчас.

У природы есть свои регуля-
торы, например, леса. Да, их не-
щадно вырубают, как в дельте 
Амазонки, и они часто горят по 
всему миру. Но леса, к счастью, 
пока не исчезли. Даже школьни-
ку известно, что деревья погло-
щают углекислый газ и выделя-
ют кислород. Не будь этого, не 
было бы нас.

Отметил это в своем высту-
плении на Парижской конфе-
ренции и президент РФ Влади-
мир Путин: «В новом соглаше-
нии должна быть зафиксирова-
на важная роль лесов как основ-
ных поглотителей парниковых 
газов. Для России, которая 
обладает колоссальными ле-
сными ресурсами и многое де-

лает для сохранения «легких» 
планеты, это особенно важно».

В России произрастает 21 
процент всех лесов планеты, а 
их площадь составляет 815 мил-
лионов га. По этому показателю 
США уступает нам в 2,6 раза. Но 
это тот случай, когда статисти-
ка бывает лукавой. В ряде стран 
почему-то принято считать, что 
американские леса поглощают 
на 70 процентов углекислого 
газа больше, чем российские. 
Как такое возможно? Ответ 
прост: смотря как считать, по 
какой методике. Кто-то считает 
так, как выгоднее ему. А это под-
ход не научный.

Некоторые исследования во-
обще ввергают впечатлительных 
граждан в панику и депрессию. 
Существует много гипотез, 
правда, бездоказательных. Вино-
ваты заводы, самолеты, шахты, 
автомобили и прочее? А как же 
всем известные ледниковые пе-
риоды, сменявшиеся периодами 
потепления? Что, и тогда были 
антропогенные выбросы?

В начале октября 2019 года 
вышло в свет одно такое иссле-
дование. Сотрудники Универ-
ситета Техаса пишут, что кли-
мат изменила… цивилизация 
майя. Дескать, индейцы выру-
били леса, разбили поля и выко-
пали оросительные каналы. За-
болоченная местность начала 
вырабатывать метан, что при-
вело к потеплению, засухам и 
краху мощной цивилизации. 
Нечто подобное авторы предре-
кают и нам. 

Поскольку звучат и иные 
мнения, обычный человек теря-
ется и не знает, во что верить. 
Так, в августе 2019 года в автори-
тетном научном журнале Nature 
было опубликовано исследова-
ние NASA. В нем утверждается, 
что в потеплении климата может 
быть виновато изменение на-
клона земной оси и орбиты вра-
щения нашей планеты. Наблюде-
ния велись с 1958 года.

Более чем за полвека астро-
физики накопили достаточно 
данных, чтобы заявить: «Изме-
нения орбиты вращения Земли 
вокруг Солнца наряду с измене-
ниями наклона земной оси от-
ветственны за то, что климато-
логи называют «потеплением 
климата» (или «охлаждением 
климата», в зависимости от их 
повестки дня)».

Владимир Путин, выступая в 
начале октября на итоговой 
пленарной сессии XVI заседа-
ния Международного дискусси-
онного клуба «Валдай», тоже 
затронул эту тему.

«Я лично был на Лене, нашей 
реке, там огромные высокие бе-
рега, там отложения явно тро-
пических млекопитающих, тро-
пического происхождения, тро-
пических морей — на Лене, это 
Крайний Север, — сказал Влади-
мир Путин. — Значит, там был 
такой климат. А что, тогда были 
какие-то антропогенные вы-
бросы? Нет, конечно. Понимае-
те, ответа нет».

К Парижскому соглашению 
присоединился и Казахстан. Эта 
страна известна как крупный 
добытчик ископаемых ресур-
сов. Она тоже встала на путь мо-
дернизации: это разумнее, чем 
вкладывать деньги в какие-то 
фонды, собирающие миллиар-
ды долларов по всему миру под 
предлогом спасения природы.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, выступая 
на том же пленарном заседании 
клуба «Валдай», призвал реали-
стично подходить к решению 
подобного рода вопросов. Надо 
понимать, сказал он, что невоз-
можно перейти в одночасье на 
«зеленую» технологию. 

«Что касается изменения 
климата, то мне один из очень 
известных ученых сказал, что 
этот вопрос обсуждался и 300, и 
200, и 100 лет тому назад, — по-
делился Касым-Жомарт Тока-
ев. — Это, если выразиться 
образно, «фишка» такая, кото-
рая обсуждается на протяжении 
многих-многих лет. Климат дей-
ствительно меняется то в одну, 
то в другую сторону».

Все это, конечно, нужно учи-
тывать при выработке подходов 
к реализации Парижского со-
глашения. В первую очередь, ду-
мается, необходимо опреде-
литься с экономическими прио-
ритетами страны в климатиче-
ских процессах. Бездумно копи-
руя шаги продвинутых запад-
ных стран, можно «посадить на 
мель» свои предприятия добы-
вающей отрасли, те самые, что 
когда-то составляли хребет на-
шей национальной экономики. 
Заслужим аплодисменты, но за-
чем это нам? Иллюзий питать не 
стоит. 

«Экологичная экономика» — сфера социальная и очень чувствительная. В Европе (Испания, Франция) прокатилась 
волна протестов против повышения налогов на топливо под эгидой борьбы с изменением климата.

ОБРАЗОВАНИЕ В Сочи начался 
II саммит молодых ученых 
и инженеров

Звезды «Сириуса»

Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

Вчера в Образовательном цен-
тре «Сириус» стартовал II еже-
годный саммит молодых уче-
ных и инженеров «Большие вы-
зовы для общества, государства 
и науки». Он собрал 600 участ-
ников, из них почти половина — 
студенты из 76 университетов 
32 регионов России.

Саммит открылся с передан-
ных министром науки и высше-
го образования РФ Михаилом 
Котюковым участникам поже-
ланий «эффективной работы, 
плодотворных идей и неиссяка-
емого вдохновения».

— Здесь представлены проек-
ты, прошедшие сложный кон-
курсный отбор, — заявила руко-
водитель Образовательного 
фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева. — Большая часть сту-
дентов, принявших участие в 
первом саммите, прошли ста-
жировки в ведущих российских 
компаниях и уже трудоустрое-
ны.

Как рассказал директор по 
маркетингу сервисов «Яндекс» 
Андрей Себрант, со студентами 
в «Сириусе» очень интересно 
работать, и их смело можно 
принимать в ведущие компа-
нии.

— Мы были в восторге от ра-
боты со школьниками на науч-
но-технологической програм-
ме «Большие вызовы» в июле 
этого года, — отметил он. — При-
ятно, что возрастной диапазон 
воспитанников «Сириуса» 
расширился до студентов. 
Наша компания очень заинте-
ресована в высококвалифици-
рованных специалистах. Я уве-
рен, то, что делает «Сириус», 
это и есть будущее российско-
го образования на практике.

По словам Елены Шмеле-
вой, в работе саммита учиты-
ваются приоритеты ведущих 
научных технологических 
компаний страны — многолет-
них партнеров «Сириуса», 
с которыми ранее создавался 
образовательный центр, а сей-
час и университет.

— Мы начинаем строитель-
ство нового Научно-техноло-
гического университета «Си-
риус», — объяснил советник по 

научным и инновационным 
программам руководителя 
Фонда «Талант и успех» Дмит-
рий Иванов. — На саммите ве-
дущие зарубежные и россий-
ские ученые будут читать лек-
ции и проводить мастер-клас-
сы. Нам предстоит большая ра-
бота, а саммит — начало этой 
работы.

По словам директора центра 
трансфера технологий Фонда 
«Талант и успех», проректора 
Научно-технологического уни-
верситета «Сириус» Романа 
Иванова, «университет — это 
научно-образовательная орга-
низация совершенно нового 
формата, которая будет вы-
страивать тесные отношения с 
российскими технологичными 
компаниями — специалистами 
тех отраслей, которые прежде 
всего важны для российской 
экономики».

— В рамках саммита участ-
ники получат представление 
о том, как сделать результаты 
своей научной деятельности 
интересной для индустриаль-
ных партнеров и востребован-
ной для экономики, — отметил 
Роман Иванов.

Как признались эксперты, 
проекты были представлены 
со всех регионов России, а на 
саммит попали лучшие из луч-
ших. Работы разделили на четы-
ре направления: генетика и на-
уки о жизни; когнитивные ис-
следования; искусственный ин-
теллект и информационные 
технологии, а также междисци-
плинарные исследования. 

Например, студент Дальне-
восточного федерального уни-
верситета Павел Токарь будет 
презентовать проект «Распоз-
навание гидроакустических 
сигналов с помощью нейрон-
ных сетей», а Полина Крохиче-
ва из московского Института 
металлургии и материаловеде-
ния имени А. А. Байкова Рос-
сийской академии наук с ко-
мандой мечтает о прорыве в ме-
дицине — они создают аналог 
металлических имплантов 
из саморассасывающегося ги-
дроксиапатита.

Саммит в «Сириусе» про-
длится до 3 ноября. По итогам 
работы будут выбраны лучшие 
проекты. 

Константин Бурков, 
Челябинская область

Н
есколько лет жители де-
ревни Ключи Сосновско-
го района обращались во 

все инстанции по поводу ава-
рийного состояния здания, в ко-
тором находится местный фель-
дшерско-акушерский пункт 
(ФАП). Старый бревенчатый 
дом, построенный в середине 
прошлого века, уже не отвечал 
современным требованиям — 
без удобств (под туалет был 
приспособлен бывший курят-
ник во дворе), без нормального 
отопления (дровяная печка зи-
мой не прогревала помещение 
выше 14 градусов) и без над-
ежды на ремонт.

Однако до недавнего времени 
ключевцы вынуждены были хо-
дить сюда на прием и процедуры. 
Благо с фельдшером им повезло: 
Татьяну Купцову за отзывчи-
вость и профессионализм мест-
ные жители просто боготворят. 
Главврач районной больницы 
Владимир Самохвалов уверяет: 
«На таких кадрах и держится 
сельское здравоохранение». По 
его словам, Татьяна не только в 
полной мере заботится о паци-
ентах из Ключей, но и успевает 

замещать врача в соседней Кра-
снопольской амбулатории.

Официально в деревне про-
живают 263 человека, однако в 
последнее время она обретает 
вторую жизнь: рядом строится 
одноименный коттеджный посе-
лок, а также жилой комплекс, 
рассчитанный на несколько ты-
сяч жителей. Пока эти ново-
стройки относятся к тому же 
сельсовету, что и сама деревня. 
Понятно, что отсюда и до Челя-
бинска рукой подать, район-то 
пригородный, однако, скорее 
всего, нагрузка на местный ФАП 
может значительно возрасти.

И вот, благодаря националь-
ному проекту «Здравоохране-
ние», в деревне возведен совре-
менный модульный фельдшер-
ско-акушерский пункт — про-
сторный, удобный и оснащен-

ный необходимым оборудова-
нием. На днях он начал работу. 
Здесь есть аппарат ЭКГ, пуль-
соксиметр, дефибриллятор, 
акушерское кресло…

Ключевцы очень довольны, 
что их просьбы были услыша-
ны. Даже те, кто не имеет про-
блем со здоровьем, теперь при-
ходят полюбоваться новым зда-
нием, да и добираться до него 
теперь легче — по новой асфаль-
товой дороге, а не по заросшим 
тропинкам, как раньше.

— До конца года в Сосновском 
районе появятся пять новых 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов, — сообщил Владимир Са-
мохвалов. — Таких прорывов не 
было много лет. Люди на себе 
ощущают реальную пользу от на-
циональных проектов. Видят, что 
это не пустые слова и трата денег.

Всего же по планам за три 
года реализации нацпроекта 
«Здоровье» фельдшерско-аку-
шерские пункты должны поя-
виться в 100 населенных пун-
ктах Челябинской области. В 
2019 году уже открылись два — в 
Ключах и поселке Дружный 
Варненского района. Один мо-
дульный ФАП сейчас монтиру-
ется в поселке Полетаево Со-
сновского района, еще шесть 
будут установлены в декабре.

На прошлой неделе на сове-
щании у премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева губернатор 
Челябинской области Алексей 
Текслер отчитался о ходе реали-
зации и другого нацпроекта — 
«Демография». Одна из его ос-
новных задач — полная ликвида-
ция очередей в детские сады. Тут 
есть четкий индикатор — к 2021 
году в дошкольных учреждени-
ях места должны быть обеспече-
ны для всех нуждающихся в них 
детей в возрасте до трех лет.

— У нас большая программа, 
связанная с финансированием 
из федерального бюджета в рам-
ках нацпроекта. Кроме того, мы 
выделяем дополнительные 
средства из регионального бюд-
жета, — подчеркнул Алексей 
Текслер. — На нынешний год сто-
яла задача построить семь дет-
ских садов и выкупить четыре 
здания, общее количество мест 
в них — две тысячи. В настоящий 
момент эта работа завершается, 
правда, несколько объектов в 
Челябинске находятся в «кра-
сной зоне» — строительство 
идет с отставанием от графика. 
Эти объекты взяты на особый 
контроль, ведется ежедневный 
мониторинг, и в ближайшее вре-
мя подрядчики должны сделать 
все, чтобы уложиться в запла-
нированные сроки. 

Губернатор Челябинской области Алексей Текслер лично оценил новый объект здравоохранения в Ключах.

Региональные 
программы будут 
выходить на ОТР 
в прямом эфире 
на русском языке 
и без рекламы

А К Ц Е Н Т

Надо сделать так, чтобы и природу защи-
тить, и никому при этом не навредить, 
не подорвать экономику, не вытеснить 
свою же страну с мировых рынков

НАЦПРОЕКТЫ Региональные власти взяли 
под особый контроль возведение социальных 
объектов на Южном Урале

Ключи у фельдшера
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Первичные объекты здравоохранения 
не строились много лет. Сегодня люди 
на себе ощущают реальную пользу 
от национальных проектов 

СПРАВКА «РГ»

По планам в 2019 году в Челябин-

ской области должны быть введе-

ны в эксплуатацию 11 детских са-

дов. Два из них уже действуют, 

еще девять находятся на стадии 

завершения работ и подготовки к 

сдаче. В следующем году планиру-

ется начать строительство более 

20 детских садов и девяти школ.
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ГЕОПОЛИТИКА Москва и Пекин уверены, что США специально «похоронили» ДРСМД

Кому мешает договор?
Александр Гасюк, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Р
еальной причиной выхода 
Вашингтона из Договора о 
ликвидации ракет средней 

и меньшей дальности (ДРСМД) 
является стремление американ-
цев сдержать Россию и Китай. 
Об этом заявил министр оборо-
ны Сергей Шойгу на IX Сян-
шаньском форуме по безопа-
сности в Пекине. По словам гла-
вы российского оборонного ве-
домства, ДРСМД перестал соот-
ветствовать интересам США на 
фоне растущей военной и эко-
номической мощи КНР, восста-
новления оборонного потенци-
ала России, а также расширения 
военного сотрудничества меж-
ду Москвой и Пекином.

При этом, обвиняя Россию в 
нарушении ДРСМД, Вашингтон 
заранее готовился к его демон-
тажу, создавая ударные БПЛА, 
используя в качестве ракет-ми-
шеней баллистические ракеты 
средней дальности, а также раз-
вертывая в Европе пусковые 
установки, изначально разра-
ботанные для пуска крылатых 
ракет Tomahawk, отметил рос-
сийский министр. 

То, что спустя всего 16 дней 
после выхода США из договора 
американцы испытали запре-
щенную этим соглашением 
крылатую ракету наземного ба-
зирования, лишь наглядно под-
тверждает «двойные стандар-
ты» Вашингтона.

Китайская сторона также 
осудила выход Соединенных 
Штатов из этого важного для 
глобальной системы безопасно-
сти договора. Так, официальный 
представитель МИД КНР Хуа 
Чуньин ранее заявила: «Выход 
из ДРСМД — это еще один нега-
тивный шаг со стороны США, 

игнорирующих собственные 
международные обязательства 
и приверженных политике од-
носторонних действий». По 
мнению официального Пекина, 
истинная цель Соединенных 
Штатов заключается в том, что-

бы «избавиться от ограничений 
и добиваться одностороннего 
военного и стратегического 
преимущества».

«Мы призываем США проя-
вить сдержанность, не совер-
шать действий, подрывающих 

интересы безопасности других 
стран, выполнять свои обяза-
тельства крупной державы, за-
щищая вместе с международ-
ным сообществом мир и безопа-
сность в регионе и во всем 
мире», — заявила представитель 
МИД КНР. Она призвала между-
народное сообщество осознать 
серьезные последствия амери-
канского выхода из ДРСМД и не 
допустить, чтобы США сброси-
ли с себя груз ответственности 
за ядерное разоружение.

О том, какие последствия 
для Китая несет выход США из 
ДРСМД, в беседе с «РГ» расска-
зал ведущий научный сотруд-
ник Центра трансатлантиче-
с к и х  и с с л е д о в а н и й  Р И С И 
Сергей Ермаков:

Американский подход «сна-
чала поломать, а потом что-то 
пытаться сделать на пепелище» 
полностью противоречит духу и 
подходу китайской концепции, 
тому, как в Пекине видят про-
блематику стратегической ста-
бильности в полицентричном 
мире на фоне угрожающего рас-
пространения ракетных техно-
логий и оружия массового 
уничтожения. 

Что касается ДРСМД, то КНР 
никогда не была участником 
этог о договора, поскольку он 
носил двусторонний характер: 
сначала CCCР — США, потом 
РФ — США. 

В то же время предусмотрен-
ный договором класс ракет 
средней и меньшей дальности — 
это именно те средства, кото-
рые в Китае сейчас очень актив-
но развиваются и разворачива-
ются для укрепления обороно-
способности страны.

В этой связи выход Соеди-
ненных Штатов ставит и перед 
Пекином, и перед Москвой во-
прос о конечной цели этого 
шага. Дело в том, что из концеп-

туальных документов США — 
стратегии национальной без-
опасности, национальной обо-
роны, обзора политики в обла-
сти ПРО — исчезла терминоло-
гия «баллистические ракеты». 
И теперь эти концепции пред-
усматривают уже все виды ра-
кет — крылатые, средней и 
меньшей дальности. То есть 
американцы хотят со своей сто-
роны спровоцировать Китай на 
некие ответные меры и с боль-
шой степенью озабоченности и 
настороженности относиться к 
новым направлениям амери-
канского военного строитель-
ства. Я предполагаю, что раз 
КНР обозначена в качестве 
главного геополитического 
противника, то как раз возле 
китайской границы США пла-
нируют развертывать подоб-
ный класс вооружений.

С другой стороны, не все так 
однозначно. Можно долго ана-
лизировать, где разместятся но-
вые американские ракеты в 
Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне, но ни один из вариантов, 
даже с точки зрения американ-
ских военных, не кажется доста-
точно целесообразным. Ведь и 
Южная Корея, и Япония снача-
ла должны дать свое согласие на 
развертывание подобных си-
стем на своей территории, но 
такое разрешение в Токио и в 
Сеуле давать не спешат. Поче-
му? Потому что понимают, что 
их отношения с Китаем после 
этого резко осложнятся.

В своих оценках складываю-
щейся ситуации российские эк-
сперты схожи с оценками ки-
тайских коллег. И мы неодно-
кратно заявляли о том, что раз-
вертывание американцами по-
добных ракет нанесет еще боль-
ший ущерб, чем просто прекра-
щение самого действия догово-
ра РСМД. 

ИНИЦИАТИВА 

Надо ли 
создавать 
частные 
СИЗО?

ЧОП «ТЮРЬМА»

Владислав Куликов

Вчера в экспертном сообщест-
ве активно обсуждалась идея 
создания частных следствен-
ных изоляторов.

Инициатива прозвучала еще 
в пятницу во время открытия в 
Москве общественной прием-
ной уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей Та-
тьяны Минеевой. Как сообщила 
потом журналистам сама Тать-
яна Минеева, с предложением 
выступает бизнес-сообщество.

«Могу подтвердить, что эк-
сперты подключились к этой 
инициативе бизнес-сообщест-
ва, а предприниматели готовы 
на условиях ГЧП финансиро-
вать строительство изолято-
ра», — сказала она.

Идея звучит уже не первый 
раз и неизменно вызывает 
большой резонанс. 

 «Я аналогичное предложе-
ние выдвигал многократно, — 
сказал вчера член Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
Москвы Александр Хуруджи. — 
Если команде бизнес-омбуд-
смена Москвы Татьяны Минее-
вой удастся добиться ее реали-
зации, это будет важным шагом 
вперед в вопросах обеспечения 
более гуманного отношения к 
арестантам».

По его мнению, в частных 
изоляторах могут работать те 
же сотрудники ФСИН, получая 
при этом доплату.

 «Многие могут посчитать, 
что содержать только предпри-
нимателей в частных и платных 
СИЗО с лучшими условиями 
будет не совсем справедливо с 
точки зрения равенства всех 
перед законом. Поэтому я пред-
лагаю содержать в таких изоля-
торах всех, кто обвиняется в не-
насильственных преступлени-
ях», — сказал правозащитник.

На самом деле и критики, и 
сторонники идеи частных тю-
рем не всегда правильно пони-
мают суть предлагаемого меха-
низма. Нигде в мире частные 
тюрьмы не работают по прин-
ципу отеля, когда гость за все 
платит и, соответственно, вы-
бирает апартаменты себе по 
карману. 

Конечно, во всем мире люди 
с большими финансовыми воз-
можностями могут устроить 
себе комфортные условия за 
решеткой, однако чаще всего 
особые условия отдельным за-
ключенным создаются в госу-
дарственных тюрьмах. Как ни 
парадоксально, но там легче ре-
шаются вопросы создания 
«ВИП-камер». 

Частная же тюрьма работает 
по контракту с государством. 
Это значит, что именно казна 
платит фирменной тюрьме за 
каждого заключенного. При 
этом условия и режим должны 
соответствовать закону, это 
строго контролируется. В ито-
ге, как показывает практика, в 
частных тюрьмах США и Анг-
лии условия зачастую строже и 
хуже, чем в государственных 
острогах. Если же частную 
тюрьму поймают на каких-то 
нарушениях, в том числе по-
блажках заключенным, она ли-
шится лицензии, бизнесмены 
потеряют бизнес. 

Член Общественного совета 
при ФСИН России Антон Цвет-
ков вчера высказал существен-
ный довод против частных тю-
рем.

«Плюс ко всему, интересы 
общества и бизнеса в данном 
случае не совпадают, — полагает 
Антон Цветков. — Владельцам 
частных СИЗО будет выгодна 
высокая заполняемость: чем 
больше заключенных, тем боль-
ше прибыль. А наша общая за-
дача — минимизация количест-
ва граждан в СИЗО».

Это резонный довод. Недав-
но численность тюремного на-
селения в очередной раз дости-
гла исторического минимума. 
Но для частных тюремных ком-
паний, существуй они у нас, это 
было бы очень плохой ново-
стью: раз камеры пустеют, зна-
чит, доходы падают. Так что 
надо выбирать: или гуманный 
суд, или частные тюрьмы.

Другая проблема: строитель-
ство следственного изолятора 
дело дорогое. Получается, что 
частный бизнес должен постро-
ить за свой счет тюрьму, не ожи-
дая быстрой окупаемости. 

ФОРУМ Максим Орешкин назвал национальные цели, 
которые пока находятся в «красной зоне»

Не утопить в бумагах

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Ч
то может помешать 
эффективной реали-
зации националь-
ных проектов? От-
вет на этот вопрос 
искали в жаркой ди-
скуссии глава Счет-
ной палаты РФ Алек-
сей Кудрин и ми-

нистр экономического разви-
тия Максим Орешкин. И кажет-
ся, нашли. 

Спорили на площадке от-
крывшегося вчера в Санкт-Пе-
тербурге XVIII Общероссийско-
го форума «Стратегическое 
планирование в регионах и го-
родах России». 

По мнению обоих чиновни-
ков, основная проблема — бюро-
кратическая. Алексей Кудрин 
сформулировал ее как «очень 

сложную систему управления 
нацпроектами», которые плохо 
интегрированы в другие уровни 
управления. Сейчас Россия реа-
лизует 13 нацпроектов, кото-
рые должны помочь достигнуть 
девяти национальных целей. 
Они хотя и не увязаны прямо с 
госпрограммами, но пересека-
ются с ними, в том числе и по 
итоговым показателям. 

Однако госпрограмм уже 43. 
В них есть и другие критерии 
оценки. Так размывается на-

глядность достижения резуль-
татов и, как следствие, ответст-
венность за них, пояснил Алек-
сей Кудрин.

Максим Орешкин согласил-
ся, что «любой регион может 
попасть в бюрократический 
ад», когда реализация конкрет-
ных целей и проектов тормозит-
ся на уровне управленческих 
решений. Министр также посе-
товал на громадное количество 
отчетности по нацпроектам, ко-
торые приходится отправлять в 

том числе в Счетную палату. Оп-
поненты даже вспомнили двой-
ного агента Кима Филби, кото-
рый тормозил деятельность 
британской МИ-6, загружая 
своих сотрудников бумажной 
работой. 

Тем не менее,  отмечает 
Орешкин, в достижении нацио-
нальных целей есть прогресс. 
Например, в «зеленой зоне», то 
есть не вызывающей опасений, 
находится увеличение продол-
жительности жизни (76,3 года 
по итогам 2019-го). И цель вой-
ти в число пяти лучших эконо-
мик мира – аналитики уже ста-
вят Россию выше Германии в 
2023 году. Но есть и «красная 
зона» — отрицательная динами-
ка рождаемости, которая даже 
больше прогнозной. А также от-
ставание роста экспорта. 

Среди системных проблем 
Орешкин назвал взаимодейст-
вие с регионами. Они, пояснил 

министр, зачастую получают 
задание от федерального цен-
тра, но не понимают, как его вы-
полнить. Обсуждению таких си-
туаций на Форуме стратегов 
даже посвятили круглый стол 
«Национальные проекты и тер-
ритории: эффективные реше-
ния и проблемы реализации».

 Тема вызвала столь большой 
интерес, что в аудиторию при-
шлось приносить дополнитель-
ные стулья. Участники сошлись 
во мнении, что муниципальных 
чиновников надо учить рабо-
тать в условиях цифровой эко-
номики, искать новые решения, 
например, при обустройстве го-
родской среды. 

Во второй день Форума стра-
тегов пленарное заседание тоже 
планируется посвятить ситуа-
ции на местах. 

Максим Орешкин и Алексей Кудрин: 
Основная проблема нацпроектов — 
бюрократическая.

А К Ц Е Н Т

В «зеленой зоне», не вызывающей опа-
сений, находится цель — войти в пятерку 
лучших экономик мира. Аналитики 
ставят Россию выше Германии в 2023-м

Частные тюрьмы 
не заинтересова-
ны в снижении 
числа заключен-
ных, ведь тогда 
меньше прибыль

Уже через 16 дней после выхода из договора США провели пуск запрещен-
ной этим соглашением крылатой ракеты наземного базирования.

А К Ц Е Н Т

Вашингтон сразу после выхода 
из ДРСМД принялся испытывать 
запрещенные договором вооружения, 
что подтверждает «двойные стандарты»
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ФИНАНСЫ Тысячи 
российских заемщиков 
решили приостановить 
платежи по ипотеке

Не бросают 
деньги на метр

Роман Маркелов

Около 10 тысяч заемщиков подали заявки на «ипотеч-
ные каникулы» менее чем за три месяца с начала дейст-
вия этой программы, позволяющей на срок до полугода 
сократить или приостановить выплаты по жилищному 
кредиту. Абсолютное большинство клиентов выбирают 
максимальную отсрочку. Об этом «Российской газете» 
сообщили в ЦБ и крупных банках. У последних, впро-
чем, есть вопросы по «белым пятнам» закона об «ипо-
течных каникулах», решение которых предстоит либо 
обсуждать с ЦБ, либо дожидаться формирования судеб-
ной практики. 

С момента вступления в силу закона и до конца сентя-
бря кредитные организации получили более 9 тысяч за-
явлений заемщиков о предоставлении «ипотечных кани-
кул», указывает Банк России, ссылаясь на данные 13 
крупных ипотечных 
банков. Более све-
жей статистики нет, 
но сейчас, очевидно, 
число таких клиен-
тов должно было вы-
расти еще. По 60% 
заявлений банки 
приняли положи-
тельные решения, 
отмечают в ЦБ. 

Крупнейший рос-
сийский банк (в том 
числе и на рынке жи-
лищного кредитова-
ния) — Сбербанк — к 
концу октября полу-
чил больше 4 тысяч заявок на «ипотечные каникулы». 
Спрос на них стабилен, самая частая причина обраще-
ний — снижение доходов заемщика, рассказал директор 
дивизиона «Розничное взыскание и урегулирование» де-
партамента по работе с проблемными активами Сбер-
банка Денис Кузнецов. По его словам, банк обычно отка-
зывает в «каникулах» либо из-за неполного пакета доку-
ментов у заемщика, либо из-за несоответствия его жиз-
ненной ситуации критериям закона. Бывает, причина от-
каза кроется и в том, что по результатам анализа у клиен-
тов на самом деле не выявляется реального снижения до-
ходов, отмечает зампред правления банка «Санкт-Петер-
бург» Оксана Сивокобильска.

Второй по размеру активов банк — ВТБ — к концу октя-
бря предоставил «ипотечные каникулы» более чем 1600 
заемщикам, сообщили «РГ» в его пресс-службе. У осталь-
ных крупных банков статистика скромнее — «ипотечные 
каникулы» там за неполные три месяца получали от 20 до 
200 заемщиков, следует из ответов их представителей. 

При этом либо все, либо абсолютное большинство за-
явок на «каникулы» запрашиваются на максимальный 
по закону срок — полгода. Это связано с тем, что клиенты 
не могут спрогнозировать длительность периода поиска 
работы при потери работы, а при временной нетрудоспо-
собности более двух месяцев подряд закладывают срок 
лечения и реабилитацию, указывает директор департа-
мента ипотечного и потребительского кредитования 
СМП-банка Наталья Коняхина. Помимо потери работы и 
снижения уровня дохода, одна из частых причин обраще-
ния за отсрочкой — увеличение числа иждивенцев, добав-
ляет руководитель департамента развития ипотечного 
кредитования Альфа-Банка Артем Иванов.

По словам представителей Ак Барс банка и Росбанка, 
в их кредитных организациях остаток ссудной задолжен-
ности у запрашивающих «каникулы» в большинстве слу-
чаев составляет 2—3 миллиона рублей. Впрочем, встреча-
ется разброс и пошире: так, «каникулы» запрашивают 
клиенты с долгом по ипотеке в 1,5—10,5 миллиона ру-
блей, говорит на-
чальник управления 
ипотечного кредито-
вания Московского 
кредитного банка 
(МКБ) Игорь Селез-
нев. При этом во вре-
мя действия «кани-
кул» клиенты имеют 
право либо умень-
шить сумму платежа 
по кредиту, либо 
полностью приоста-
новить выплаты — как правило, заемщики выбирают вто-
рой вариант, рассказывает директор департамента кре-
дитования розничного бизнеса Абсолют-банка Елена Ко-
вырзина.

При этом в законе об «ипотечных каникулах» есть бе-
лые пятна — некоторые механизмы не прописаны напря-
мую, подчеркивает собеседник «РГ» в одном из крупных 
банков. Так, по его словам, в нем отсутствуют нормы, по-
зволяющие банку запросить документы, которые под-
тверждали бы снижение дохода заемщиков — индивиду-
альных предпринимателей. Кроме того, не указаны пра-
вила рассмотрения документов в случае, если заемщи-
ком по договору выступают несколько лиц: в частности, 
в законодательстве не урегулированы действия и право-
вые последствия, наступающие в результате поступле-
ния требования от одного из заемщиков по кредитному 
договору, говорит он. Также, по словам собеседника «РГ», 
отсутствуют нормы, регулирующие рассмотрение тре-
бований заемщиков, чье снижение дохода связано с вы-
ходом на пенсию или в отпуск по уходу за ребенком.

При этом Банк России разъяснил порядок действий в 
таких ситуациях, подчеркнул представитель банка. По 
данным собеседника «РГ», о корректировке законода-
тельства по всем указанным аспектам речи пока не идет. 
По словам Игоря Селезнева из МКБ, где также обсуждали 
с регулятором некоторые вопросы по применению зако-
на, для универсализации процесса нужно дождаться фор-
мирования судебной практики. 

«ИПОТЕЧНЫЕ КАНИКУЛЫ»: ЧТО ЭТО ТАКОЕ 

Закон об «ипотечных каникулах» действует с 31 июля, он 

позволяет заемщикам в любой момент обратиться в банк с 

заявлением о приостановке или снижении выплат по жи-

лищному кредиту на срок до полугода. Впервые это предло-

жение прозвучало в Послании президента Владимира Пути-

на Федеральному Собранию в феврале этого года.

Воспользоваться «каникулами» можно только по одному 

ипотечному договору, величина кредита не может превы-

шать 15 миллионов рублей и в залоге должно быть единст-

венное жилье. Запросить «каникулы» можно только в труд-

ной жизненной ситуации — это регистрация безработным, 

инвалидность (в том числе и у члена семьи заемщика), вре-

менная нетрудоспособность, снижение среднемесячного 

дохода за два последних полных месяца более чем на 30% к 

предшествующим подаче требования 12 месяцам, а также 

рождение/усыновление детей. Каждое из этих обстоя-

тельств придется подтверждать документально.

— Как снизить платеж по дорогой ипотеке
rg.ru/art/1763157

Почти все заявле-
ния на «ипотечные 
каникулы» 
подаются на мак-
симально допусти-
мый законом 
срок — полгода

Некоторые 
аспекты закона 
об «ипотечных 
каникулах» можно 
трактовать двояко
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ЭКОЛОГИЯ В 2020 году
в магазинах начнут 
принимать тару

Минпромторг 
лезет в бутылку

Елена Березина

В следующем году минпромторг проведет экспери-
мент по приему бутылок и банок в торговых сетях.

Перечень тары, пригодной к массовому сбору для 
переработки и повторному использованию, минпро-
мторг, минприроды и Ассоциация компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) должны определить до конца 
года, говорится в проекте Перечня мероприятий, необ-
ходимых для обеспечения приема потребительской 
упаковки в торговых объектах. Об этом первым сооб-
щил Telegram-канал «Зеленый Змий».

В минпромторге «Российской газете» эту информа-
цию подтвердили. Там отметили, что сейчас магазины 
не могут принимать вторсырье. Согласно СанПиНам 
пункты по его приему нельзя устраивать не только в  
магазинах, но и на их складах, на территории предпри-
ятий торговли и общепита. 

Новые нормы законодательства минпромторг, мин-
природы, АКОРТ и Роспотребнадзор для проведения 
эксперимента должны подготовить в I квартале 
2020 года. Сам эксперимент, как сообщили в минпро-
мторге, планируется начать не ранее 2020 года. По его 
итогам министерство проработает «вопрос о целесоо-
бразности сбора потребительской тары в торговых 
объектах».

О том, что в России появятся автоматы по приему 
бутылок, ранее заявлял вице-премьер Алексей Горде-
ев. Такие автоматы работают на основе системы депо-
нирования — залогового платежа за упаковку. Это по-
зволяет максимально вовлечь упаковку во вторичный 
оборот. В Европе повсеместно стоят фандоматы, кото-
рые принимают бутылку и выдают деньги или чек для 
покупки в магазине. Бутылка идет в переработку или 
используется в качестве упаковки повторно.

В магазинах некоторых сетей («Пятерочка», «Вкус-
Вилл» и другие) уже стоят такие автоматы, однако про-
белы в нормативной базе не позволяют масштабиро-
вать проект.  

ОБРАЗОВАНИЕ Министр 
Васильева открыла 
первый в России центр 
профмастерства 
педагогов

Учитель сел 
за парту

Ксения Колесникова

В Московской области в рамках нацпроекта «Образо-
вание» открылся первый в России Центр непрерывно-
го повышения профмастерства педагогов. Его запусти-
ли на базе Коломенского государственного социально-
гуманитарного университета.

Мастер-классы, воркшопы и тренинги для учителей 
здесь проходят в стиле хай-тек. Футуристичные ауди-
тории-трансформеры с современной начинкой: от 
цифровых микроскопов до нейроинтерфейсов для тре-
нировки внимания детей. От 3D-очков до серьезной со-
ревновательной робототехники. А еще тематические 
модули «Как решать конфликты в школе», «Как рабо-
тать с жалобами родителей», «Ментальная математи-
ка», «Программирование», «Проектная работа со 
школьниками», «Финская методика обучения»... Здесь 
учитель может познакомиться с самыми эффективны-
ми педагогическими новинками и методиками. Обсу-
дить с коллегами наболевшие проблемы и острые 
школьные вопросы.

— Это первый центр непрерывного повышения про-
фессионального мастерства педагогов, который от-
крылся в рамках федерального проекта «Учитель буду-
щего» нацпроекта «Образование», — рассказала ми-
нистр просвещения РФ Ольга Васильева. — Выделены 
большие бюджетные средства. До конца года мы долж-
ны построить почти 50 таких центров по всей стране, 
а к 2024 году их должно быть 225. Для меня очень важ-
но, что первый в России центр открылся на базе Коло-
менского университета. Здесь есть кадры и есть силы, 
и не только обновленная инфраструктура, но и новое 
оборудование, которое будет отвечать запросам педа-
гогов будущего. Я дотошно проверяю то, что происхо-
дит. Мое впечатление — идет реальная работа.

Напомним, в рамках нацпроекта «Образование» 
не менее 50% учителей должны быть вовлечены в на-
циональную систему профессионального роста. В этом 
году уже 16 тысяч учителей пройдут курсы профма-
стерства.  Кроме Московской области, первые супер-
современные центры для педагогов появятся в бли-
жайшее время в Республике Адыгея, Астраханской, Во-
логодской, Воронежской, Нижегородской, Новгород-
ской, Тульской, Тюменской областях, Кабардино-Бал-
карской Республике и Республике Мордовия. 

ОБЩЕСТВО За кражу 21 шоколадки около трех лет колонии. 
«РГ» следит за историей Игоря Шамина 

Сладко? И горько
Анна Шепелева, Самара

С
егодня в Самаре бу-
дет второй суд над 
18-летним Игорем 
Шаминым, воспи-
танником самарско-
го детского дома, по 
поводу которого со-
цсети уже взрыва-
лись возмущением: 

за кражу 21 шоколадки он полу-
чил 2,7 года колонии общего ре-
жима. К несерьезным шоколад-
кам прибавились тоже, похоже, 
несерьезные угоны велосипе-
да и автомобиля с дурацкой це-
лью «покататься». В дело вмеша-
лась прокуратура, требую-
щая изменить Игорю меру пре-
сечения по делу о шоколадках. 
По мнению прокурора, это уж 
точно был не грабеж, а админи-
стративное правонарушение. 
Наш корреспондент знаком 
с Игорем полтора года и знает его 
историю и попытки развернуть 
свою судьбу и жить «по правде». 

У Игоря открытая, как у бес-
шабашного Буратино, улыбка. 
И он не стесняется своего прош-
лого. Рассказывает, что приво-
ровывал, употреблял наркоти-
ки. Но оправдывается: «это же 
когда жил в «ДД» (ДД — аббреви-
атура детдома, принятая у са-
марских подростков). В детдоме 
среди подростков это было в по-
рядке вещей. А идти против «по-
рядка вещей» пусть посоветует 
тот, кто сам жил в ДД. Игорь счи-
тает, что «белой вороной» там 
не выжить.

В «ДД» он попал, когда у ба-
бушки, растившей его с 7 до 
11 лет, стало плохо со здоро-
вьем. Рак не оставил им выбора.   

После детдома Игорь перее-
хал в техникум. Не из-за страст-
ной мечты о рабочей профес-
сии, а из-за общаги — крыши над 
головой. Жилье, полагающееся 
сироте по закону сразу после 
«ДД», бывшие воспитанники 
«ДД» ждут десятилетиями. 
В Самарской области есть даже 
«две очереди» — из сирот с су-
дебными решениями на руках и 
тех, кто решил ждать своих ква-
дратных метров молча.

В это время Игорю повез-
ло. Он прибился к общественной 
организации «Домик детства», 
наверное, потому что в ней рабо-
тал бывший воспитатель «ДД» 
Станислав Дубинин, которого 
все звали «Батей». Тогда я, делая 
материал о бывших воспитанни-
ках самарских детдомов, и по-
знакомилась с Игорем.

На мой вопрос, почему он 
приходит в «Домик детства», 
Игорь сказал, что здесь ему 
впервые «по правде захотелось 
жить». Без наркотиков. Без мел-
ких преступлений.

Тогда он и крышу брался чи-
нить в частном доме, который 
снимали волонтеры. И обед мог 
приготовить для всех. И посто-

лярничать. Здесь ребят учили 
тому, чего, как правило, не зна-
ют выпускники «ДД». Что суп 
не варят из лапши быстрого 
приготовления, а укроп на гряд-

ке, выращенной самими сирота-
ми, оказывается, отличается от 
морковной ботвы. Давали азы 
самостоятельной жизни, кото-
рую за тебя никто не проживет.

Игорь прошел курсы пекаря, 
единственный из всей группы 
получил «отлично» и по тео-
рии, и по практике и строил пла-
ны на будущее.

Но зимой этого года Игорь 
перестал появляться в «Доми-
ке». А в июне с руководителем 
организации Антоном Руби-
ным связался адвокат Шамина с 
просьбой о помощи. В октябре 
суд Промышленного района Са-
мары признал Игоря виновным 
в грабеже. Он вынес под кур-
ткой из магазина упаковку шо-
коладок на 1600 рублей. Пона-
чалу дело отказались возбу-
ждать из-за мизерной суммы 
ущерба. Но спустя короткое 
время Игоря задержали по двум 
«мутным» эпизодам — угон ав-
томобиля (который нашли тут 
же в соседнем дворе) и грабеж 
велосипеда, который Игорь со 
знакомым якобы попытались 
взять, чтобы покататься. Тут и 
всплыла история с шоколадом. 
Оглянулись на его детдомов-
ское несовершеннолетие и выя-
снили, что у него еще не закон-
чился испытательный срок по 
предыдущему уголовному делу 
(за хранение наркотиков). И вот 
по совокупности ему дали «за 
сладкое» 2 года 7 месяцев коло-
нии общего режима.  

С приговором не согласны 
когда-то развернувшие Игоря к 
правильной жизни обществен-
ники. Они знают важные дета-
ли. Руководитель организации 
«Домик детства» Антон Рубин 
рассказывает мне, что Игорь 
тут же, не оказав никакого со-
противления, вернул шоколад 
охраннику, который погнался 
за ним. «Это же «администра-
тивка», а не какая не уголовщи-
на!» — возмущается он.

Но правоохранители рассу-
дили по-своему. Статья «Гра-

беж» позволила им дать Игорю 
три месяца за десерт и еще 
2 года 4 месяца за прошлое пре-
ступление. Общественники 
и адвокат подали аппеляцию в 
областной суд. И поскольку 
история всколыхнула город, 
под петицией в защиту Шамина 
подписались уже более 80… ты-
сяч человек.

Волонтеры уже наняли Иго-
рю влиятельного адвоката на 
новый процесс. Потому что 
опять знают важные детали. 
Старенький ВАЗовский автомо-
биль, который, по версии след-
ствия, Игорь якобы угнал, сам 
владелец оценил … в пять тысяч 
рублей. Он лишь чуть подороже 
шоколадок. Велосипед тоже был 
очень «видавшим виды». Ущерб 
по этим эпизодам — ноль. Авто 
нашли сразу же, а велосипед 
отец владельца отбил у ребят 
тут же.

— Мы подали жалобу в След-
ственный комитет на действия 
сотрудников полиции, дело на 
контроле у Бастрыкина, так как 
есть медосвидетельствование. 
Возможно, что признательные 
показания из ребят выбивали, — 
поясняет Антон Рубин. — По их 
рассказам, их били и по почкам, 
и по лицу, подвешивали на палку.

Я общалась с Игорем в зале 
суда. Он клянется, что не угонял 
автомобиль, а к велосипеду, сто-
явшему у забора, подошел, так 
как думал, что он никому не ну-
жен: «Хотел починить и пока-
таться». На вопрос про шоколад 
сказал, что был голоден, а выпла-
та (сиротам полагается повы-
шенная стипендия) в тот раз опа-
здывала... Да, это может быть 
и самовыгораживание, кому-то 
из моих коллег он говорил, что 
21 шоколадка была предназначе-
на на угощение смертельно боль-
ной бабушки. Но это не отменяет 
того, что велосипед дышал на ла-
дан, и свидетель — по материалам 
дела, а не Игоревым словам, 
не видел, чтобы Шамин брал ве-
лосипед. Теоретически поста-
вить к забору грязный велик мог 
кто угодно, а у выросшего в дет-
доме, где все общее, Игоря могла 
и не включиться предупреждаю-
щая сигнальная лампочка «осто-
рожно, это чужая вещь!».

Адвокат Роман Зуев считает, 
что у его подзащитного есть все 
шансы на освобождение.

— Прокуратура требует из-
менить меру пресечения по 
делу о шоколаде, прокурор ука-
зывает, что хищение было со-
вершено тайно, а значит, это не 
открытый грабеж, это админи-
стративное правонарушение.

Но самое главное, по мнению 
Зуева, что «парень-то хороший, 
уважительный к старшим, если 
бы он жил в полноценной семье, 
такого с ним никогда бы не слу-
чилось».

— Я понимаю, как сложно 
мальчику без отца. Наверное, 
именно поэтому и взялся его за-
щищать. Уверен, что парня еще 
можно направить по верному 
пути.

Зуев рад, что к процессу под-
ключилась общественность. Мо-
мент сопереживания, счита-
ет он, важен не только для Иго-
ря, но и для всего общества.

По мнению Зуева, в ситуа-
ции виноват не один Игорь, но и 
детдомовская среда, из которых 
сирот надо активнее забирать 
в семьи.

Игорь же на мой вопрос, не 
подведет ли он Антона Рубина и 
других волонтеров, так борю-
щихся за него, отвечает:

— Мысли какие? Английский 
выучить. Мне развиваться надо. 
Говорил мне Стас, Царствие ему 
Небесное, сначала свою жизнь 
построй, а уже потом с девуш-
кой встречайся. Не послушался 
я его. Если Бог даст, выйду, пой-
ду в пекарню работать (у него 
же «отлично» — и за теорию, и за 
практику, вспоминаю я. — Прим. 
авт.). Детей хочу. Но сначала 
надо кем-то стать в жизни...

К Антону Рубину, я думаю, 
стоит прислушаться, он взял из 
«ДД» четверых приемных детей 
( они братья и сестры). Но и все 
воспитанники «Домика детст-
ва» тоже ему как дети.

По-моему, у Игоря есть шанс 
не сесть. И мне бы очень хоте-
лось, чтобы у всех оступивших-
ся  на шоколадках сирот был 
свой «Домик», где их ждет 
Батя...   И свой Антон Рубин с че-
тырьмя взятыми в семью детдо-
мовцами. Люди, которые помо-
гают, когда у всех других взро-
слых опускаются руки. 

Благодаря «Домику детства» и «Бате» Игорь Шамин стал пекарем-кондитером.  

А К Ц Е Н Т

Подана жалоба в Следственный комитет на действия 
сотрудников полиции, дело на контроле у Бастрыкина. 
Игорю наняли хорошего адвоката

3D-очки, нейроинтерфейсы, роботы... В 2019 году по стране 
откроются почти 50 суперсовременных центров для учителей.
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КОММЕНТАРИЙ

КАК ПЕРЕКИНУТЬ МОСТ МЕЖДУ СУДАМИ 
И ОБЩЕСТВОМ 
Шота Горгадзе, адвокат, член Совета по правам человека при президенте России:
— Самарская история о том, как за ящик шоколадок 

детдомовец может попасть в тюрьму и уже не вер-

нуться из нее гражданином, а стать ходоком со ста-

жем, не типична. Впервые за вчерашнего подростка 

вступилась не только прокуратура, что редкость. Но 

что еще неожиданнее — может, впервые, используя 

инструменты гражданского общества, юношу с не-

простой судьбой детдомовца защищает общество и 

его крепнущие институты. И как! Общество не просто 

требует пересмотра и смягчения приговора, оно тре-

бует гуманизации законодательства.

Как юрист и правозащитник, я сам жду — когда удаст-

ся общественникам при содействии прокуратуры 

перекинуть мост между судами и обществом? Ведь 

взаимодействия гражданского общества и судей-

ского сообщества для обеспечения конституцион-

ных ценностей как такового нет. Исправить ситуа-

цию пытается Уполномоченный по правам человека 

в России Татьяна Москалькова. Она предлагает при-

влекать представителей правозащитных организа-

ций к работе над постановлениями пленумов Вер-

ховного суда РФ, расширить подсудность суда при-

сяжных, ввести избираемость мировых судей, вне-

дрить практику общественных мониторингов район-

ных судов, практиковать видеотрансляции судебных 

процессов. 

Эти предложения омбудсмена — это шанс для разра-

ботки механизма исправления судебной ошибки. 

Ведь пока исправить судебную ошибку практически 

невозможно. А самарская история учит еще и тому, 

что надо допускать защитников-неадвокатов со ста-

дии предварительного следствия, менять порядок от-

вода судей. Это и есть элементы гуманизации законо-

дательства, которые позволят обществу выработать 

механизм того, как брать на поруки оступившегося, а 

не прятать его за решетку. 

Думаю, что общественной правозащитной эксперти-

зе Самары и страны жизнь дает еще один шанс — че-

рез историю с шоколадками ликвидировать пробел в 

законе, когда отсутствие механизмов постановки на 

учет для предоставления жилья детдомовцам делает 

их бездомными. Сегодня стоит такому человеку даже 

не в тюрьму попасть, а жить на улице, и гарантии, 

предусмотренные статьей 40 Конституции (право на 

жилище имеет каждый), для него исчезают. 

Подготовил Владимир Емельяненко
Шота Горгадзе: Общество требует гуманизации 
законодательства. 
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Россия 
может 
продлить
действующий
контракт 
о транзите 
через Украину

ГАЗ ПОЙДЕТ 
ПО ПЛАНУ «Б»
Роман Маркелов

Россия в качестве плана «Б» мо-
жет продлить истекающий кон-
тракт с Украиной о транзите 
газа в Европу и на 2020 год. Ко-
нечный исход фактически бу-
дет зависеть от скорости изме-
нения украинского газового за-
конодательства.

Об этом заявил журнали-
стам глава российского минэ-
нерго Александр Новак по ито-
гам очередного раунда трехсто-
ронних консультаций в форма-
те «Россия — Украина — Евроко-
миссия» в Брюсселе. В них так-
же участвовали глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер, зампред 
Еврокомиссии по делам Энер-
госоюза Марош Шефчович (ве-
роятно, это последние газовые 
переговоры с его участием, он 
покидает свой пост), министр 
энергетики и окружающей сре-
ды Украины Алексей Оржель и 
глава «Нафтогаза» Андрей Ко-
болев.

Предыдущий этап перегово-
ров прошел 19 сентября и так 
же, как и накануне, завершился 
без конкретных договоренно-
стей. Впрочем, Новак отметил, 
что стороны настроены кон-
структивно и анонсировал сле-
дующий раунд консультаций 
в конце ноября.

Главный итог вчерашних пе-
реговоров в том, что Россия зая-
вила о готовности продлить 
действующий с Украиной деся-
тилетний контракт о транзите 
газа в Европу (он истекает 31де-
кабря) на следующий год. 
По словам Новака, это запасной 
вариант на тот случай, если Ук-
раина не успеет до конца года 
привести собственное газовое 
законодательство в соответст-
вие с европейским (в первую 
очередь — выделить независи-
мого оператора газотранспор-
тной системы Украины в от-
дельную компанию и получить 
сертификацию). Если измене-
ния завершатся в срок, то будет 
подписан уже новый контракт.

Украинское законодательст-
во уже подразумевает брониро-
вание мощностей для газового 
транзита на различные перио-
ды — месяц, квартал и год. «Cро-
ки уже прошли, и наши партне-
ры должны вместе с Евроко-
миссией подготовить информа-
цию о том, каким образом на-
чиная с 1 января 2020 года 
должны бронироваться мощно-
сти, или на какой срок, на какой 
период», — сказал Новак в эфи-
ре телеканала «Россия 24». Эта 
тема будет обсуждаться в рам-
ках подготовки к ноябрьскому 
этапу переговоров. Также рос-
сийская сторона изучит и проа-
нализирует недавно опублико-
ванную методику определения 
тарифов на прокачку газа через 
территорию Украины.

Россия готова работать с Ук-
раиной по транзиту газа как на 
базе существующего договора 
с техническими корректиров-
ками, так и по европейскому за-
конодательству, подчеркнул 
Новак. В целом Россия, Украина 
и Еврокомиссия настроены на 
подписание транзитного согла-
шения в этом году, следует из 
комментариев министра.

При этом на трехсторонней 
встрече, по словам Новака, об-
суждались и вопросы поставок 
российского газа непосредст-
венно на Украину. По крайней 
мере, российская сторона ви-
дит готовность украинских 
партнеров к возобновлению 
прямых поставок. Они не ведут-
ся с ноября 2015 года, все это 
время страна получает газ по 
реверсной схеме из Европы. 

Прямые поставки 
российского газа 
на Украину, кото-
рых нет уже 4 года, 
скоро могут 
возобновиться
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БЕЗОПАСНОСТЬ США хотят 
закрыть «Открытое небо»

Воздушный 
контроль стал 
помехой

Юрий Гаврилов

Похоже, что заявления властей США о возможном вы-
ходе из Договора по открытому небу могут быть реали-
зованы.  Авторитетное американское издание The Wall 
Street Journal со ссылкой на неназванных официаль-
ных лиц сообщило: президент Трамп подписал доку-
мент, где подтверждается намерение Вашингтона  от-
казаться от обязательств по этим соглашениям. 

Среди американского истеблишмента хватает как 
сторонников, так и противников договора. Первые на-
зывают выход из него «отпрометчивым действием», 
способным привести к расколу в НАТО. Вторые утвер-
ждают, что Россия мешает полетам инспекторов США 
над своей территорией и использует собственные на-
блюдательные рей-
ды над Соединен-
ными Штатами для 
сбора разываетель-
ных данных.  Приво-
дя этот аргумент, 
The Wall Street 
Journal ссылается 
на инцидент 20 сен-
тября, когда Россия 
якобы не разреши-
ла США и Канаде 
провести инспекци-
онный полет близ 
места проведения 
учений в централь-
ной части РФ. 

У Москвы тоже хватает претензий к исполнению 
американцами договора.  Да и попытки дезавуировать 
его Вашингтон предпринимает не первый раз.  Многие 
российские эксперты  считают: в данном вопросе пре-
зидент США не блефует.

«Скорее всего, это не утка. Верить  в эту информа-
цию меня заставляет общая логика  действий США и 
администрации Трампа, в частности, когда раз за раз-
ом американцы освобождают себя, любимых, от лю-
бых обязательств в сфере контроля над вооружением и 
мер доверия в этой сфере», — так в интервью телекана-
лу «Россия 24» прокомментировал ситуацию  предсе-
датель Комитета Совета Федерации по международ-
ным делам  Константин Косачев. Он назвал Договор по 
открытому небу одним из краеугольных документов в 
сфере контроля над вооружениями. «Если кто-то и ког-
да берется за его разрушение, а в данном случае это 
США,  причина может быть только одна: американцам 
важно ограничить, утаить от партнеров или конкурен-
тов свои собственные нарушения обязательств по дру-
гим соглашениям», — уверен сенатор. По его мнению, 
США делают ставку на достижение одностороннего во-
енного превосходства.  «Для этого был разрушен дого-
вор по ПРО, по РСМД,  для этого,  возможно, будет раз-
рушен Договор о стратегических наступательных воо-
ружениях. И вот теперь речь дошла до мер доверия в 
этой сфере.  Американцы последовательны и, увы, это 
приходится признать, не менее разрушительны в сво-
их действиях», — заявил Косачев. 

АКЦИЯ Наши военные 
помогают саперам Лаоса

Найти 
и обезвредить

Юрий Гаврилов

Специалисты Международного противоминного цен-
тра Вооруженных сил РФ вновь прилетели в Лаос для 
помощи коллегам из отряда «U-58» в очистке террито-
рии от взрывоопасных предметов.

Командировка в провинцию Сиангкхуанг рассчита-
на на несколько месяцев. Штаб нашего подразделения, 
куда вошли 34 военнослужащих, расположился близ 
населенного пункта Пхонсаван. Уже в первый день гу-
манитарной операции саперы обнаружили в его 
окрестностях шесть неразорвавшихся боеприпасов, в 
том числе артиллерийские снаряды.  

В Минобороны России корреспонденту «РГ» сказа-
ли, что в общей сложности российским и лаосским во-
енным предстоит обследовать 120 гектаров труднодо-
ступной местности. Не просто обойти их с миноиска-
телями, чтобы извлечь из грунта и обезвредить на ме-
сте либо на специализированных полигонах неразо-
рвавшиеся авиабомбы и мины, лежащие на глубине от 
40 сантиметров до 
двух с половиной 
метров. Все это «хо-
зяйство» осталось в 
Лаосе со времен 
американских бом-
бардировок 1964 — 
1973 годов. 

Сложность опе-
рации заключается 
не только в масшта-
бе инженерных ра-
бот, но и в высокой 
концентрации в 
земле неразорвав-
шихся боеприпасов и их составных элементов. Сапе-
рам приходится реагировать на любой сигнал поиско-
вых средств, откапывать, идентифицировать и опреде-
лять степень опасности каждого такого предмета. 
Только в первый день разминирования наши военные 
обследовали почти пять с половиной сотен опасных то-
чек, в большей части которых были найдены осколки 
снарядов и авиабомб. 

В опасной работе российским специалистам помо-
гают современные средства обнаружения взрывоопа-
сных предметов. В частности, селективные перено-
сные индукционные миноискатели ИМП-С2, носимые 
искатели проводных линий управления взрывными 
устройствами ПИПЛ и устройства для обнаружения 
неконтактных взрывных устройств ИНВУ-3М. Что же 
касается безопасности самих саперов, то в Лаос они 
привезли общевойсковые комплекты разминирования 
и защиты ОВР-2-02.

Напомним, что это далеко не первая командировка 
российских военных инженеров в эту страну. С октя-
бря прошлого года по март нынешнего они уже разми-
нировали территорию Лаоса. Тогда специалисты Меж-
дународного противоминного центра Вооруженных 
сил РФ из подмосковного Нахабино обследовали 104 
гектара местности и обнаружили там более 340 взры-
воопасных предметов — по большей части американ-
ских кассетных авиабомб. 

ДОРОГИ Столичная Госавтоинспекция просит автомобилистов 
поменять шины

Не тяни резину

Александр Владимиров

У
же завтра, судя по 
прогнозам синопти-
ков, в столице термо-
метры начнут пока-
зывать отрицатель-
ную температуру. 
Настала ли пора для 
смены шин с летних 
на зимние? Экспер-

ты считают, что да, настала. Да и 
Госавтоинспекция об этом на 
всякий случай напоминает.

Столичная ГИБДД обрати-
лась к автовладельцам с прось-
бой заменить летнюю резину на 
зимнюю в связи с приближени-
ем низких температур.

Как говорится в сообщении 
этого ведомства, в начале сезо-
на похолоданий водитель может 
быть не подготовлен к резкому 
обледенению дорожного по-
крытия, что может привести к 
риску увеличения дорожно-
транспортных происшествий и 
мелких аварий.

Во избежание «дня жестян-
щика» сотрудники Госавтоин-
спекции просят водителей 
транспортных средств заранее 
поменять летние колесные по-
крышки на зимние.

Действительно, по прогнозу, 
ночные заморозки со среды ста-
нут стабильными. Хотя днем 
температура еще будет повы-
шаться до плюсовых значений, 
но не долго. 

Как утверждают сами произ-
водители шин, менять колеса 
надо тогда, когда среднесуточ-
ная температура на протяже-
нии пяти дней менее +5 граду-
сов. Это уже нерабочая темпе-
ратура для летних шин. Они на-
чинают дубеть и не справляют-
ся со своей задачей. В то же вре-
мя зимние шины как раз при та-
кой температуре начинают ра-
ботать. Они сделаны из более 
мягкой резины, что повышает 
сцепные свойства с асфальтом. 

На самом деле даже первый 
снег или первые заморозки — не 

показатель для смены шин. Толь-
ко температурный режим. По-
нятно, что тем, кто ставит на ав-
томобиль шипованную резину, 
не очень хочется ездить по сухо-
му асфальту, гремя шипами. Да и 
сами шипы на сухом асфальте 
увеличивают тормозной путь. 
Но летняя резина в холодную по-
году будет вести себя еще хуже. 

Ну и главное, в такую погоду 
необходимо поменять свой 
стиль вождения на более плав-
ный. Никаких резких торможе-
ний и ускорений, а также пово-
ротов. А когда выпадет снег, то 
водителям необходимо будет 
вспомнить еще и о том, что та-
кое торможение двигателем. 
И конечно, необходимо увели-
чить дистанцию до впереди еду-
щего автомобиля. 

А К Ц Е Н Т

Когда среднесуточная температура 
на протяжении пяти дней 
менее +5 градусов, пора сменить 
летнюю резину на зимнюю

АВТОМОБИЛИ 
Онлайн-покупатели 
выбирают кроссоверы

Джип дороже, 
но с комфортом

Виктор Широков

Более половины онлайн-поку-
пателей автомобилей выбира-
ют средний класс. Причем сред-
ний и среди седанов, и среди 
кроссоверов. 

Аналитики интернет-витри-
ны российских автодилеров 
Autospot.ru выявили предпочте-
ния тех, кто покупает машины 
через интернет. Такая форма по-
купки автомобилей становится 
все популярнее. 

На первом месте среднераз-
мерные кроссоверы. В общем 
объеме продаж этот класс за-
нимает 22,5 процента. В лиде-
рах Skoda Kodiaq, который вы-
брали 14,9 процента онлайн-
покупателей. При том что эта 
машина в минимальной ком-
плектации стоит 1,251 миллио-
на рублей. На самый дорогой из 
среднеразмерных кроссоверов 
BMW X3 (в максимальной ком-
плектации его цена более ше-
сти миллионов рублей) при-
шлось 5,9 процента. 

В этом классе на рынке пред-
ставлены и более дешевые, и бо-
лее дорогие модели. Lifan X60 
стоимостью 669 900 рублей и 
Mercedes-AMG GLC 63 S купе за 
7 970 000 рублей. Но с начала 
года через интернет не был реа-
лизован ни один из этих автомо-
билей, отметили эксперты.

Второе место заняли ком-
пактные седаны класса В. На их 
долю пришлось 17,2 процента 
продаж. Здесь, в отличие от 
кроссоверов, повышенным 
спросом пользуются, наоборот, 
более дорогие автомобили. На 
долю самой доступной модели, 
Lada Granta, минимальная стои-

мость покупки которой в конце 
октября зафиксирована на от-
метке 339 900 рублей, прихо-
дится всего 4,1 процентов про-
даж. А доля продаж ее самого до-
рогого «одноклассника» Skoda 
Rapid составляет 18,1 процента. 
Хотя максимальная стоимость 
модели достигает 1 171 900 ру-
блей. Это объясняется тем, что 
такие автомобили сегодня по 
всем параметрам соответству-
ют машинам класса С, популяр-
ным в конце прошлого века. Ны-
нешний C-класс перерос опти-
мальные для покупателей габа-
риты, а из-за богатого оснаще-
ния стоит слишком дорого. При 
этом люди привыкли к опреде-
ленному уровню комфорта, и 
им уже не нужен размер и ста-
тус при пустой комплектации, 
считают эксперты.

На третьем месте оказались 
компактные кроссоверы. На их 
долю пришлось 12,4 процента 
продаж. Среди них высок спрос 
на недорогие автомобили с ми-
нимальным уровнем комплек-
тации. Так, Renault Duster, цены 
на который начинаются с 614 
000 рублей, делает 14,9 процен-
та онлайн-продаж в своем сег-
менте. А самый дорогой «пар-
кетник» Land Rover Range Rover 
Evoque за 4 392 401 рубль — все-
го 0,5 процента.

Это объясняется тем, что в 
минимальных комплектациях 
есть все необходимое для ком-
форта и безопасности. Более 
дорогие комплектации напол-
няются уже излишними фун-
кциями. 

Всего на эти три класса при-
ходится 52,1 процента всех он-
лайн-продаж автомобилей. 

ПРОЕКТ Любителям излишней тонировки 
установят срок

Штрафы 
под расписку
Владимир Баршев

Д
епутаты предлагают зако-
нодательно установить 
срок для снятия излишней 

тонировки автомобилей. Соот-
ветствующий законопроект 
внесен в Госдуму.  

Согласно ему, снять тони-
ровку пойманный водитель дол-
жен до вступления в законную 
силу постановления об админи-
стративном правонарушении. 
То есть в течение 10 дней. И это 
довольно щедрое предложение. 
Ведь сейчас водителю дается на 
это максимум сутки. А некото-
рые инспекторы требуют не-
медленного удаления пленки, 
чем превышают полномочия. 

Именно по этой причине де-
путаты Игорь Лебедев, Ярослав 
Нилов, Андрей Свинцов, а так-
же член Совета Федерации 
Сергей Леонов и предлагают за-
крепить такие сроки в законе. 

Напомним, что накануне 
председатель Комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-

тике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов направил запрос в Гене-
ральную прокуратуру и Главное 
управление по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения с просьбой разъяснить, 
есть ли у водителя время на вы-
полнение законного требова-
ния сотрудника полиции. Оба 
ведомства ответили, что выдача 
должностными лицами Госавто-
инспекции водителям требова-
ний о прекращении противо-
правных действий не противо-
речит законодательству. Одна-
ко требования по удалению со 
стекол тонировочной пленки 
должно быть оформлено в пись-
менном виде и содержать раз-
умный срок — не менее суток, — в 
течение которого это требова-
ние необходимо выполнить. 

За излишнюю тонировку у 
нас по Кодексу об администра-
тивных правонарушениях поло-
жен штраф в размере 500 ру-
блей. Но сложилась следующая 
практика: водителю не только 
выписывают постановление, но 

и требование прекращения про-
тивоправных действий. При-
чем, как правило, если водитель 
не снял тонировку, то его уже на 
следующие сутки могут при-
влечь за неисполнение законно-
го требования сотрудника поли-
ции. А это уже совсем другое на-
казание. Согласно части 1 ста-
тьи 19.3 невыполнение такого 
требования влечет за собой 
штраф от 500 до тысячи рублей 
либо административный арест 
на срок до 15 суток. Однако не-
которые инспекторы требуют 
устранить ее прямо на месте. 
А если это невозможно сделать, 
то сразу оформляют протокол 
за неисполнение законного тре-
бования сотрудника полиции. 

Поэтому законопроект до-
полняет статью 28.2 КоАП но-
вым пунктом, в котором пропи-
сывается, что требование об 
прекращении противоправных 
действий вручается под распи-
ску и должно быть выполнено 
до вступления в силу постанов-
ления о нарушении. 

Требуя удалить тонировку, инспектор должен предоставлять для этого разумный срок.
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Только в первый 
день разминиро-
вания наши воен-
ные саперы обсле-
довали почти 
550 опасных точек

Попытки отказать-
ся от Договора 
по открытому небу 
в Вашингтоне 
предпринимают 
далеко не первый 
раз

Компетентно

Игорь Моржаретто, автообозреватель «Вести FM»:
— Уже пора менять шины. И сделать это необходимо в ближайшее вре-

мя. Это соответствует климатическим рекомендациям производителей 

шин. Но главное, что в этот период наиболее опасен переход через 

ноль. Когда температура скачет то туда, то сюда, образуются туманы, а 

на дорогах появляется гололедица. 

Тем, кто не успел сменить шины до заморозков, рекомендую ездить 

очень осторожно и снизить скорость. Но лучше, как можно скорее по-

менять шины.

Андрей Ломанов, автообозреватель «Наше Радио»: 
— Конечно, в Москве пора менять шины. Завтра обещают мокрый снег, 

температура близится к климатической зимней норме. 

Отвечу на традиционный вопрос, что лучше выбрать — липучку или 

шипы. В последние годы Москва показывает, что шипы не нужны. Доро-

ги хорошо чистятся и в основном они мокрые. С небольшим снегом или 

тонким льдом нешипованные шины отлично справляются. 

Многие считают, что липучки предназначены для теплых зим. Но это не 

так. И шипованные, и нешипованные шины делаются из одинаковой ре-

зины. Поэтому липучка прекрасно работает и в самые лютые холода.

И о последних тенденциях. В России в продаже вновь появились подер-

жанные европейские шины. Причем это очень неплохой вариант. Дело 

в том, что шины у нас стоят довольно дорого, несмотря на то, что все 

производятся в России. А подержанные шины из Европы стоят более 

чем в два раза дешевле. При этом попадаются очень неплохие вариан-

ты с глубиной протектора 7 мм. А это практически новые шины.

Ну и появились на рынке китайские модели. Если раньше китайские 

производители не умели делать зимние шины, то сейчас первый сезон, 

когда они начали поставку очень приличных моделей. Понятно, что 

цена на них значительно ниже, чем на признанные бренды.

Автовладельцы снова покупают европейские б/у шины. Новые слишком дороги.

КОНКУРС  

Каким будет 
обновленный 
комбинат 
«Правда», 
решат 
студенты 

В РУИНАХ 
ПРАВДЫ НЕТ 
Сергей Жуков 

Дальнейшую судьбу сгоревше-
го тринадцать лет назад комби-
ната «Правда» могут решить 
студенты. Им предложили под-
умать, каким они видят забро-
шенное здание после реставра-
ции. Свои проекты начинаю-
щие строители и реставраторы 
из шести столичных вузов пре-
зентуют на молодежном фору-
ме «Наследие». 

Форум, стартовавший в 
конце сентября, проходит в 
Москве второй раз. 

— Мы с коллегами смотрим, 
что у нас получилось, а что 
пока нет. Но в любом случае 
видим, что мероприятие наби-
рает обороты. И мы постара-
емся сделать его ежегодным, — 
рассказал глава столичного 
департамента культурного на-
следия Алексей Емельянов. 
Он, кстати, не исключил, что 
форум будет проходить в дру-
гих городах, в том числе и под-
московных. 

Программа «Наследия» в 
этом году расширена. Мастер-
классы и лекции, посвящен-
ные нюансам охраны памят-
ников истории, уже идут. Их 
сейчас посещают студенты. 
Финальные «круглые столы», 
дискуссии и доклады, но уже с 
участием экспертов из Мо-
сквы и регионов, запланиро-
ваны на 21 ноября. Днем по-

зже слово возьмут участники 
студенческого конкурса про-
ектов. Соревнуются восемь 
команд — сборная «солянка» 
из шести ведущих вузов. В их 
числе, например, учащиеся 
Московского архитектурного 
института, Московского госу-
дарственного строительного 
университета, Государствен-
ного университета управле-
ния. 

Начинающие реставраторы 
и инженеры в эти дни ломают 
голову над будущим комбина-
та газеты «Правда», построен-
ного еще в довоенные годы по 
проекту архитектора Панте-
леймона Голосова. В разное 
время в здании базировались 
редакции советских и россий-
ских газет «Правда», «Сель-
ская жизнь», «Комсомольская 
правда», «Парламентская га-
зета». После пожара, случив-
шего в 2006 году, журнали-
стам пришлось искать новые 
дома. С тех пор когда-то из-
вестный на всю страну печат-
ный комбинат, расположен-
ный по соседству с «Россий-
ской газетой», так и стоит за-
брошенный. 

— Сейчас здание комбината 
в неудовлетворительном со-
стоянии и требует проведения 
комплексной реставрации, — 
пояснил Емельянов. — Студен-
там предстоит придумать, как 
сохранить этот памятник и 
при этом дать ему вторую 
жизнь.

По словам Емельянова, ре-
ставраторы могут прийти в 
«Правду» в ближайшие годы, 
но для начала нужен проект. 
Не исключено, что идеи сту-
дентов возьмут за основу. По 
крайней мере, на это надеется 
студентка четвертого курса 
Российского экономического 
университета имени Плехано-
ва Светлана Дубовицкая. По ее 
словам, над проектом работа-
ют восемь человек. Концепция 
готова на 80% — осталось обо-
значить мелкие детали. «Зда-
ние само по себе непростое, 
много ограничений, которые 
мешают подогнать его под сов-
ременные реалии, — объяснила 
Дубовицкая. — Например, там 
очень маленькие кабинеты, 
многие из которых менять 
нельзя». О том, что студенты 
предлагают открыть в здании, 
Светлана до презентации 
предпочитает пока не гово-
рить. По словам организато-
ров, свои идеи участники кон-
курса раскроют 22 ноября. 
Тогда же станут известны и ав-
торы лучших. 

Над дальнейшей 
судьбой 
комбината 
думают восемь 
команд — сборная 
«солянка» 
из шести ведущих 
столичных вузов
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КАЗУС Родственница 
Муссолини обиделась 
на фанов «Лацио» 
за баннер деда

Внучка за дуче

Юрий Когалов

Внучка итальянского диктатора Бенито Муссолини 
Алессандра потребовала наказать фанатов шотланд-
ского футбольного клуба «Селтик» за баннер, который 
они вывесили на матче Лиги Европы против римского 
«Лацио». По ее мнению, использование изображения 
ее повешенного деда должно быть признано незакон-
ным.

«Кто разместил на стадионе изображение моего по-
вешенного дедушки, тот совершил акт насилия. Это 
нельзя оставлять без наказания», — заявила Алессанд-
ра Муссолини. 

Баннер, вызвавший столь бурную реакцию, фанаты 
«Селтика» вывесили в ответ на марш по улицам  Глазго 
болельщиков итальянского клуба со вскинутыми в фа-
шистском приветствии руками. Считается, что Муссо-
лини был поклонником «Лацио». В 1945 году один из 
основателей идеологии итальянского фашизма был 
расстрелян, а затем повешен за ноги. Именно это изо-
бражение и было использовано в войне фанатов. 

Будут ли наказаны болельщики «Селтика», кстати, 
при помощи новых баннеров нецензурно ответивших 
Алессандре, пока неизвестно, а вот фанатов «Лацио» уже 
наказали за их поступок, во время ответного матча, ко-
торый пройдет в Риме, их сектор будет пустовать. 

КОНФЛИКТ «Азов» якобы 
разоружился, но остался 
в Золотом

Входят 
и не выходят

Павел Дульман

Противоречивые сигналы вчера поступали от боеви-
ков неонацистского полка «Азов», засевших в городе 
Золотое Луганской области. С одной стороны, заме-
ститель министра внутренних дел Украины Вадим Тро-
ян сообщил, что незаконное формирование якобы до-
бровольно сложило оружие, с другой — друг Трояна и 
его бывший командир Андрей Билецкий обещал при-
слать еще десять тысяч боевиков «Азова» на линию 
разведения войск.

«По результатам встречи с президентом Украины и 
беседы с полицией, ветераны-добровольцы, которые 
пребывают в Золо-
том с легальным 
оружием, вывезли 
его», — заявил 
пресс-службе МВД 
Украины Троян и 
добавил, что по со-
стоянию на утро по-
недельника в райо-
не подготовки раз-
ведения войск оста-
ется только группа 
«волонтеров без 
оружия».

Но из этого заяв-
ления непонятно, что означает в понимании Трояна 
«легальное оружие» (вероятно, наградное, которым 
Аваков все пять лет в должности щедро одаривал чле-
нов «Азова»). И если вывезено только легальное ору-
жие, то, значит, у боевиков осталось нелегальное, и оно 
не вывезено. Сами националисты открыто опровергли 
слова властей. Представитель «Национального корпу-
са» Денис Янтарь сказал телеканалу «Наш»: «Заявле-
ние полиции о том, что ветераны вывезли оружие из 
Золотого, является натянутой информацией. Наше 
оружие у наших людей остается. Если нужно, то мы с 
ним на позиции в Золотом можем вернуться». По его 
словам, «определенные компромиссы были, но они че-
ресчур преувеличены».

Одновременно лидер украинских неонацистов Би-
лецкий, потребовал от Зеленского отказа от разведе-
ния войск и разоружения боевиков, обвинив главу го-
сударства в «бытовом хамстве». «Если вы решите ис-
полнять эти угрозы выбросить отсюда ветеранов, то 
вместо нескольких десятков людей на следующей не-
деле там будет тысяча. А если с тысячей не получится, 
там будет десять тысяч», — заявил он, добавив, что бое-
вики «Азова» останутся в Золотом, поскольку «имеют 
право на собственное мнение, заработанное кровью». 

Красноречиво отсутствие комментариев  самого Зе-
ленского, оказавшегося в этой ситуации игрушкой в 
руках Авакова, Трояна и Билецкого. Получается, что 
только от их недоброй воли, а никак не от президент-
ской, зависит начало разведения войск в  Донбассе, и 
если оно все-таки случится, то Зеленскому придется за 
это заплатить — должностями, деньгами, преференция-
ми.  О том, что такой торг идет, сегодня хором сообща-
ют анонимные источники в украинских социальных 
сетях. Получается, что неонацисты и покровительст-
вующий им Аваков явочным порядком стали субъек-
том большой политики — ведь только от них сегодня за-
висит, когда с Зеленским встретятся Ангела Меркель, 
Эмманюэль Макрон и Владимир Путин. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ «Брекзит» перенесли на неопределенный срок 

На круге третьем 
Ариадна Рокоссовская

Б
рекзит отложили до 31 ян-
варя 2020 года. Если бри-
танский и европейский 

парламенты одобрят новый ва-
риант «постразводного» согла-
шения до этого времени, Соеди-
ненное Королевство сможет 
выйти из ЕС первого числа сле-
дующего за этим месяца.

Совет стран Евросоюза при-
нял решение о переносе даты 
выхода Великобритании, назна-
ченного на 31 октября. Это уже 
третий перенос «брекзита», и, 
как всегда, никто не может с 
уверенностью сказать, что по-
следний. Предыдущие два раза 
проблема заключалась в том, 
что британские парламентарии 
отказывались одобрить условия 
развода с Брюсселем, выторго-
ванные кабинетом Терезы Мэй. 
А на сей раз само соглашение, 
ради которого кабинету Бориса 
Джонсона пришлось пойти на 
серьезные уступки, имеет все 
шансы быть принятым, но вот 
времени на процедуру его рас-
смотрения депутатам показа-
лось недостаточно. Перенос 
«брекзита» понадобился им для 
того, чтобы изучить все воз-
можные правовые последствия 
нового документа, которые, по 
мнению экспертов из «Партии 

брекзита» Найджела Фаража, 
могут оказаться еще хуже, чем в 
случае с предыдущим вариан-
том Терезы Мэй. Например, но-
вый проект предполагает пере-
ходный период до конца 2020 
года. Это время нужно для того, 
чтобы наладить бесперебойное 
взаимодействие между ЕС и Со-

единенным Королевством во 
всех областях. Этот срок при 
желании можно будет продлить 
на год или два. По мнению Фара-
жа, в действительности его 
можно продлевать бесконечно, 
и в течение всего этого времени 
Британия будет подчиняться за-
конам Евросоюза, но не будет 
участвовать в их принятии. 

Вчера Борис Джонсон, об-
ещавший, что скорее окажется 
«мертвым в канаве», чем попро-
сит ЕС о продлении сроков 
«брекзита», отправил в Брюс-
сель письмо за своей подписью, 
в котором подтвердил, что его 
правительство просит европей-
цев об отсрочке. В конце он на-
писал: «Я надеюсь, что уже ско-
ро мы сможем оставить этот не-
простой этап позади, и будем 
быстро двигаться вперед к пре-
кращению нашего членства в 

ЕС». «Это официально! Борис 
Джонсон не выполнил свое 
главное обещание, данное пар-
тии и электорату», — отреагиро-
вали комментаторы. Вину за это 
премьер возложил на депута-
тов. Проблема, однако, заклю-
чается в том, что у Джонсона 
нет настоящих союзников и в 
ЕС, а интересы Британии для ев-
ропейских лидеров имеют мало 
значения. Глава Евросовета До-
нальд Туск не разделяет мнения 
Джонсона, что выход должен со-
стояться 31 октября при любых 
условиях, и он без труда убедил 
лидеров остающихся в союзе го-
сударств, что лучше пусть Бри-
тания выйдет позже, но зато с 
соглашением, которое позволит 
избежать резкого изменения 

статус-кво. Единственным про-
тивником продления «брекзи-
та» оказался президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, не без 
оснований утверждавший, что, 
если британским депутатам 
дать дополнительное время, они 
снова придумают какие-нибудь 
отговорки, чтобы не одобрять 
соглашение и требовавший га-
рантий. Так или иначе, решение 
о переносе «брекзита» было 
принято, о чем Туск сообщил в 
своем «Твиттере», пояснив, что 
оно «будет официально офор-
млено посредством письменной 
процедуры». Это означает, что 
для официального продления 
срока выхода Британии не нуж-
но будет созывать внеочеред-
ной саммит Евросоюза. 

Процесс согласования от-
срочки может продлиться до 
вторника или среды, но сам 
факт, что она будет, открывает 
палате общин дорогу для голо-
сования по вопросу о внеоче-
редных выборах. Дело в том, что 
именно перенос «брекзита» 
был условием, на котором круп-
нейшая оппозиционная Лейбо-
ристская партия соглашалась 
поддержать самороспуск пар-
ламента. Так что уже в поне-
дельник Джонсон внес на рас-
смотрение депутатов законо-
проект о проведении внеоче-
редных выборов 12 декабря, что 
позволит новому парламенту 
провести первое заседание еще 
в нынешнем году. Небольшие 
оппозиционные партии — либе-
ральные демократы и Шотланд-
ская национальная партия — вы-
ступают со встречным предло-
жением о проведении такого го-
лосования 9 декабря, поскольку  
позже британские студенты 
разъедутся на каникулы.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ Поражение партии Меркель в Тюрингии 
ставит вопрос о будущем большой коалиции

Канцлер без вотчины

Екатерина Забродина, 
Эрфурт—Москва 

П
очему Христиан-
ско-Демократиче-
ский союз (ХДС), 
еще недавно самая 
популярная партия 
в немецкой земле 
Тюрингия, что в са-
мом сердце Герма-
нии, потерпела по-

ражение на воскресных выбо-
рах в ландтаг, пропустив вперед 
две полярные силы — «левых» и 
«Альтернативу для Германии»? 
И что теперь будет с «большой 
коалицией» во главе с Ангелой 
Меркель? Ответы на эти вопро-
сы искала корреспондент «РГ».

Традиционная вечеринка в 
день подведения итогов выборов 
для ХДС в Эрфурте выдалась не 
слишком веселой. Долгие годы 
Тюрингия считалась вотчиной 
христианских демократов, кото-
рые неизменно тут побеждали. 
Правда, пять лет назад ХДС, на-
бравший больше всего голосов, 
не смог сформировать прави-
тельство и ушел в оппозицию. А 
теперь у него всего лишь 21,8 
процента голосов, и в самой пар-
тии, которая шла на нынешние 

выборы под лозунгом «Про-
рыв-2019», признают такой ре-
зультат проигрышем.

Сегодня из немецкой столи-
цы до Эрфурта и обратно можно 
с комфортом доехать на скорост-
ном поезде. Но в политике эта 
метафора не работает. Послед-
ние годы Тюрингия «все дальше 
уходила от Берлина», признает 
немецкая газета Die Welt. Как от-
мечает издание, вся эта история 
— вовсе не регионального значе-
ния: «Плачевные результаты 
Христианско-Демократическо-
го союза наглядно продемон-
стрировали его слабость в глазах 
избирателей, и не только в Тю-
рингии». Стоит христианским 
демократам ослабить хватку в 
каком-либо регионе, как восста-
новить позиции они уже не в со-

стоянии, «впадая в своего рода 
летаргию».

Социал-демократы, которые 
на федеральном уровне никак не 
могут определиться с новым 
председателем партии, в Тюрин-
гии получили меньше девяти 
процентов — это их худший ре-
зультат за последние годы. Зато 
«Альтернатива», которая уве-
ренно пришла второй, на этот 
раз отыгралась как на правом, 
так и на левом поле. У тех же хри-
стианских демократов она ото-
брала 36 тысяч голосов, а у соци-
ал-демократов — 7 тысяч.

Кандидат от СДПГ Денни 
Мёллер агитировал сам за себя 
на мосту через речку Гера. Мёл-
лер посвятил себя служению жи-
телям Эрфурта — он социальный 
работник.

— Некоторые недочеты у нас, 
наверное, были, — осторожно 
признает политик. — Порой при-
ходится ждать несколько лет, 
пока дойдут руки до ремонта 
школы или участка дороги. Но 
когда нужно построить общежи-
тие для беженцев, то тут дело ре-
шается быстро без бюрократи-
ческих проволочек. Но и бежен-
цы тоже жалуются. На днях об-
щался с семьей сирийцев. Жен-
щине надо ходить на курсы не-
мецкого, но ей не с кем оставить 
детей. А у нас элементарно не 
хватает рук, чтобы всем помочь.

Жители Эрфурта рассказыва-
ют, что с 2015 года облик города 
начал меняться, а здесь, на вос-
токе Германии, к этому были не 
слишком привычны. Соотечест-
венница Лариса, которая сама 
переехала в Эрфурт 13 лет назад, 
показывает: вон там по улице 
Йоханнесштрассе выросли одна 
за другой кебабная, магазин «со 
свежей халяльной едой», а даль-
ше еще открылась арабская па-
рикмахерская «Свет жасмина», 
завлекающая клиентов парфю-
мом собственного производст-
ва. Среди клиентов есть и корен-
ные немцы, оценивали мастер-
ство брутальных брадобреев с 

Ближнего Востока. Только вот 
женщин тут не стригут. Мигран-
там зато не нравится старая ап-
тека неподалеку. Называется она 
«У мавра» — это вековой немец-
кий бренд, который появился 
еще в XVI столетии, когда в Евро-
пе начали цениться восточные 
снадобья. Сейчас «мавритан-
ские» аптеки можно найти по 
всей Германии. За стеклом у вхо-
да — фигурка темнокожего пажа 
в шароварах и тюрбане. Корре-
спондент «РГ», переступив по-
литкорректность, заглянула в 
дверь. В аптеке подтвердили, что 
некоторые в городе требуют пе-
реименовать ее, но владельцы 
надеются этого избежать.

На этом фоне «Альтернати-
ва» сумела мобилизовать еще 77 
тысяч граждан, которые прежде 
«голосовали ногами», то есть не 
ходили на выборы. По итогам же 
осеннего марафона во всех трех 
бывших восточногерманских 
землях, включая Саксонию и 
Бранденбург, «АдГ» становится 
второй в этих регионах полити-
ческой силой, на что в Берлине 
уже не могут закрывать глаза. 

Сторонники «левых» ликуют после 
победы над партией Меркель 
на выборах в Тюрингии.

Джонсон заявил, что то, 
что он не сдержал слово, — вина 
депутатов. 

А К Ц Е Н Т

Проигравшие в Тюрингии политики при-
знают: школы и дороги здесь ремонтиру-
ют годами, зато общежития для бежен-
цев строятся без проволочек

ВЫБОРЫ 

Кристина 
Киршнер 
вернулась 
во власть 
в Аргентине

ДВОЕ 
НА МОСТУ
Алексей Чуриков

Аргентинский политик Альбер-
то Фернандес одержал победу в 
первом туре президентских вы-
боров, набрав 48,1% голосов 
избирателей. Нынешний глава 
государства Маурисио Макри, 
пытавшийся переизбраться на 
второй срок, получил 40,37%. 
Вместе с Фернандесом во 
власть в качестве вице-прези-
дента возвращается и Кристина 
Киршнер, возглавлявшая Ар-
гентину с 2007 по 2015 год. При 
правительстве Макри ее пыта-
лись обвинить в причастности 
к коррупционным делам, но это 
не помешало ее триумфально-
му возвращению.

Как отмечают комментато-
ры, результаты выборов — сви-
детельство того, что «правый» 
курс Макри не нашел поддер-
жки рядовых аргентинцев, ра-
зочарованных усугубляющей-
ся экономической ситуацией в 
стране. В Аргентине налицо за-
тяжная рецессия, инфляция 
превышает 50%. В попытке ис-
править эту ситуацию прави-
тельство Макри в 2018 году 
пошло на сделку с МВФ и полу-
чило кредит на 57 миллиардов 
долларов. Этот долг теперь ля-
жет на плечи нового кабмина. 
Поэтому от нового президента 
аргентинцы ждут многого, не 
зря и сам Фернандес намекнул о 
«непростых временах».

«Это не наш фронт, это об-
щий фронт. Грядут непростые 
времена. Правительство верну-
лось в руки народа», — заявил 
Фернандес после победы. Идея 
создания «Фронта для всех», от 
которого баллотировался Фер-
нандес, по мнению местных 
аналитиков, стала ключевой в 
его победном шествии. Но глав-
ную роль в этом триумфе все-
таки сыграла экс-президент 
Кристина Киршнер, отказавша-
яся от идеи выдвижения собст-
венной кандидатуры в пользу 
союза с перонистами. 

Альберто Фернандес, 60-лет-
ний адвокат, стал политиче-
ским открытием в Аргентине. 
Большую часть своей полити-
ческой карьеры он находился в 
тени. С 2003 по 2008 год воз-
главлял кабмин сначала при 
президенте Несторе Киршнере, 
а затем при Кристине. В 2008-м 
Фернандес со скандалом поки-
нул этот пост и на время стал 
ярым критиком Кристины Кир-
шнер, но через 10 лет политики 
помирились и вместе победили 
в президентской гонке. 

ЧП 
Пожилой 
мужчина 
устроил 
стрельбу возле 
мечети 
во французской 
Байонне

НЕ СИДЕЛОСЬ 
НА ПЕНСИИ
Юрий Когалов

Двое пожилых мужчин, 74 и 78 
лет, получили серьезные ране-
ния в результате стрельбы, 
устроенной злоумышленником 
возле мечети во французском 
городе Байонна. По данным по-
лиции, некий Клод С. 84 лет пы-
тался поджечь дверь в мечеть, а 
когда его застали за этим де-
лом, выстрелил в свидетелей. 
Затем он поджег стоящий по-
близости автомобиль и скрыл-
ся с места преступления. Стра-
жи порядка быстро установили 
его личность и вскоре арестова-
ли прямо у него дома.

Пострадавшие были достав-
лены в больницу в тяжелом со-
стоянии. Власти Байонны так-
же открыли два пункта для 
оказания психологической по-
мощи, один в медицинском уч-
реждении, другой прямо на 
площади возле мечети на слу-
чай, если кому-то понадобится 
подобная поддержка.

«События в мечети Байон-
ны вызывают у всех нас воз-
мущение. Мои первые мысли 
о раненых и их близких. Выра-
жаю солидарность и поддер-
жку мусульманской общине», 
— отметил глава МВД Франции 
Кристоф Кастанер. При этом 
похвалил стражей порядка за 
профессионализм и оператив-
ность.  

Зеленский стал 
игрушкой в руках 
националистов 
и торгуется с ними 
за разведение 
войск в Донбассе

— Brexit: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/5702

— За ситуацией на Украине следите на сайте 
rg.ru/sujet/5202
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ИНВЕСТОРЫ ЗАЖДАЛИСЬ СДЕЛКИ

Еще одна отсрочка для Brexit не принесла инвесторам какой-либо кон-

кретики. Риски разнообразных политических коллизий, например, в 

виде повторного референдума или досрочных выборов после роспуска 

парламента, остаются в полной мере актуальными. Тем не менее боль-

шинство путей для реализации «жесткого» сценария Brexit, вероятно, 

будут блокироваться до конца января. Поэтому влияние этого фактора 

на российские рынки, в частности на курс рубля, будет умеренным, счи-

тает главный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович. «На наш взгляд, 

курс фунта к доллару в ближайшей перспективе будет находиться в диа-

пазоне 1,25—1,3», — предполагает он.

Подготовил Игорь Зубков
Таким баннером во время матча фанаты «Селтика» ответили 
на марш болельщиков «Лацио» по улицам Глазго.
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МВД Заведено дело 
из-за роликов с детьми, 
беседующими с геем

Интервью 
вне закона

Иван Петров

Полицейские завели административное дело в отноше-
нии организатора съемок размещенного на YouTube 
видеоролика, в котором дети берут интервью у не 
скрывающего своей нетрадиционной сексуальной 
ориентации гомосексуалиста. Об этом стало известно 
из ответа первого заместителя министра внутренних 
дел России Александра Горового на запрос вице-спике-
ра Государственной Думы Петра Толстого.

Депутат ранее обратился в МВД с просьбой прове-
рить контент одного из YouTube-каналов. В одном из 
его роликов дети берут интервью у гея. Мальчики и де-
вочки в возрасте от 10 до 13 лет на видео интересуются 
у молодого человека, почему в России запретили ЛГБТ-
браки, как он понял, что он гей, а также задают другие 
вопросы по этой теме.

Недопустимым видеоконтентом Петр Толстой на-
звал также две беседы с девушками, одна из которых 
родилась карликом, а другая страдает анорексией. По 
словам депутата, об аморальных видеороликах ему 
рассказали избиратели. Жалобу депутат кроме МВД 
также направлял в Роскомнадзор. 

Отмечается, что сотрудники столичной полиции 
установили место проведения съемок и их участников. 
«Уполномоченным должностным лицом отдела МВД 
России по Басманному району г. Москвы в отношении 
организатора заведено дело об административном 
правонарушении по статье 6.21 «пропаганда нетради-
ционных сексуальных отношений среди несовершен-
нолетних» Кодекса об административных правонару-
шениях РФ», — цитирует РИА Новости ответ Горового.

Кроме того, материалы уже направлены следовате-
лям, которым предстоит проверить действия органи-
заторов этих съемок на наличие признаков преступле-
ний, предусмотренных статьями 135 «Развратные дей-
ствия» и 151.2 «Вовлечение несовершеннолетнего в 
совершении действий, представляющих опасность для 
его жизни». 

Окончательный 
диагноз

Согласно заключению экспертизы, травмато-
лог в целом оказал помощь пациенту правиль-
но, но неполно. По мнению экспертов, допущен-

ные недостатки не явились причиной возникновения 
пневмонии, «но способствовали ее прогрессированию». 

Кроме того, прошло заседание лечебно-контроль-
ной комиссии, которая пришла к выводу: врач-травма-
толог обоснованно выставил диагноз «ушиб грудной 
клетки», назначил соответствующее лечение и реко-
мендовал продолжить обследование в поликлинике по 
месту жительства. А вот этого пациент не сделал и в по-
ликлинику не обратился. По мнению суда, это и приве-
ло к трагическому исходу. 

В итоге районный суд заявил, что прямой причин-
но-следственной связи между действиями врача и 
смертью его пациента он не увидел. И сам по себе факт 
оказания медицинских услуг с дефектами «не является 
достаточным основанием для взыскания морального 
вреда». Поэтому 
иск остался без 
удовлетворения. 
Челябинский об-
ластной суд под-
твердил правиль-
ность и законность 
такого решения. 

В таком виде 
дело дошло до Вер-
ховного суда РФ. И 
там с подобными 
выводами коллег 
категорически не 
согласились.

Главное, что заявил Верховный суд, —  доказывать 
качество оказания медпомощи должна сама больница, 
а не пациент или его родственники. И еще — экспертиза 
не имеет заранее установленной силы, ее нужно оце-
нивать вместе с остальными доказательствами. 

Как растолковала Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда, челябинские суды возло-
жили бремя доказывания обстоятельств, касающихся 
некачественного оказания гражданину медицинской 
помощи и причинно-следственной связи между этим 
событием и смертью пациента, на истцов. А должны 
были задать эти вопросы областной клинической 
больнице.

Местные суды не дали оценку доводам вдовы и доче-
ри пациента больницы, что  если бы их близкому во-
время и правильно установили диагноз и правильно 
назначили лечение, все было бы в порядке.

Челябинские судьи, по мнению Верховного суда РФ, 
не оценили то обстоятельство, что в заключении судеб-
но-медицинской экспертизы отмечены недостатки. 
Они на этот счет просто промолчали.

Верховный суд напомнил своим коллегам,  что обя-
занность возместить причиненный вред не поставлена 
в зависимость от степени тяжести такого вреда. Об 
этом сказано в статье 1064 Гражданского кодекса.

По мнению высокой судебной инстанции, вывод че-
лябинского суда, что гражданину стало совсем плохо 
только из-за его неприхода в поликлинику, «не основа-
но на нормах материального права». В итоге Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда ре-
шения челябинских судов отменила и велела пересмо-
треть дело  заново, но с учетом ее разъяснений.  

Спекулянты снова под статьей
Запрещена любая пе-
репродажа билетов, за 
одним исключением: 

если человек купил билет в те-
атр для себя, но по каким-то 
причинам не смог пойти, он 
может продать свой билет ко-
му-то другому по цене номина-
ла. Или меньше. Главное — не 
дороже. Даже если речь идет о 
самых престижных местах — 
ложе бенуара или бельэтаже, к 
примеру.

Так что знаменитые «лиш-
ние билетики» остаются в ле-

гальном поле. Театры вправе 
делать билеты именными, од-
нако билетеры на входе не сли-
чают (возможно, пока) имя, на-
писанное на билете, с паспор-
том. Поэтому можно передать 
свой пропуск в волшебный мир 
искусства кому-то другому, ни-
чего страшного в этом нет. 

Новые правила направлены 
прежде всего против тех, кто 
занимается черным бизнесом 
на «лишних билетиках». А что-
бы не возникало желания обхо-
дить запрет, предлагается уста-

новить санкции для нарушите-
лей.

Законопроектом, в частно-
сти, предлагается установить 
административную ответст-
венность за четыре нарушения 
при реализации билетов. Пер-
вое: их продажа неуполномо-
ченным лицом. Второе: прода-
жа по цене,  превышающей 
цену на билете. Третье: прода-
жа с оказанием сопутствую-
щих услуг, стоимость которых 
превышает 10 процентов стои-
мости билета (под эту норму 
будут попадать легальные по-
средники, превысившие свою 
долю). Четвертое: продажа би-
летов, содержащих исправле-
ния. 

Для граждан предлагается 
установить штраф от 100 до 
300 тысяч рублей, для юриди-
ческих лиц — от 700 тысяч до 
миллиона рублей.

Комитет Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству рекомендо-
вал принять в первом чтении, 
но с учетом последующей до-

работки ко второму чтению. 
Как подчеркнул председатель 
комитета Павел Крашенинни-
ков, необходимость совершен-
ствования правового регули-
рования в обозначенной сфере 
не вызывает сомнений, но при 
этом требуется устранить ряд 
замечаний к законопроекту. 
По его словам, нуждаются в 
корректировке предлагаемые 
законопроектом санкции, по-
скольку размеры штрафов не-
соразмерны последствиям ука-
занных правонарушений.

«В частности, предлагае-
мый нижний предел админи-
стративного наказания для 
граждан в размере 100 тысяч 
рублей не согласуется с обще-
ственной опасностью указан-
ного деяния», — отметил Павел 
Крашенинников.

Он напомнил, что за неза-
конную продажу билетов на 
чемпионат мира по футболу 
2018 года, а также на матчи 
чемпионата Европы 2020 года 
(ряд матчей пройдет в России) 
были установлены штрафы в 

размере, кратном стоимости 
билета. А за реализацию под-
дельных билетов на праздник 
большого футбола штраф для 
граждан составил от 50 до 70 
тысяч рублей.

«Введение указанной адми-
нистративной ответственно-
сти было обусловлено значи-
мостью, масштабностью и 
краткосрочностью спортив-
ных мероприятий, которые 
приковывают большое внима-
ние людей по всему миру, — 
сказал Павел Крашенинни-
ков. — В этой связи установле-
ние аналогичных или еще боль-
ших размеров штрафов за на-
рушение порядка реализации 
театральных и т.п.  билетов 
представляется нецелесоо-
бразным». 

Также надо уточнить норму, 
наказывающую за перепродажу 
билетов по цене выше стоимо-
сти. Проблема в том, что здесь 
очень трудно поймать за руку 
нарушителя. Как отметил Павел 
Крашенинников, фактически 
это возможно лишь при осу-
ществлении специальных опе-
ративных мероприятий. Но 
вряд ли правоохранители на-
чнут проводить секретные опе-
рации, чтобы поймать спеку-
лянта и оштрафовать его по 
КоАП. Так как же сделать так, 
чтобы норма работала? Над 
этим еще предстоит подумать. А 
пока проект готовится к рассмо-
трению в первом чтении в нача-
ле ноября. 

СУД 
Неявка 
подсудимого 
привела 
к пересмотру 
дела

ТАЙНА 
ЗАКРЫТОЙ 
КОМНАТЫ
Владислав Куликов

Ивановский областной суд от-
менил обвинительный приго-
вор из-за того, что судья первой 
инстанции нарушил тайну со-
вещательной комнаты: еще до 
оглашения приговора поинте-
ресовался, придет ли будущий 
осужденный на суд.

Некий гражданин М. забрал-
ся днем в подвал одного дома в 
Иваново и вытащил оттуда ве-
лосипед. Об этом можно гово-
рить как о факте, поскольку и 
сам М. этого не отрицает.

Но что это было — кража или 
грабеж? Здесь версии расходят-
ся. Следствие настаивает на 
грабеже, за который наказание 
строже. Защита требует при-
знать визит в подвал за чужим 
велосипедом кражей, ведь оче-
видцев не было. Единственный 
свидетель в деле, и тот не видел, 
как подсудимый брал злопо-
лучный велосипед.

Между тем грабеж творится 
открыто, жертвы должны ви-
деть и бояться, это непремен-
ное условие. Потому за грабеж 
и наказывают жестче. 

В данном случае суд первой 
инстанции согласился с вер-
сией следствия и осудил моло-
дого человека на полтора года 
колонии общего режима за гра-
беж. Защита надеялась на горя-
чее обсуждение вопроса «кра-
жа или грабеж?» в апелляции. 
Однако итоговый результат 
превзошел даже самые смелые 
ожидания адвокатов: обвини-
тельный приговор был отме-
нен, а дело направлено на новое 
рассмотрение.

Промашку допустил судья 
первой инстанции. Утром 9 ав-
густа нынешнего года он, заслу-
шав последнее слово обвиняе-
мого, удалился в совещатель-
ную комнату. Ровно через три 
дня — утром 12 августа — он 
огласил приговор. Обвиняемый 
находился под подпиской о не-
выезде, и судья заранее поинте-
ресовался, придет ли молодой 
человек на приговор. А по-
скольку подсудимого не было, 
судья в резолютивной части 
объявил гражданина в розыск.

Молодой человек был бы-
стро найден и помещен в след-
ственный изолятор. С точки 
зрения обывателя, все выгля-
дит логично. Однако областной 
суд нашел в действиях судьи 
первой инстанции нарушение 
фундаментальных принципов: 
была раскрыта тайна совеща-
тельной комнаты.

Безусловно, судья не был 
трое суток заперт в отдельной 
комнате для раздумий, но юри-
дически он находился в совеща-
тельной комнате все это время. 
Он должен был размышлять, 
взвешивать и ни в коем случае 
не обсуждать дело и возможное 
решение по нему с кем-то по-
сторонним. А посторонние в 
данном случае — весь мир. Все 
остальные должны узнать о 
принятом решении в момент 
оглашения приговора. Даже на-
мекнуть кому-то о возможном 
решении уже противозаконно. 
Получение информации о неяв-
ке подсудимого, как решила 
апелляция, разглашало тайну. 
Пусть и косвенно.

«Нарушение тайны совеща-
ния судей при постановлении 
приговора относится к сущест-
венным нарушениям уголовно-
процессуального закона и вле-
чет безусловную отмену приго-
вора», подчеркнул облсуд. 

Обвиняемый выпущен из 
СИЗО, вместо ареста ему вновь 
назначена подписка о невые-
зде. А первой инстанции пред-
стоит заново провести процесс. 
Кроме того, дело включено в 
свежий обзор судебной практи-
ки Ивановского областного 
суда как ориентир для судей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Госавтоинспекции показали новые приборы 
проверки водителей на алкоголь и наркотики

Сомнения ГАИ 
выдавят по капле 

Владимир Баршев 

Р
азработчики проде-
монстрировали при-
боры, с помощью ко-
т о р ы х  Го са вт о и н -
с п е к ц и я  в  с к о р о м 
времени будет прове-
рять водителей на на-
ркотики и алкоголь. 
Р е ч ь  и д е т  о б  э к -

спресс-тестах,  которые не 
определяют количество запре-
щенных веществ в организме 
человека, а указывают лишь на 
их наличие. 

Напомним, что еще в июле 
на общественные слушания 
МВД вынесло поправки в пра-
вила освидетельствования во-
дителей на состояние опьяне-
ния. В них  предлагалось в каче-
стве одного из дополнитель-
ных свидетельств того, что во-
дитель может быть нетрезв, ис-
пользовать данные приборов, 
которые показывают не коли-
чество алкоголя в выдыхаемом 
воздухе, а просто констатиру-
ют: есть он в крови или нет. 
Также предлагаются экспресс-
тесты для определения содер-
жания наркотика в слюне. Эти 
правила  устанавливают и 
основания для привлечения 
водителей к медицинской про-
верке.

Кстати, в федеральном про-
екте «Безопасность дорожного 
движения» национального 
проекта «Безопасные и качест-
венные автомобильные доро-
ги» заложены средства на при-
обретение соответствующих 
тестов. 

Итак, на выставке «Дорога 
2019», которая прошла в Екате-
ринбурге, один из разработчи-
ков представил индикатор па-
ров алкоголя в выдыхаемом воз-
духе. Небольшой по размерам, 
он не имеет мундштука, на нем 
установлена воронка. То есть 
прибор не требует расходных 
материалов. Достаточно дунуть 
в эту воронку, и прибор со све-
товой индикацией покажет, есть 
эти пары или нет. То есть засия-
ет зеленым или красным све-
том. Если красным, то это уже 

повод для того, чтобы прове-
рить водителя уже алкотесте-
ром, который показывает, 
сколько алкоголя содержится в 
выдыхаемом воздухе. 

Дело в том, что использова-
ние индикатора не отменяет 
прежнего порядка освидетель-
ствования на алкогольное 
опьянение. То есть при нали-
чии признаков опьянения, ко-
торые устанавливаются опто-
лептическими способами, та-
ких, к примеру, как неустойчи-
вость позы, невнятная речь, 
покраснение кожных покровов 
лица, дрожание пальцев, а так-
же запах алкоголя, водителю 
проводят освидетельствование 
на алкогольное опьянение с по-
мощью алкотестера. 

Просто к выше перечислен-
ным признакам добавляется 

еще один — индикатор паров ал-
коголя. Не каждый сотрудник 
ГИБДД может унюхать запах 
спирта. У сотрудника может 
быть заложен нос. Поэтому та-
кой экспресс-тест с гораздо 
большей долей вероятности по-
кажет: стоит ли проверять во-
дителя более серьезно или от-
пустить его с миром. Он также 
ускорит процедуру при прове-
дении сплошных проверок во-
дителей, когда останавливают 
все машины подряд. 

Второй прибор поможет вы-
явить тех, кто употребляет на-
ркотики за рулем. Это анализа-
тор иммунохроматографиче-
ских тест-систем для выявле-
ния наркотических и психоак-
тивных веществ в слюне чело-
века «Наркотектор».

Для проверки используются 
одноразовый пробоотборник и 
одноразовая хроматографиче-
ская кассета. Они распечатыва-
ются на глазах водителя. Пле-
вать в них не надо. Пробоотбор-
ник — это что-то типа ватки на 
палочке. Именно эта ватка сма-
чивается слюной в полости рта. 
После чего пробоотборник 
вставляется в кассету, фикси-
руется в ней, и через 5–7 минут 
кассета вставляется в прибор. 
По размеру он такой же, как 
профессиональный алкотестер. 

Этот прибор и определяет: есть 
или нет. Прибор либо напишет 
сообщение «отсутствует», 
либо «требует лабораторного 
подтверждения». Ведь это, по 
сути, тоже индикаторный при-
бор. И его показания еще не оз-
начают, что человек точно упо-
треблял наркотики. Для уста-
новления этого требуется ме-
дицинское освидетельствова-
ние. А показания прибора — 
лишь основание на такое осви-
детельствование направить. 

Он определяет следы упо-
требления опиатов, каннаби-
ноидов, амфетамина, кокаина, 
метамфетамина, бензодиази-
пина и кетамина.

Предполагается, что уже в 
следующем году начнется се-
рийное производство этих при-
боров, а также их внедрение. 

Но для того чтобы сотрудни-
ки ГИБДД смогли начать их ис-
пользовать, необходимо, что-
бы вступило в силу постанов-
ление правительства, которое 
утвердит поправки в правила 
освидетельствования водите-
лей на состояние алкогольного 
опьянения и направления на 
медицинское освидетельство-
вание. 

У инспекторов появится новый спо-
соб проверить водителя на трез-
вость — индикаторные приборы.

Спекулянтам остается разве что торговать театральными масками.

А К Ц Е Н Т

Достаточно дунуть в эту воронку, 
и прибор  покажет, есть в выдохе 
пары алкоголя или нет. 
Если есть, водителя ждет 
медосвидетельствование

А К Ц Е Н Т

Продать лишний билетик можно 
только по номиналу и дешевле, 
любая надбавка будет грозить штрафом 
от 100 до 300 тысяч рублей

Даже косвенно 
намекнуть проку-
ратуре, какой 
ожидается приго-
вор, например, 
пригласив зара-
нее конвой, долж-
но считаться нару-
шением тайны 
совещательной 
комнаты суда

Суды возложили бремя доказывания врачебной ошибки 
на родственников. А должны были задать эти вопросы больнице.

Суды посчитали, 
что истцы должны 
доказать факт 
плохого лечения, 
хотя это обязан-
ность больницы
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ПРЕМИЯ 

Как ученому 
заработать 
2 миллиона 
рублей? 

ПРИДУМАТЬ 
И ПРОДАТЬ 
Надежда Макеева 

Власти Подмосковья учредили 
премию за коммерциализацию 
научных разработок. Она со-
ставит два миллиона рублей и 
будет вручаться как научным 
коллективам, так и отдельным 
ученым, которые смогут прев-
ратить свои гениальные идеи в 
конкретный продукт. 

Научный потенциал в обла-
сти развит — больше ни один 
регион не имеет такого коли-
чества наукоградов. Но разра-
ботки ученых лишь тогда по-
настоящему ценны, когда они 
становятся доступны людям. А 
вот с этим у научного сообще-
ства всегда проблемы. Приду-
мывают хорошо, а довести 
идею до массового производ-
ства не получается. Людям с 
научным складом ума интере-
снее корпеть в лабораториях, 
чем выбивать по чиновничьим 
кабинетам документы на за-
пуск изобретения в производ-
ство. Новая премия должна 
подстегнуть интерес и к этой 
части работы. 

«Сохранение и приумноже-
ние научно-технического по-
тенциала области является для 
нас одной из приоритетных за-
дач. Поэтому мы выделяем 
средства на инновационное 
развитие наукоградов, на их 
благоустройство и ремонт со-
циальных учреждений, поддер-
живаем молодых ученых, пре-
доставляя им жилье по про-
грамме «Социальная ипотека», 
выплачивая премии и гранты. 
Теперь будем поддерживать и 
коммерческое продвижение 
разработок», — отмечает за-
мпред правительства области 
Вадим Хромов. 

По его словам, первый кон-
курс на получение новой пре-
мии стартует во втором квар-
тале следующего года, а имена 
счастливых обладателей двух 
миллионов будут озвучены 
осенью. 

ТЕХНОЛОГИИ  

Проездной 
стал 
виртуальным

«СТРЕЛКА», 
НО НЕ КАРТА
Ирина Рыбникова

Поменять пластиковую тран-
спортную карту «Стрелка» на 
виртуальный аналог смогут в 
скором времени все пассажиры 
общественного транспорта в 
Подмосковье. Область запусти-
ла первый в стране виртуаль-
ный проездной, который будет 
работать в смартфоне.

Расплатиться за проезд в об-
щественном транспорте смар-
тфоном можно было и до этого. 
Но стоимость поездки списыва-
лась с банковской карты — и без 
учета тех приятных скидок, ко-
торые «Стрелка» предоставля-
ет активным пользователям. А 
вот мобильный вариант 
«Стрелки» все скидки и бонусы 
будет учитывать.

«Ключевыми преимущест-
вами виртуальной «Стрелки» 
являются надежность, безопа-
сность и доступность», — под-
черкивает вице-губернатор 
Подмосковья Игорь Тресков. 
Новую карту можно выпустить 
самостоятельно, следуя ин-
струкциям в мобильном при-
ложении «Стрелки», пополня-
ется она теми же способами, 
что и пластиковый проездной, 
при этом ее невозможно сло-
мать, забыть или потерять со 
всеми положенными на карту 
деньгами.

Один минус — работает вир-
туальная транспортная карта 
пока только на смартфонах с 
операционной системой 
Android. Поэтому обладателям 
айфонов данный сервис, увы, 
недоступен. Однако в мини-
стерстве транспорта и дорож-
ной инфраструктуры «РГ» за-
верили, что думают о внедре-
нии виртуальной оплаты и в 
систему IOS. «Сейчас ведутся 
переговоры. Такая система 
пока есть только в Токио», — 
подчеркнули в пресс-службе 
ведомства.

Скачать виртуальную 
«Стрелку» из приложения 
можно уже сейчас. Но работать 
она пока будет в тестовом ре-
жиме только на мобильных тер-
миналах оплаты. А с нового 
года сервис станет доступен на 
всем оборудовании, установ-
ленном в общественном тран-
спорте Подмосковья. 

МОСОБЛДУМА Бесплатные 
молочные продукты 
для малышей заменят 
на деньги 

Детишкам 
на молочишко

Ирина Романова

Заменить на денежные компенсации молоко, кефир и 
творог, положенные беременным женщинам и кормя-
щим матерям, а также детям до 3 лет за счет государст-
ва, решили подмосковные власти. Депутаты Мособл-
думы в окончательном чтении приняли соответствую-
щий закон, который начнет действовать с 1 января 
2020 года. 

Этот закон, по сути, закрывает в регионе все молоч-
ные кухни. Но, подчеркивают в областном парламенте, 
он был принят по многочисленным просьбам жителей. 
Оказалось, что не всем семьям нужно это бесплатное 
молоко. У кого-то детки не переносят молочный белок 
и находятся на другом спецпитании, кто-то просто не 
любит молочку или предпочитает марку с более корот-
ким сроком годности. Словом, мамы просили заме-
нить молоко на деньги, а уж на какую детскую еду их 
потратить, они решат сами. Но власти сначала провели 
эксперимент — ввели замену не по всей области, а толь-
ко в трех муниципалитетах: Ивантеевке, Зарайске и 
Раменском. 

«И 70 процентов получателей данной льготы вы-
брали деньги, а не продукты. Поэтому мы приняли ре-
шение распространить выплаты на всю область», — 
рассказывает о результатах эксперимента председа-
тель Мособлдумы Игорь Брынцалов. Так что с нового 
года каждая беременная жительница Подмосковья, на-
чиная с 12-й недели, будет получать вместо молока по 
400 рублей, кормящие матери с детьми до года — по 1 
тысяче рублей, а дети от года до трех лет — по 600 ру-
блей ежемесячно. Ежегодно на эти выплаты планиру-
ется тратить порядка 2,3 миллиарда рублей. Если в се-
мье несколько детей в возрасте до трех лет, выплата бу-
дет начисляться на каждого ребенка. 

Пункты выдачи детского питания, располагавшие-
ся в основном при детских поликлиниках, теперь за-
кроют. А примерно 180 миллионов рублей, которые ра-
нее тратились на содержание пунктов и заработную 
плату их сотрудников, по словам Брынцалова, «напра-
вят на нужды медицинских учреждений». 

РАКУРС За чистотой улиц 
этой зимой будут следить 
18,5 тысячи дворников

К снегам 
готовы

Надежда Макеева

На этой неделе синоптики обещают жителям Москов-
ского региона первые серьезные заморозки и снег. Не-
которые метеорологи говорят о том, что может сфор-
мироваться даже первый снежный покров. Но жителям 
волноваться не стоит. Проверка муниципалитетов по-
казывает: готовность к зиме находится на высоком 
уровне.

Коммунальной техники, по словам министра благо-
устройства области Михаила Хайкина, закуплено до-
статочно. «Всего у нас имеется 1852 единицы убороч-
ной техники, большая часть из них оборудована систе-
мой ГЛОНАСС», — 
отмечает Хайкин. 
Причем второй год 
подряд власти уде-
ляют внимание не 
только большим ма-
шинам, чьи грейде-
ры без проблем за-
хватывают целую 
проезжую полосу, 
но и небольшим 
тракторам, способ-
ным к маневрам на 
тротуарах и во дворах. Такая техника заменяет сразу 
нескольких дворников, а чистит дороги в разы быстрее 
и лучше. Этой зимой во дворах будут трудиться 1209 
единиц техники малой механизации.

Но и штат дворников укомплектован и составляет 
18,5 тысячи человек. Их дожидаются 34,9 тысячи 
скребков и щеток. И каждый муниципалитет в обяза-
тельном порядке определил на своей территории ме-
сто, куда будут свозить убранный с улиц снег для 
централизованной отправки на снегоплавильные 
пункты.

А в городах с самым интенсивным автомобильным 
движением перед зимой помыли улицы с шампунем. 
Это делается для того, чтобы убрать с асфальта ма-
зутные и масляные пятна и следы от шин, которые 
снижают действенность противогололедных реаген-
тов. Самих реагентов на зиму заготовлено 145,3 ты-
сячи тонн. 

На зиму для под-
московных дорог 
заготовили 
145,3 тысячи тонн 
реагентов 

ПРОЕКТ Самые конфликтные школы возьмут 
на особый контроль

Мальчики не для битья 

Ирина Романова

В
ыявить самые кон-
фликтные учебные за-
ведения и научить их 
персонал правильно 
выходить из спорных 
ситуаций, а лучше во-
о б щ е  и х  н е  д о п у-
скать — такова цель 
п р о е кта  « Б е с к о н -

фликтная школа», который на-
чался в Подмосковье. Инициа-
тором проекта стала уполномо-
ченный по правам ребенка в 
Московской области Ксения 
Мишонова.

Все школьные конфликты — 
на одно лицо. Несколько под-
ростков выбирают жертву и 
начинают ее травить. Жертвой 
может стать новый ученик или 
подросток, чем-то отличаю-
щийся от остальных — отлич-
ник, очкарик, толстый, рыжий, 
из бедной, приемной или мно-
годетной семьи. «Для моей де-
вочки буллинг начался, когда 
она отказалась делать проек-
тную работу за одноклассниц, 
выполнила только свою часть. 
К счастью, у нас в семье очень 
доверительные отношения, и 
дочь сразу же поделилась со 

мной проблемой», — рассказы-
вает «РГ» Елена Черткова из 
Люберец. В ее случае на высоте 
оказались и школьные педаго-
ги, которые оперативно вме-
шались в ситуацию. Обычно же 
учителя долгое время не заме-
чают проблемы. «И не всегда 
потому, что не хотят в это вни-
кать. Сложно заметить, что в 
классе что-то не так, если у 
учителя в день пять приходя-
щих классов. Особенно если 
учитель строгий и на уроке 
требует жесткой дисципли-
ны», — рассуждает Елена. Ка-
ждое десятое связанное с обра-
зованием обращение к дет-
ским омбудсменам касается 
школьной травли. Это стати-
стика федерального аппарата 
уполномоченного по правам 

ребенка. В аппарате Мишоно-
вой «РГ» подтвердили: количе-
ство обращений по школьным 
конфликтам с каждым годом 
растет. Причем никакие эли-
тарные признаки учебного за-
ведения не гарантируют того, 
что в его стенах не процветает 
буллинг — конфликты с элемен-
тами травли между детьми, в 
которые педагоги предпочита-
ют не вмешиваться, случаются 
и в элитных гимназиях, и в са-
мых обычных школах, где мно-
го детей мигрантов. «Просле-
живается другая тенденция — 
чем крупнее город, тем больше 
там школьных конфликтов. А в 
школах небольших подмосков-
ных городов их крайне мало, а 
то и вообще нет», — подчеркну-
ли в ведомстве Мишоновой.

В чем суть проекта? На 
Школьном портале Москов-
ской области запустили опрос 
о буллинге, в котором предла-
гается принять участие и педа-
гогам, и ученикам. Опрос ано-
нимный, нужно лишь указать 
город и номер школы. Детские 
и взрослые вопросы схожи, 
чтобы можно было сделать вы-
вод о том, одинаково ли учени-
ки и учителя оценивают ситуа-
цию в своей альма-матер.

На сегодняшний день на во-
просы ответили более 15 ты-
сяч человек, но время еще 
есть — опросник будет активен 
до конца месяца. Затем на ос-
нове ответов будут отобраны 
учебные заведения с наивыс-
шим уровнем конфликтности. 
И с ними начнется работа. С 
учителями и директорами 
этих школ проведут тренинги 
и мастер-классы о том, как 
распознать буллинг на самых 
начальных этапах, пока он не 
привел к каким-то тяжелым 
последствиям. А они могут 
быть разными, в лучшем слу-
чае жертве школьной травли 
испортят личные вещи, в худ-
шем — здоровье. Уже были слу-
чаи, когда затравленные одно-

классниками дети прыгали из 
окон и оставались калеками. 

У школьников будут свои за-
нятия, во время которых их нау-
чат обходить конфликтные си-
туации, но главное — вовремя 
сигнализировать, если начина-
ется травля. С детьми поработа-
ют специалисты академии со-
циального управления, они объ-
яснят, что рассказать учителям 
и родителям об агрессии со сто-
роны одноклассников — не стыд-
но. Отдельные встречи на эту 
тему проведут и с родителями.

По промежуточным резуль-
татам опроса уже понятно, что 
Люберцы, Балашиха, Мытищи, 
Химки, Подольск, Лобня, Коро-
лев, Павловский Посад, Бого-
родский и Сергиево-Посадский 
округа являются лидерами по 
количеству жалоб на школьные 
конфликты.

Проект «Бесконфликтная 
школа» рассчитан примерно на 
год. После этого на Школьном 
портале будет проведен еще 
один опрос на ту же самую тему, 
который покажет, изменилась 
ли ситуация. 

А К Ц Е Н Т

Детские конфликты с элементами 
травли, куда педагоги предпочитают 
не вмешиваться, случаются и в элитных 
гимназиях, и в обычных школах

Очень часто школьная травля начи-
нается с ерунды, с одного слова или 
безобидных забав. 

ЖКХ Коммунальные отходы будут приносить пользу населению 

Выходим в свет 
Ирина Рыбникова 

С
разу на нескольких под-
московных полигонах 
твердых бытовых отхо-

дов устанавливают системы, с 
помощью которых свалочный 
газ будут превращать в электри-
чество. «На полигоне «Торбее-
во» в Люберцах станция уже ра-
ботает, на «Тимохово» в Бого-
родском округе приступили к 
монтажу, приняты решения по 
«Кучино» в Балашихе и «Ядро-
во» в Волоколамске», — сообщил 
зампред областного правитель-
ства Евгений Хромушин. 

Еще в 2013 году в стране 
была запущена программа по 
развитию отрасли возобновляе-
мых источников энергии «Зеле-
ная энергетика», призванная, в 
частности, дорастить до опреде-
ленного объема долю электроэ-
нергии, получаемой с помощью 
солнца, ветра или свалочного 
газа. В Московском регионе сол-
нце и ветер не сработали — их 
мало, и появляются они так не-
предсказуемо, что инвесторы, 
готовые вкладываться в строи-
тельство солнечных батарей и 
ветряных мельниц, все не нахо-
дятся. А вот свалок в том же 

Подмосковье — в избытке, но до 
недавнего времени и они были 
непривлекательны для инвесто-
ров, ведь добывать газ и превра-
щать его в свет можно лишь на 
законсервированных полиго-
нах. Но когда область стала мас-

сово закрывать свои свалки, ин-
весторы быстро нашлись.

Как это работает? Сначала 
полигон «прошивают» сетью 
полых пластиковых трубок. Их 
соединяют в одну магистраль с 
резервуаром для сжигания ме-
тана. Полигон накрывают плен-
кой и пересыпают землей, что-
бы свалочные газы не нашли ни-
какого другого выхода наружу, 
кроме магистрального. Так ме-
тан скапливается в резервуаре, 
его сжиганием окисляют до во-
дяного пара и углекислого газа. 
В результате этой химической 
реакции вырабатывается элек-
трическая и тепловая энергия. 
Кстати, один полигон может 
бесперебойно поставлять элек-
троэнергию 25 лет, потом про-
изводство метана внутри него 
начинает постепенно сокра-
щаться.

Единственный минус такого 
способа получения света — его 
дороговизна. Себестоимость 
одного киловатта в несколько 
раз выше, чем при традицион-
ном способе выработки элек-
троэнергии. «Но Московская 
область стала единственным ре-

гионом в стране, где будет при-
меняться зеленый тариф на то-
пливо, получаемое из отхо-
дов», — говорит Евгений Хрому-
шин. Зеленый тариф гарантиру-
ет, что для конечного потреби-
теля энергия из возобновляе-
мых источников дойдет по об-
щепринятой цене. А разницу 
между нею и реальной стоимо-
стью производителям компен-
сирует государство. «Мы полно-
стью выбираем квоту оптового 
рынка, 120 миллиардов рублей 
будет идти на возмещение за-
трат», — утверждает зампред.

Конечно, света на свалках 
много не сгенерируешь — в дан-
ном случае речь идет об объеме 
до 5 мегаватт электроэнергии с 
каждого полигона. Но ведь в 
ближайшей перспективе у Под-
московья — четыре завода по 
термической обработке отхо-
дов. А как заявил недавно на 
Восточном экономическом фо-
руме премьер-министр Японии 
Синдзо Абэ, один мусоросжига-
тельный завод в Подмосковье 
сможет обеспечить электроэ-
нергией до 1,5 миллиона чело-
век. 

Напомним, два первых заво-
да по термической обработке 
мусора в Воскресенском и На-
ро-Фоминском округах Мо-
сковской области планируется 
открыть во второй половине 
2021 года. Еще два появятся ве-
сной 2022-го в Солнечногор-
ском и Богородском городских 
округах.  
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Современная коммунальная техника не только прочна и мно-
гофункциональна, но и очень красива.
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Тем временем

В следующем году в Подмосковье начнется рекультивация еще 

восьми мусорных полигонов. Это «Вальцово» в Ступино, «Дубна 

правобережная», «Каурцево» в Наро-Фоминске, «Парфеново» 

в Сергиевом Посаде, «Княжьи горы» в Шаховской, «Павловское» 

в Истре, «Съяново» в Серпухове и «Часцы» в Одинцово. К 2021 году 

область планирует рекультивировать 15 из 24 полигонов, закрытых 

за последние шесть лет. 

А К Ц Е Н Т

Область — единственный регион в стране 
с зеленым тарифом на топливо, 
получаемое из отходов

Кстати

С молоком и молочными продуктами в Подмосковье пере-

боев уж точно не будет. За два следующих года в области 

планируется открыть 14 новых молочных производств, в 

том числе восемь ферм с дойным стадом на 24 тысячи го-

лов, два перерабатывающих предприятия, которые смогут 

освоить 2350 тонн молока в сутки, и  четыре предприятия 

по производству сыра. Уже известно, что на новые пред-

приятия смогут трудоустроиться 1,7 тысячи человек. 
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ОПУБЛИКОВАНО В «РГ» Идеи и разработки Евгения Примакова удивительно актуальны сегодня

Перечитывая Примакова
Татьяна Панина 

С
е г о д н я  Е в г е н и ю 
Примакову испол-
нилось бы  девяно-
сто. И более десяти 
лет  он  печата л  в 
«Российской газе-
те» свои програм-
мные статьи, кото-
рые потом обсужда-

ли экономисты, политики, те, 
кто принимает решение во 
власти. Слово Примакова име-
ло особый вес не только в Рос-
сии, но и в мире.

Евгения Максимовича нет с 
нами уже четыре года. Но мно-
гие из этих статей актуальны и 
сегодня. А некоторые идеи уже 
развивает сама жизнь.

Мы перечитали их вместе с 
Александром Дынкиным, ака-
демиком РАН, президентом 
Национального исследова-
тельского института мировой 
экономики и международных 
отношений имени Е.М. Прима-
кова Российской академии 
наук. Говорили о росте подо-
ходного налога на высокие зар-
платы, о надвигающемся миро-
вом кризисе и «горячих точ-
ках» планеты. 

Дефицит роста
Александр Александрович, в 
одной из статей Евгений При-
маков писал: от темпов эко-
номического роста будет за-
висеть, сумеет ли Россия со-
хранить статус великого го-
сударства или его потеряет. 
Наверное, этот тезис еще дол-
го будет актуален? Темпы-то 
низкие пока.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Низкие, как в 
крупных европейских странах. 
Но здесь Примаков не только 
говорил, но и добился резуль-
татов. Он был первым премье-
ром в новой России, который 
сумел сбалансировать феде-
ральный бюджет — на 1999 год.

До него ни одному прави-
тельству такого не удавалось. 
Эта идеология была закрепле-
на в деятельности других пра-
вительств. И мы наблюдали до-
статочно успешную экономи-
ческую динамику с 2000 по 
2008 год, когда средние темпы 
роста нашей экономики были 
около 7 процентов. Потом эта 
тенденция, увы, сломалась.

Евгений Максимович предла-
гал снизить налог на добав-
ленную стоимость до 13–14 
процентов. Мы в этом году 
НДС, наоборот, подняли. А вы 
какой вариант выбрали бы?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Сначала да-
вайте все-таки поясним, что 
конкретно хотел Примаков. Он 
все время подчеркивал, что на-
логи выполняют не только фи-
скальную, но и стимулирую-
щую функцию. И у него были 
конкретные предложения. В 
том числе и по НДС. 

Но он не просто предлагал 
снизить его до 13–14 процен-
тов. А еще и компенсировать 
выпадающие доходы за счет со-
здания двушагового налога на 
доходы физлиц (НДФЛ). Ввести 
две ставки: на высокие и круп-
ные доходы — 20 процентов. На 
остальные — 13 процентов. 

Кстати, Примаков об этом 
говорил задолго до президента 
Дональда Трампа, который в 
2017 году провел масштабную 
налоговую реформу. Бизнесу 
США облегчили налоговое бре-
мя и ввели семиступенчатую 
шкалу на доходы физлиц. 

Есть еще одна мысль При-
м а к о в а ,  к ото ру ю  с е го д н я 
Трамп активно реализует. О 
том,  что  ключевая задача 
внешней политики — отстаива-
ние интересов национального 
бизнеса за рубежом. Мы ви-
дим, что Трамп это делает, хоть 
и неуклюже, часто с перехле-
стом. Однако сама идея об от-
стаивании интересов нацио-
нального бизнеса за рубежом, 
на мой взгляд, актуальна поны-
не и для России. Как и предло-
жения по налогам.

Сохраняются сегодня и регио-
нальные диспропорции... 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН:  Евгений Мак-
симович был первым на высо-
ком уровне, кто предложил то, 
что потом стали называть «по-
воротом на Восток». 

Он говорил о необходимо-
сти ввести специальные нало-
говые льготы на зарплаты, пен-
сии, инвестиции в регионах 
Дальнего Востока и Восточной 
Сибири. И настаивал, что кри-
терием успеха «поворота на 
Восток» является демографи-
ческий баланс. Будет останов-
лен отток населения из этих 
регионов, значит, политика 
успешна. Не будет — нельзя ее 
признавать такой.

Во многом Примаков разви-
вал некоторые идеи Витте, ко-
торые тот пытался реализо-
вать еще в начале прошлого 
века. Евгений Максимович хо-
рошо знал идеи Витте, читал 
его труды. И развивал их уже 
для современной России. Вит-
те, например, был идеологом 
создания развитой железнодо-
рожной системы. Говорил о не-
обходимости стыковки госу-
дарственных и частных желез-
ных дорог. Разрабатывал си-
стему ценообразования на 
услуги в такой сложной систе-
ме, как железнодорожная. И 
Примаков всегда подчеркивал 
важность инфраструктуры. 
Прежде всего транспортной, 
которая была тогда в плачев-
ном состоянии.

Десять процентов риска
И все-таки, Примаков высту-
пал за усиление роли государ-
ства в экономике или был ли-
бералом?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН:  Здесь нельзя 
делить на «черное-белое». По-
нимаете, Примаков, подчерки-
вая значение регулирующей 
роли государства, с точки зре-
ния инноваций, инвестиций, 
считал, что основной драй-
вер — это все-таки конкурен-
ция. И многократно подчерки-
вал это. 

Он признавал эффектив-
ность реальных либеральных 
подходов в экономике. Но и от-
четливо видел специфику, осо-
бенности нашей экономики. 
Тогда, двадцать лет назад, он 
понимал, что рыночные инсти-
туты у нас достаточно слабы.

У Евгения Примакова была 
своя концепция того, какая 
экономическая, хозяйствен-
ная модель нужна России. В ее 
основе — отчасти диалектиче-
ская цель. Но, с другой сторо-
ны, не видя того большого, к 
чему надо стремиться, трудно 
выбирать стратегию движе-
ния. Я бы сказал так: он пола-
гал, что у России должна быть 
динамичная, цивилизованная, 
современная экономика. Что 
он под этим понимал? Прежде 
всего, что стране необходимо 
социально ориентированное, 

либеральное рыночное хозяй-
ство. Эта мысль проходит во 
многих его публикациях в 
«Российской газете». Прима-
ков также полагал, что в этой 
экономике должен быть высо-
кий уровень инновационной 
активности.

Тема инноваций его особен-
но беспокоила. В те восемь с по-
ловиной месяцев, когда он воз-
главлял правительство, запу-
стить процесс не удалось. 
Слишком тяжелое было время, 
очень глубокий экономический 
кризис, дефолт по суверенным 
долгам России... В правительст-
ве у Примакова была во многом 

пожарная работа по вытаскива-
нию экономики из кризиса. До 
инноваций руки не дошли. Да и 
времени не хватило.

А сейчас стало легче, как вы 
считаете?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН:  Хороший во-
прос, на который трудно дать 
однозначный ответ. Тогда были 
одни проблемы, сегодня другие.  
За двадцать лет, которые прош-
ли после того тяжелого кризиса, 
рыночные институты, на мой 
взгляд, укрепились, часть их 
уже приблизилась к более-ме-
нее эффективной совершенной 
экономической модели. 

Но институциональные раз-
рывы все еще сохраняются. Ска-
жем, у нас достаточно либе-
ральное трудовое законода-
тельство. Но по-прежнему не за-
пущен механизм конкуренции. 
Особенно тяжелая история по 
инновациям. Сначала ты сокра-
щаешь издержки, выстраива-
ешь цепочки поставщиков, ка-
налы сбыта. И когда это все на-
лажено, начинаешь конкуриро-
вать за расширение рынка или 
удержание его при помощи ин-
новаций. Это самая дорогостоя-
щая часть конкуренции и самая 
непредсказуемая. Потому что, 
выходя на рынок с инновация-

ми, ты не всегда можешь адек-
ватно прогнозировать спрос. 

У нас, к сожалению, конку-
ренция по инновациям замеще-
на конкуренцией за доступ к ад-
министративному ресурсу. И на 
федеральном, и особенно на ре-
гиональном уровне. Если ты вы-
игрываешь конкуренцию за до-
ступ к административному ре-
сурсу, то выигрываешь по всем 
фронтам. Это, на мой взгляд, 
блокирует инновацию, да и раз-
витие самой конкуренции как 
драйвера роста. 

Назовем это болезнью. И как 
лечить ее?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Нужно поощ-
рять конкуренцию во всех сфе-
рах, где нет, что называется, 
естественных монополий. У 
нас, на мой взгляд, пока это не 
очень получается.

На рынке сегодня присутст-
вуют примерно те же крупные 
компании, которые существо-
вали двадцать лет назад. Ни 
одна не ушла с рынка, и слиш-
ком мало новых компаний 
вышли на него. А сфера, где 
складывается конкуренция, 
это, как правило, новые секто-
ра экономики. Скажем, мо-
бильная связь. В этой системе 
существует конкуренция. И мы 
это видим по динамике цен. Та-
рифы на услуги мобильной 
связи снижаются. У нас также 
достаточно неплохо устроен 
банковский сектор. Здесь тоже 
присутствует конкуренция. В 
других секторах она снижена.

То есть не видать нам конку-
ренции, пока на рынке одни и 
те же компании? И что де-
лать? Закрывать их?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Не нянчиться с 
ними. Если компания имеет 
большие долги, отрицательный 
баланс, значит, нужно энергич-
но применять институт бан-
кротства. Не надо спасать их 
любой ценой. И тем самым не 
препятствовать входу на рынок 
новых компаний.

А Евгений Максимович, как 
мне кажется, на первое место 
ставил высокие ставки по 
банковским кредитам. Нет 
денег — нет бизнеса. 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: При всей моей 
любви к Евгению Максимови-
чу, но он не очень связывал 
процент по кредиту и риски в 
экономике. Как-то я это всегда 
чувствовал в наших разгово-
рах. 

И сейчас многие говорят, 
что у нас очень высокий про-
цент по кредиту. В плановой 
экономике можно было уста-
новить и три процента. Помни-
те, были облигации государст-
венного займа? В реальной же 
экономике ставка кредита за-
висит от инвестиционных ри-
сков. Что я имею в виду? Полу-
чение разрешения на строи-
тельство — сколько это длится? 
Подключение к электросетям — 
мучительнейший длительный 
процесс. И дорогой. А железная 
дорога? Отгрузить продукцию 
не так-то просто. Надо иметь 
долгосрочные договоры с же-
лезнодорожниками. 

Если все это собрать плюс 
рейдерство, то вы получаете 10 
процентов риска. Это очень 
высокий процент! И банков-
ский процент по кредитам по 
определению не может быть 
ниже. 

Без спроса не поедешь
Примаков много писал о вы-
соких технологиях. Видел в 
них основу экономического ро-
ста. Говорил, что должна 
быть создана эффективная 
цепочка. Фундаментальные 
исследования, требующие 
много лет. Затем их вопло-
щение в конструкторской 
разработке, за которым сле-
дует серийное производство. 
Почему эта цепочка так и не 
создана? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: На эту тему мы 
тоже дискутировали с Евгени-
ем Максимовичем. Он говорил 

о линейной инновационной 
модели — от фундаментальной 
науки до рынка. Эта модель хо-
рошо работала в прошлом веке. 
Сегодня, на мой взгляд, более 
эффективна так называемая 
нелинейная модель.

Как я уже говорил, основ-
ные драйверы инновации — это 
крупные или новые компании. 
А у них обратная цепочка. Они 
ориентируются, упрощенно 
говоря, на общественную по-
требность или на потребитель-
ский спрос.  И,  поняв этот 
спрос, создают некий продукт 
или новую услугу и пытаются 
ее вывести на рынок. Если это 
не получается, обращаются к 
прикладным исследованиям. А 
фундаментальные — должны 
развиваться независимо от 
спроса, потому что логика фун-
даментальной науки отлична 
от логики общественных по-
требностей. 

Хотите пример? У нас был 
фантастически успешный авто-
мобиль «Нива». Он родился из 
колоссальной потребности в 
более-менее комфортабельном 
вездеходе. И когда итальянская 
технология сошлась с этой по-
требностью, родился необходи-
мый   автомобиль. Это был пер-
вый в мире безрамный джип. 
Когда он вышел на рынок, в Ав-
стрии построили завод, на ко-
торый везли машинокомплек-
ты из Тольятти. По всей Европе 
«Нива» шла нарасхват. 

Вот что происходит, когда 
потребность совпадает с тех-
нологией. В наше время это 
случилось в сфере мобильных 
коммуникаций. И нам надо со-
здавать такие компании, кото-
рые в конкурентной борьбе 
ищут эти потребности. А сиг-
налы им дает рынок через це-
нообразование. 

Сначала лучше остудить
В последнем нашем интервью 
с Евгением Максимовичем я 
спросила его: «Представьте, 
перед вами — карта мира. Где 
бы вы нанесли самые «горячие 
точки?» Примаков ответил: 
там, где ИГИЛ (запрещена в 
РФ). Война в Сирии закончи-
лась. Сейчас, какие «горячие 
точки» он мог бы назвать?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Но тут я могу 
поделиться с вами только своим 
мнением. Отчасти продолжить 
список Примакова.

 «Горячей точкой» остается 
сирийская провинция Дейр-эз-
Зор, затем, возможно, Идлиб. 
Потом — Ливия, Венесуэла, 
здесь ситуация притихает, но 
все равно тлеет. Семьдесят лет 
длится тяжелый пограничный 
конфликт, возникший после 
распада Британской империи 
между Индией и Пакистаном.

Не решен кризис на востоке 
Украины. Я надеюсь, с новым 
президентом Украины какие-то 
нормальные подвижки все-таки 
возможны. Во многом это во-
прос его политического мужест-
ва, способности перевести по-
литический капитал, получен-
ный на выборах, в практические 
шаги, устоять под давлением на-
ционалистов. Но пока до урегу-
лирования путь далек, тем бо-
лее, когда стреляют. Надо снача-
ла перевести конфликт в замо-
роженную стадию. Это эффек-
тивнее, чем решать проблему, 
когда она в горячей стадии. 

Вышел спецвыпуск «РГ», посвященный Евгению Примакову. Его статьи, интервью, стихи читайте на нашем сайте.

— Читайте статьи Евгения 
Примакова на сайте «РГ»
rg.ru/articles/primakov

Прогноз

УЖ КРИЗИС БЛИЗИТСЯ? 

Недавно Герман Греф всех испугал, что новое-старое 
испытание грозит нашей экономике — резкое падение 
мирового спроса на нефть. Примаков тоже предупре-
ждал, что надо заранее подготовиться к тому време-
ни, когда нефть не будет нас кормить досыта.  

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Еще Римский клуб, а за ним и советские 

экономисты пугали нас нефтяным пиком, пиком предложе-

ния, когда якобы будут исчерпаны запасы нефти. Но эти 

прогнозы не оправдались. 

Сегодня тоже говорят о нефтяном пике, но с другой сторо-

ны уравнения — со стороны спроса. О том, что где-то в рай-

оне 2040-х годов может наступить перелом кривой миро-

вого спроса на нефть. Что альтернативные источники бу-

дут играть нарастающую роль. В свое время очень образно 

сказал министр нефтяной промышленности Саудовской 

Аравии: каменный век кончился не потому, что кончились 

камни. Так и здесь. Но, с другой стороны, прогнозируемый 

пик спроса подталкивает страны с большими нефтяными 

запасами и нефтяные корпорации к ускоренной монетиза-

ции этих запасов.

Наступит другой век? Чего — ветровой, солнечной 
энергии, водорода? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Совершенно очевидно, что на горизон-

те, скажем, следующих двадцати лет очень важным энерге-

тическим ресурсом будет газ. 

Сейчас все инвестируют в технологии сжатого природно-

го газа. И надо сказать, в прошлом году Россия стала круп-

нейшим экспортером сжатого природного газа. Чего 

никто не ожидал. Мы продолжаем эти усилия. И это пра-

вильно. 

А технологии, особенно модные в Европе, ветровой энер-

гии, солнечных батарей, конечно, будут занимать все 

большую долю рынка. Но они не достигнут в энергетиче-

ском балансе и 20 процентов потребления. Если гово-

рить, скажем, об электромобилях, то все равно нужны 

энергоносители для выработки электроэнергии. 

И вообще я категорически против разговоров, что надо 

слезать с нефтяной иглы. Да любая страна мечтает на нее 

залезть! И Трамп на нее уже залез. Стоит пока не поздно  

осваивать новые нефтеносные провинции и повышать 

долю нефтепереработки. О чем и Примаков говорил.

Помните, недавний спор Эльвиры Набиуллиной и 
минфина по цене отсечения. На чью сторону встал бы 
Примаков? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Думаю, он был бы на стороне двоякого 

использования ожидаемой манны небесной, когда Фонд 

национального благосостояния превысит порог, после ко-

торого можно тратить. Примаков, считаю, направил бы 

средства на зарплату, чтобы стимулировать потребитель-

ский спрос и повышать производительность труда. И на 

развитие инфраструктуры. 

Вы считаете, это правильно?
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Да. Впрочем, какой быть цене отсечения 

— выше, ниже, чем сейчас, дискуссия, по-моему, преждев-

ременная. Мы сегодня имеем цену на нефть, которая суще-

ственно превышает этот порог отсечения (все, что выше 

его, идет в Фонд национального благосостояния). Вот ког-

да, скажем, хотя бы два квартала цена будет близка к 40 

долларам за баррель, тогда можно и поспорить. Что сей-

час-то гадать? 

В условиях жестких торговых войн все непредсказуемо? 
АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Все очень зыбко. И не только из-за тор-

говых войн. Многие американцы говорят, что у них сегодня 

ситуация «холодной гражданской войны» в Вашингтоне. 

Между демократами и республиканцами. Если на нее нало-

жится еще и экономическая рецессия, то Трамп может по-

нести потери на выборах. Хотя у демократов пока не видно 

сильных кандидатов. 

И Трамп сейчас будет все делать, чтобы оттянуть рецессию 

(которую в том числе провоцируют и торговые войны) хотя 

бы до выборов. 

В чем тут еще опасность? Разрушается вся система гло-

бальных экономических отношений, которые были зало-

гом благополучия двух поколений. Китайцы тоже вылезли 

из глубокой нищеты благодаря глобализации. Трамп это ло-

мает сегодня. Американцы при Трампе радикально смени-

ли свою торговую стратегию. Раньше они снижали собст-

венные таможенные барьеры, чтобы вскрыть рынки пар-

тнеров. А сейчас, наоборот, повышают. Вся конструкция 

мировой экономики летит. 

Если рецессия в США неизбежна, то она и на нас отра-
зится. Как мы можем защитить себя, смягчить удар?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Конечно, отразится. Таможенные барье-

ры — это только начало. Если вовремя не остановиться, то 

следующим шагом станет манипулирование валютными 

курсами. У китайцев это уже началось. И Трамп давит на 

Федеральную резервную систему, чтобы снижали учетную 

ставку и поддержали экономику. 

Можем ли мы себя защитить? Можем. И это возврат к на-

шему разговору о Фонде национального благосостояния. 

Такая «подушка безопасности» уже поддержала экономи-

ку России в кризис 2008 года. И она необходима сегодня, 

на фоне возможной рецессии. 

Фонд национального благосостояния надо сохранить 
любой ценой? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Я противник однозначных советов в эко-

номике. Просто надо помнить, что он может пригодиться. 

Поэтому если его и расходовать, то с пониманием, что этот 

резерв необходим на случай рецессии или кризиса. 
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Евгений Примаков: От темпов роста 
будет зависеть, сохранит ли Россия 
статус великого государства.
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РЕЗОНАНС Лишат ли  
родительских прав 
за прогулы ребенком 
уроков?

Семья vs школа

Ксения Колесникова

Большой резонанс вызвала публикация в «Российской 
газете» от 21.10.19 «Скандал на Заречной улице». На-
помним: в Самарской области органы опеки угрожают 
лишением родительских прав многодетному отцу Ива-
ну Сидорову за то, что трое его сыновей периодически 
прогуливают школу. И вообще... они «не такие, как все».

Кто прав? Отец или чиновники? С точки зрения 
образовательного права публикацию комментирует 
зампредседателя Комитета Госдумы по образованию и 
науке, автор книги  «Учителя и ученики: права и обя-
занности» Любовь Духанина:

— Согласно Закону «Об образовании в РФ» родители 
имеют преимущественное право на обучение и воспи-
тание детей перед всеми другими лицами. В то же время 
у родителей есть также закрепленная в законодательст-
ве обязанность — обеспечить получение общего образо-
вания для детей. А значит, в семье должны быть созданы 
благоприятные условия для учебы. Школа среагирова-
ла на то, что ребята регулярно пропускают занятия. В 
таких случаях образовательные организации обязаны 
прояснить ситуацию, убедиться, что права детей не на-
рушаются и они не находятся в опасности. 

Согласно озвученной в СМИ позиции регионально-
го министерства социально-демографической и семей-
ной политики, вопрос о лишении родительских прав 
Ивана Сидорова не стоит. Дети остаются с отцом. Но 
выход из конфликта нужно искать. Обучение по инди-
видуальному учебному плану, на котором настаивает 
отец, является правом любого ребенка согласно закону 
об образовании. Для него не нужны медицинские пока-
зания.  К сожалению, на практике не каждая школа мо-
жет его обеспечить. В сельских школах остро стоит во-
прос ресурсов: рабочее время педагогов, кабинеты…

В Новотулкинской школе, согласно официальному 
сайту, работают всего 12 учителей вместе с директором 
и завучем. Поэтому организация индивидуального об-
учения может оказаться затруднительной, но тем не 
менее закон такое право гарантирует. При этом учени-
ки должны освоить школьную программу и сдать экза-
мены для получения аттестата. Ведь даже самые талан-
тливые дети для поступления в вуз или колледж в Рос-
сии или за рубежом должны предоставить документ об 
окончании школы. 

АКТУАЛЬНО Иностранцы 
хотят учиться в России

Вуз без границ

Мария Набиркина

Количество заявок на обучение в России от иностран-
ных абитуриентов в 2019 году выросло на 20 процен-
тов. По данным цифровой платформы Russia.Study, 
где можно сравнивать и выбирать вузы, а также пода-
вать заявки на обучение в тот или иной вуз,  почти 
115 тысяч международных абитуриентов решили в 
этом году получать высшее образование в России. Са-
мыми популярными вузами среди иностранцев стали 
Санкт-Петербургский госуниверситет, Российский 
университет дружбы народов и Казанский федераль-
ный университет. 

В пятерку вузов, куда было отправлено максимум 
зарубежных заявок, также вошли Высшая школа эко-
номики и Уральский федеральный университет. Кому-
то покажется странным, что в этом «топе» нет МГУ. 
Дело в том, что главный вуз страны отбирает ино-
странных граждан на обучение самостоятельно. 

Эксперты отмечают рост интереса иностранной мо-
лодежи к российскому техническому образованию. 
Доказательство — московский Физтех: сюда поступило 
в три раза больше заграничных заявок, чем год назад. 
Вдвое увеличилось число иностранцев, заинтересо-
ванных в обучении в Тамбовском техническом госуни-
верситете. Также заметный рост — в Финансовом уни-
верситете при правительстве РФ. 

 — Сегодня недостаточно разработать несколько 
иноязычных программ, а затем просто ждать, пока в 
вуз придут абитуриенты, — комментирует  начальник 
управления по обеспечению приемной кампании Фи-
нансового университета Светлана Тагиева. — Мы уча-
ствуем в зарубежных образовательных выставках, 
развиваем сеть зарубежных партнерских школ, откры-
ваем представительства в странах. 

Чем интересуются иностранные абитуриенты?  
Больше половины выбирают лечебное дело, экономи-
ку, менеджмент, стоматологию и  международные от-
ношения.  Кстати, в федеральном проекте «Экспорт об-
разования» прописано: к 2024 году в России должно 
учиться 435 тысяч иностранных студентов. По данным 
Института статистики ЮНЕСКО, Россия занимает ше-
стое место в мире по привлекательности для иностран-
ных студентов.  

ДАТА Патриарху отечественной журналистики, президенту журфака МГУ Ясену Засурскому — 90 

Перо и ветряная мельница
Мария Агранович

С
нами Ясен, мир прекра-
сен! Так всегда, в шутку и 
всерьез, но всегда — с лю-

бовью, говорили и говорят сту-
денты журфака МГУ о Ясене Ни-
колаевиче Засурском. Своем ле-
гендарном учителе. Целая рос-
сыпь звезд отечественной жур-
налистики — именно его, Ясена, 
ученики.

…Вундеркинд. Окончил шко-
лу экстерном и поступил в ин-
ститут после 7-го класса. Почти 
полвека — в кресле декана фа-
культета журналистики веду-
щего вуза страны . В последние 
годы — президент журфака. Вы-
пустил более 20 тысяч молодых 
«служителей пера». 

Дружил с Габриэлем Гарсиа 
Маркесом, переписывался с 
Рэем Брэдбери и Куртом Вонне-
гутом.  Несмотря на возраст, до 
сих пор на «ты» с самой слож-
ной техникой. И... целует ручки 
даже первокурсницам, чем не-
изменно вводит их в смущение.

В гостях у Дон Кихота
В его кабинете — тысячи книг. 

Те, кому довелось побывать там, 
окрестили кабинет Засурского 
«алмазным фондом». Однажды 
в этой сокровищнице побывали 
и журналисты «РГ» вместе с по-

бедителями совместного кон-
курса журфака, «Российской га-
зеты» и «Радио России» «Стань 
журналистом!». 

Нам открылась дверь не 
просто в кабинет — в мир потря-
сающей личности. На полках, 
стульях, столах и даже на полу — 
везде книги. А еще газеты, бума-
ги, дипломы, сувениры... На по-
доконнике в большой рамке — 
первая полоса Le Petit Journal, 
ежедневной парижской газеты, 
выходившей с 1863 по 1944 год. 

А на одной из полок — фигур-
ка Дон Кихота. «Самый ценный 
экспонат», — признался тогда 
Ясен Николаевич. «Почему?!» 
«Это  символ журналиста, — ска-
зал Засурский. — Он во все вре-
мена воюет с ветряными мель-
ницами, мчится на них и чего-то 
добивается. Смотрите, у моего 
Дон Кихота здесь даже шпага 
есть. Как перо».

У него всегда под рукой… 
Евангелие. Неожиданно? «Когда 
изучаешь становление публици-
стики, журналистики — очень 
важно знать Библию, и особенно 
Евангелие, — объяснил Ясен Ни-
колаевич. —  В древнем прошлом 
учили грамоте по Евангелию: 
читали его и выясняли, что такое 
алфавит. Многие евангельские 
слова, фразы вошли в нынеш-
нюю жизнь, вот хотя бы «соль 

земли». Можно соглашаться или 
нет, но не все там выдумано. Эту 
книгу полезно почитать. Вооб-
ще, до сих пор самые издаваемые 
книги в мире — это Библия и со-
чинения Ленина».

Доброта против прогулов
Свое необычное имя Ясен 

Николаевич получил в честь 
ясных глаз отца — эту историю 
знают все, кто учился у мэтра. 
Но между собой студенты всег-
да звали его Ясень. И он об этом 
знал. Запомнить яркое имя де-
кана было несложно. А вот что 
нужно было  сделать студенту, 
чтобы его запомнил Засурский?

«Что-то интересное и полез-
ное, — говорил декан. — Но, знае-
те, ко мне часто приходят неу-
спевающие. Потому что если 
студент написал диктант и сде-
лал в нем 120 ошибок, он обяза-
тельно придет ко мне — просить 

о возможности пересдачи...» И, 
как правило,  возможность та-
кую он получал: о доброте За-
сурского до сих пор ходят леген-
ды. Самый отвязный прогуль-
щик, «упав в ноги», мог рассчи-
тывать на допуск к экзамену. 

Вот как объяснил эту свою 
черту президент журфака: 
«Мне повезло — был человек, ко-
торый меня всегда поддерживал 
в начале моего деканства. Это 
был ректор Иван Георгиевич 
Петровский. Тоже человек тре-
бовательный, но студентов не 
любил отчислять. Проявлял по 
отношению к ним милосердие. 
Мне и сейчас кажется, что если 
студент толковый, то можно и 
прогулы потерпеть. Есть у нас 
видные журналисты, которые 
были не самыми дисциплиниро-
ванными студентами. Я считаю, 
что если человек не совершил 
каких-то гнусных вещей, если 
просто уходил с лекций подра-
батывать в газету и из-за этого 
не сдал зачет, ему можно по-
мочь. Таких людей много».

Газета — это не бумага
Ясен Николаевич  так много 

сделал для журфака МГУ, что его 
имя и сам факультет давно стали 
синонимами. Он всегда был 
истинным фанатом современной 
техники. На лекциях  с гордостью 
показывал свой первый мини-
компьютер-телефон (они только-
только появились): «Представь-
те, в 1952 году у нас была всего 
одна пишущая машинка!..» 

 Засурский всегда оставался 
неким рефреном развития жур-
налистики. Помню, сидя в чудо-
кабинете Засурского, мы не мо-
гли не спросить тогда: «Ясен Ни-

колаевич,  от чего надо лечить 
современную журналистику?». 
Ответ был предельно четким: 
«От узкотемия».  По его мнению, 
журналистике не хватает анали-
тики и глубины. От газет ждут по-
мощи в понимании того, что про-
исходит. 

«В «Нью-Йорк таймс» была 
статья «В защиту газеты», — гово-
рил Ясен Николаевич. — Ее автор 
Джонс писал: бумажной газеты, 
может, и не будет, но газета, как 
средство познания мира, как 
объяснение мира — останется, 
потому что газета — это не бума-
га. Это, прежде всего, коллектив 
и главный редактор. У нас сейчас 
главного редактора воспринима-
ют в основном как администра-
тора, а на самом-то деле он — 
главная фигура, он режиссер: вы-
деляет главное, определяет, о чем 
нужно написать. Газета — инсти-

тут, который учит думать и дает 
возможность понять, что проис-
ходит в мире».

А еще Засурский всегда был 
твердо уверен, кому вредно  ста-
новиться журналистом: людям 
недобросовестным, тем, кто 
ищет легкой славы и легкого 
успеха. 

«Журналистика — это труд, 
пот, иногда и кровь, — подчерки-
вает Ясен Засурский. — Это упор-
ная работа. Людей, которые хо-
тят пользоваться газетой для 
того, чтобы решать какие-то свои 
дела, «гешефты», нельзя допу-
скать в газету. Они опасны. Газета 
требует честности и служения 
истине, читателям. Существует 
такое понятие — «взятка сло-
вом». Слово журналиста увеси-
стое, очень значительное, и неко-
торые начинают этим пользо-
ваться в своих целях».  

ОТ ХЕМИНГУЭЯ ДО СЛЕЗ

Елизавета Шевченко, бывшая практикантка «РГ»:
— На университетской лекции я плакала, кажется, лишь однажды. И это 

была лекция Засурского о потерянном поколении. Все шло ровно, пока 

он не дошел до Хемингуэя и до финала «Прощай, оружие!». Он говорил о 

структуре и речевой технике Хемингуэя, о теме и образах. Если помните, 

герой в конце циркулирует под дождем между кафе и больницей, где ро-

жает его любимая женщина и умирает в родах вместе с ребенком. 

Засурский говорил так, как будто у него у самого умерли жена и ребе-

нок. Это был кошмар! Казалось, это произошло только что на наших гла-

зах. Исчезновение границы между литературным вымыслом и реально-

стью — люди, просто люди, и здесь, и там, и такое отчаяние...  Герой ушел 

в дождь, как же он будет дальше жить?.. Бессилие и от того, что литерату-

ру не перепишешь, и что человеку не поможешь — бессилие,  которое не 

побороть, ни в тексте, ни в жизни… Мне кажется, Засурский даже не по-

чувствовал сам, что говорит сейчас не о литературе. Это было настолько 

личное высказывание и  вообще не о литературе. Просто человек гово-

рил о человеке.

Обучение по индивидуальному плану — право любого ребенка. 
На практике не каждая школа может его обеспечить.

Но ведь многие россий-
ские вузы и прежде сами 
повышали требования к  

баллам по ЕГЭ.
МАРИНА БОРОВСКАЯ: Да, у нас есть 
семь вузов, которые установи-
ли «на входе» выше пятидесяти 
или даже шестидесяти баллов. 
Причем это касается абитури-
ентов, поступающих и на бюд-
жетное, и, что важно, на плат-
ное формы обучение. Еще при-
мерно двадцать—тридцать ву-
зов поставили своим абитури-
ентам нижнюю планку в 45—50 
баллов. 

Сформировалась группа ве-
дущих университетов, их около 
полусотни, которые уже давно 
используют повышенные баллы 
ЕГЭ как критерий отбора наи-
более способных и подготовлен-
ных абитуриентов. Теперь эти 
новые правила придется при-
нять всей системе вузов мини-
стерства. Они для всех абитури-
ентов, поступающих на про-
граммы бакалавриата и специа-
литета. То есть поступить даже 
на платное отделение, не набрав 
нужного минимума, не полу-
чится. 

Выходит, для части выпуск-
ников школ поступить в вузы 
становится гораздо сложнее? 
Какой отсев в прогнозе?

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Изменения ко-
снутся 10—12 процентов аби-
туриентов. Не так много. Еще 
2—3 года назад минимальный 
порог не могли преодолеть 
около двадцати процентов вы-
пускников школ, сдававших 
ЕГЭ. Теперь школьник, немно-
го не дотягивающий до вузов-
ского уровня, сможет гораздо 
правильнее  определиться 
с возможностью дальнейшего 
обучения, не испытывая лож-
ных надежд на поступление 
в вуз. А вместо этого выбрать 
интересующие его программы 
среднего профессионального 
образования в колледже или 
техникуме. Практика показы-
вает: современные программы 
СПО дают отличные и актуаль-
ные знания. При желании по-
сле них можно продолжить об-
учение в вузе. 

А почему именно такая «бал-
льная граница»?

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Мы посмотрели 
на спрос по специальностям 
и на уровень абитуриентов, ко-
торые идут на топовые направ-
ления подготовки. Вузы присы-
лали свое видение минималь-
ных баллов. Все сделано с уче-
том их предложений. Очень 
важным оказался опыт как раз 
тех университетов, которые 
сами повышали входную план-

ку. Образовательный уровень 
студентов за несколько лет 
у них очень сильно изменился 
в лучшую сторону. 

Конечно, по итогам первого 
года мы посмотрим, как рос-

сийские вузы справились с на-
бором, как будут чувствовать 
себя в первую очередь регио-
нальные университеты, не бу-
дет ли большого «провала» 
в приеме. 

Такого рабочего кабинета, как у Ясена Засурского, не встретишь, пожалуй, больше нигде. 

А К Ц Е Н Т

Бумажной газеты, может, и не будет, 
но газета, как средство познания мира, 
как объяснение мира — останется, 
потому что газета — это не бумага

Некоторые вузы давно используют повышенные баллы ЕГЭ для отбора наиболее способных абитуриентов.

А К Ц Е Н Т

Для каждого вуза отдельно 
министерство разработало свою «сетку» 
баллов по каждой конкретной 
специальности

Балл для Золушки

Марина Боровская: Правила придется принять всем вузам министерства.
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ГОТОВЫ ЛИ УНИВЕРСИТЕТЫ? 

Артем Воронов, проректор по учебной работе 
и довузовской подготовке Московского 
физико-технического института 
(национального исследовательского 
университета): 
— Для Физтеха изменения произошли по трем пред-

метам по сравнению с прошлым годом — с 65 до 68 

увеличен балл по математике, с 65 до 66 — по физике 

и информатике. Но у нас и так высокие проходные 

баллы, а средний балл Единого государственного эк-

замена — 97,3. Повышение незначительно повлияет 

на результаты приема. Если судить по 2019 году, то с 

новыми минимальными баллами мы потеряли бы 

лишь семь из 2,5 с лишним тысячи абитуриентов.

Поскольку перед установкой минимальных баллов 

коллеги из минобрнауки собрали предложения вузов 

и учли их, то это, несомненно, позволит улучшить об-

щие показатели качества приема по стране.

Никита Авралев, проректор по связям 
с общественностью Нижегородского 
госуниверситета им. Н.И. Лобачевского:
— У всех наших абитуриентов баллы ЕГЭ существенно 

выше минимальных. Так что их повышение по

ряду предметов, в том числе по математике, никак не 

отразится на приеме.

Денис Гуц, проректор по учебной работе 
Сибирского федерального университета:
— Баллы абитуриентов, которые приходят в СФУ, как 

правило, выше установленных минимальных. Вводя 

новые правила для своих вузов, министерство делает 

шаг в сторону государственного регулирования каче-

ства образования. Это повысит уровень подготовки 

студентов первого курса. При этом подход министер-

ства к вузам — индивидуальный: учитывается специ-

фика университета, региональные особенности. 

КОМУ ПОДЧИНЯЮТСЯ ВУЗЫ РОССИИ?

Всего в России 745 вузов: 496 государственных, 

остальные — негосударственные. 

Министерству науки и высшего образования подве-

домственны 252 организации. А другие?

Министерство здравоохранения — 1 вуз  

Министерство сельского хозяйства — 46 вузов

Правительство РФ — 45 вузов (в том числе МГУ и СПбГУ) 

Верховный суд РФ — 1 вуз 

Министерство иностранных дел — 54 вуза 

Министерство культуры — 14 вузов 

Министерство промышленности и торговли — 1 вуз 

Министерство спорта — 1 вуз

Министерство транспорта — 1 вуз

Министерство экономического развития — 45 вузов

Министерство юстиции — 8 вузов

Муниципалитеты и субъекты РФ — 2 вуза 

Российская академия художеств — 1 вуз

Федеральная служба по интеллектуальной собствен-

ности — 1 вуз

Федеральная таможенная служба — 3 вуза

Федеральное агентство воздушного транспорта — 8 

вузов

Федеральное агентство железнодорожного тран-

спорта — 5 вузов 

Федеральное агентство морского и речного тран-

спорта — 5 вузов 

Федеральное агентство по рыболовству — 4 вуза 

Федеральное агентство связи — 245 вузов

Негосударственным организациям подведомственны 

2 вуза

Досье «РГ»

Ясен Николаевич Засурский родился в Москве 29 октября 1929 года. 

Окончил Московский государственный педагогический институт ино-

странных языков им. М. Тореза. С 1953-го начал работать на журфаке 

МГУ. Заведовал кафедрой зарубежной журналистики и литературы. В 

1965 году избран деканом. В 2007 году стал президентом факультета. 

Автор более 200 научных работ.  Его кандидатская диссертация была 

посвящена творчеству Теодора Драйзера, докторская — американской 

литературе ХХ века. Имеет сына и двоих внуков, один из которых — 

Иван — возглавляет кафедру новых медиа и теории коммуникации на 

факультете журналистики МГУ.А
Н
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ТЕАТР Новая версия «Трех 
мушкетеров» сражает 
молодой энергией

Станция 
Чихачевская

Валерий Кичин

В афише театрального фестиваля «Видеть музыку» — 
«Три мушкетера». Недавняя премьера Музыкального 
театра под руководством Геннадия Чихачева, открыв-
шая дверь в его новую жизнь — в мир сбывшейся мечты. 
К этому моменту театр упорно шел более тридцати лет.

В конце 1980-х его создал актер и режиссер Генна-
дий Чихачев — с нуля, на чистом энтузиазме, в бывшем 
кинотеатре «Ташкент» на окраине Москвы. Большой 
зал на долгие годы превратили в склад декораций — что-
бы приспособить его для спектаклей, не было денег. Иг-
рали сначала в бывшем буфете, а потом в фойе... На «пя-
тачке» в 18 кв. метров обзавелись оркестром, хором, 
солистами, стали ставить мюзиклы, оперетты, детские 
сказки, в содружестве с композиторами создавать 
крупные музыкальные полотна по Фонвизину, Толсто-
му, Достоевскому, Островскому, Айтматову... Собрали 
сильную молодую труппу ярких индивидуальностей, 
сложилась своя, преданная театру аудитория. Как су-
мели сохранить энтузиазм и веру в успех дела, десяти-
летиями играя в тесноте и в обиде, честно говоря, не по-
нимаю — для меня это одно из чудес света. Фактически 
театр Чихачева повторил судьбу «Геликона» — знаме-
нитого оперного 
дома, примерно в те 
же годы созданного 
Дмитрием Бертма-
ном. Он тоже долго 
боролся за место 
под солнцем, и 4 
года назад построил 
наконец одно из 
лучших театраль-
ных пространств 
Москвы. 

Конечно, на Ря-
занском и ресурсы, 
и амбиции были 
скромнее, но вот 
уже открылся Боль-
шой зал, очень 
удобный для зрите-
лей. Там великолепный обзор сцены и редкая уникаль-
ная акустика. Даже усиленные микрофонами голоса 
сохраняют пространственное звучание, зрителю не 
нужно лихорадочно искать глазами запевшего героя. 
И мечты словно вырвались на свободу, спектакли рас-
правили крылья и стали настоящими фантазийными 
зрелищами, какими и должны быть спектакли в музы-
кальном театре. Первая же премьера на новой сцене 
показала: в Москве работает сильный музыкально-теа-
тральный коллектив с прекрасными традициями и ка-
кой-то особенной, студийной, почти домашней, по-на-
стоящему творческой атмосферой и собственным, ни 
на какой другой не похожим репертуаром.

Как и все здесь, «Три мушкетера» — создание этого 
театра. Либреттист Владимир Яковлев утрамбовал 
многометражный роман Дюма в двухчасовую импро-
визацию на темы любви, мести, благородства и смер-
ти, наигрывая сюжетные мотивы как хорошо знако-
мые мелодии и создавая из них фантазийную сюиту. 
Сюжет, уже плотно обросший музыкальными версия-
ми от Чарльза Максвелла до Максима Дунаевского, по-
лучил новое музыкальное решение от Владимира Ка-
чесова, давно сотрудничающего с этим театром 
(«Три богатыря», «Три медведя», «Тарзан»). Это не 
разрозненные номера, а цельная, крепко сбитая музы-
кальная драматургия с развитием, кульминацией и за-
поминающимися лейтмотивами. Партитура изобрета-
тельна, акустически разнообразна, включает развер-
нутые ансамблевые сцены, лирические дуэты, патети-
ческие реквиемы, органные звучания и предусматри-
вает активное участие в действе музыкантов оркестра 
(его руководитель дирижер Владимир Янковский обес-
печил высокие музыкальные стандарты театра даже в  
условиях для музыки, казалось бы, неприемлемых: 
там, где десятилетиями звучали флейты, валторны 
и скрипки, теперь работает гардероб).

У этого театра точный адрес: зал заполняют преи-
мущественно молодые зрители. С занавеса на них лу-
каво посматривает гусар — символ веселого азарта, 
и этим качеством пронизана постановка Геннадия Чи-
хачева, в которой все знакомо и при этом неожиданно. 
Камзолы мушкетеров неуловимо напоминают куртки 
«космонавтов» и модно драные джинсы московских 
улиц, свита лорда Бэкингема перебрасывает нас из 
XVII века в эпоху Шерлока Холмса, а мушкетерских ко-
ней сменили сверкающие огнями электроскутеры, 
на которых герои, подобно огромным летучим мы-
шам, бесшумно проносятся по сцене. Четверка мушке-
теров — Станислав Якубовский (Атос), Вадим Попови-
чев (Портос), Сергей Рязанов (Арамис) и Константин 
Скрипалев (д’Артаньян) обаятельна, голосиста и до от-
каза заряжена молодой энергией. Более традиционны 
женские персонажи, хотя трогательная Констанция 
(Наталья Реброва), решительная графиня де Шеврез 
(Анна Альт) и роковая Миледи с ее интригами (Зинаида 
Громоздина) вносят в общую композицию свои яркие 
колеры. Главное достоинство зрелища — его ансамбле-
вость, аура все той же студийности, качества бесцен-
ного, когда вчерашний премьер сегодня поет в массов-
ке и все сообща увлеченно творят общее дело.

Театр и его поклонников можно поздравить с нача-
лом новой жизни: многолетняя мечта стала явью, 
труппа вышла на достойные ее просторы и снова в 
преддверии большого пути. А скоро и большие рассто-
яния сократятся: прямо у порога откроется станция 
метро, которую, учитывая растущую роль театра в мо-
сковской культуре, я бы так и назвал: Чихачевская. 
Но кто ж меня послушает! 

ВЫСТАВКА В Музее истории искусств показывают шедевры Караваджо и Бернини 

Где ужас, там и шутка
Андрей Золотов-мл.

Н
аступила осень, и Вена 
снова стала городом це-
лого созвездия значи-

тельных выставок. 
В начале октября открылась 

выдающаяся по охвату экспози-
ция Альбрехта Дюрера в «Аль-
бертине», чуть раньше — ав-
стрийский экспрессионист Ри-
хард Герстль в Музее Леопольда, 
чуть позже — Пьер Боннар 
в Кунстфоруме. Но самый мас-
штабный проект сезона — вы-
ставка «Караваджо и Бернини. 
Открытие чувств» в Музее исто-
рии искусств.

Как и все большие показы ста-
рых мастеров в этом музее 
(прошлогодняя грандиозная мо-
нография Питера Брейгеля не 
исключение), эта выставка осно-
вана на собственной — то есть 
габсбургской — коллекции музея. 

В данном случае — на лучшем 
собрании Караваджо и его по-
следователей за пределами 
Италии, к которому добавили 
работы из других музеев. 

А вот Бернини пришлось 
в основном привозить — из 
Рима, Санкт-Петербурга, Лон-
дона, Венеции...

Масштаб впечатляет: здесь 
около 80 работ авторства 
33 живописцев и скульпторов 
из 46 музеев, включая партнера 
Музея истории искусств в этом 
проекте — амстердамский Рейк-
смузеум, а также Лувр, Уффи-
ци, Эрмитаж, Музей Метропо-
литен, музеи Лондона и Ватика-
на и несколько частных коллек-
ций Европы и Америки. 

В том числе одна модель Бер-
нини и одно полотно Артеми-
зии Джентилески — единствен-
ной женщины, ставшей при-
знанной художницей в начале 
XVII века — впервые становятся 
доступны широкой публике. 

А четыре гротескные головы 
из золоченой бронзы работы 
Бернини, некогда украшавшие 
навершия его кареты, вообще 
впервые покинули владения по-
томков скульптора.

Главная особенность этой эк-
спозиции — в соединении живо-
писи и скульптуры, диалог и со-
ревнование которых лежит в ос-
нове того удивительного поворо-
та в искусстве рубежа XVI и XVII 
веков, который впоследствии 
получил наименование барокко. 

З а л ы  м у з ея  п о г ру ж е н ы 
в глубокий полумрак, из кото-
рого направленный свет выхва-
тывает драматические изгибы 
белого мрамора Бернини и его 
современников и рельефные 
светотени, отличающие Кара-
ваджо и караваджистов. 

Структурирована же экспо-
зиция по тем чувствам, которые 
выражали или вызывали у зри-
телей художники. 

Первая тема называется 
«Удивительное и поразитель-
ное», вторая — «Страх и ужас», 
третья — «Любовь», за ней — 
«Видение», следом — «Страда-
ние и сочувствие», «Живость», 
«Движение и действие» и, на-
конец, «Шутка».

«Никогда в истории искусст-
ва художники не работали 
с большей энергией над изобра-
жением чувства, как в XVII веке, 

и нигде в Европе это не происхо-
дило более интенсивно, чем 
в папском Риме», — говорит ку-
ратор выставки Гудрун Свобода.

Идея выставки принадлежит 
директору Картинной галереи 
в е н с к о г о  М у з е я  и с т о р и и 
искусств Стефану Веппельман-
ну. По его словам, выставка под-
черкивает взаимное перево-
площение живописи и скуль-
птуры: Медуза Горгона у Берни-
ни сделана настолько гладко, 
как будто это живопись, а Ио-
анн Креститель у Караваджо 
написан настолько рельефно, 
как будто это скульптура.  

УТРАТА

Ушел из жизни 
художник 
Николай 
Касаткин

ВНАЧАЛЕ 
БЫЛА 
КАРТИНА
Иван Владимиров

Пришла грустная весть — умер 
Николай Иванович Касаткин 
(1932—2019), замечательный 
художник, один из мастеров, 
переосмысливавший формы 
традиционной живописи, пре-
жде всего жанр пейзажа, вклю-
чая его в контекст поисков 
искусства ХХ века. 
25 декабря в Нижегородском 
Арсенале (ГСЦИ) откроется его 
большая персональная выстав-
ка, увы, посмертная.

Нет, он не был обделен ни 
выставками, ни вниманием. Ра-
боты Николая Касаткина по 
праву вошли в собрания Госу-
дарственной Третьяковской га-
лереи, ГМИИ имени А.С. Пуш-
кина, Зиммерли-музея (Уни-
верситет Ратгерс, Нью-Брансу-
ик, США), Московского музея 
современного искусства, реги-
ональных художественных му-
зеев, украсили крупные част-
ные коллекции в России и за ру-
бежом. 

Важнейшие персональные 
выставки Николая Касаткина 
проходили в Перми в Музее 
ПЕРММ (2019), в Красноярске 
в Музейном центре «Площадь 
Мира» (2018—2019), в Государ-
ственной Третьяковской гале-
рее (2015), ЦВЗ «Ма-
неж»(2015), в московской гале-
рее pop/off/art…

Как и его друзья юности 
Эрик Булатов, Олег Васильев, 
Касаткин входил в круг худож-
ников, которые в своих искани-
ях во многом шли по стопам Ро-
берта Фалька и Владимира Фа-
ворского. Он продолжал рабо-
тать с пространством станко-
вой картины в век, в который, 
кажется, более всего была во-
стребована хроника ее объяв-
ленной смерти. 

Относительно недавняя пер-
сональная выставка Касаткина 
«Двойная картина» в Третья-
ковской галерее впечатляла фи-
лигранной умной работой сра-
зу с несколькими живописны-
ми традициями: классической 
европейской картины, русско-
го лирического пейзажа, опыта 
Магритта… Обнажая остов ви-
дения, Касаткин подчеркивает 
условность «естественного» 
взгляда, закрытое пространст-
во «настоящей» реальности. 
Взгляд художника, как и зрите-
ля, всегда опосредован — опы-
том, штампами, ожиданиями 
публики, словом, разнообраз-
ными кодами культурных тра-
диций. Но мир за пределами 
«камеры обскуры» или за пре-
делами пещеры Платона худож-
ником не подвергается сомне-
нию. Правда, он остается тай-
ной. История превращения кар-
тины в письмо, пространства — 
в плоскость послания открыва-
ла еще один сюжет — потенци-
альной возможности сохранить 
эффект «натуральной магии», 
волшебства открытия неведо-
мого благодаря «умственному» 
постижению чувственного 
мира. Николаю Касаткину, ка-
жется, удавалось соблюсти ба-
ланс между этими противопо-
ложностями.

На протяжении многих лет 
Касаткин преподавал в Заоч-
ном народном университете 
искусств, как и Михаил Рогин-
ский, Борис Турецкий, Иван 
Чуйков, Андрей Гросицкий и 
другие замечательные худож-
ники «неофициального круга» 
советских времен. В эти же 
годы он создавал собственную 
изобразительную систему в 
искусстве, в которой традици-
онные жанры искусства пере-
кодировались и получали новое 
осмысление. Найденный им 
принцип «картина в картине» 
стал, пожалуй, наиболее узна-
ваемым методом художника. 
Николай Иванович работал до 
последних дней своей жизни. 
Свою последнюю картину, ко-
торую он называл «Начало», 
Касаткин закончил в декабре 
2018 года. 

ОПЕРА Мариинский театр поставил «Пеллеаса и Мелизанду» 
Дебюсси

Порвали парус

Ирина Муравьева

Э
то уже вторая поста-
новка в Мариинском 
театре оперы Дебюс-
си, написанной по 
символистской дра-
м е  М е т е р л и н к а 
«Пеллеас и Мелиза-
нда» с ее загадочны-
ми героями, иллю-

зорностью миров и тоской по 
несуществующей красоте. Пре-
мьеру на сцене Концертного 
зала подготовили Анна Матисон 
(режиссура, сценография, ко-
стюмы), Марсель Калмагамбе-
тов (сценография), Александр 
Сиваев (свет), Сергей Землян-
ский (хореография). Музыкаль-
ный руководитель спектакля 
Валерий Гергиев. 

Если прежний мариинский 
«Пеллеас» (в 2012 году) был по-
ставлен режиссером Даниэлем 
Креймером как психологиче-
ский триллер, исследовавший 
темную сторону человеческой 
природы, а его герои помещены 
в жесткую реалистическую сре-
ду, то новый спектакль погружа-
ет в символистское измерение 
оперы. На сцене — ирреальный 
сумрачный мир, напоминаю-
щий морское дно с «затонув-
шим» кораблем и мачтой с обо-
рванными парусами. Уплыть на 
этом корабле невозможно нику-
да, и мечта Пеллеаса и Мелиза-
нды изначально неосуществима. 
Они замкнуты в темном про-
странстве, освещаемом круглы-
ми фонарями, раскачивающи-

мися на корабельных канатах. 
Оба они в ловушке, и крик Мели-
занды «Au secours! На помощь!» 
— звучит в спектакле дважды: в 
начале и в конце, после смерти 
Мелизанды, когда она покидает 
сцену при свете поминальных 
свечей, зажженных для таинст-
венной трапезы-тризны. Мели-
занда заблудилась в лесу и попа-

ла в сетку-капкан, из которой ее 
освобождает Голо, с тем, чтобы 
привести ее женой в темный 
мрачный замок, где не видно ни 
солнца, ни неба, где кругом ста-
рость. Он тянет ее с собой на-
сильно, как русалку, попавшую 
в сеть. А Мелизанда потом у руса-
лочьей скульптуры, прибитой к 
носу гигантского мертвого кора-
бля, встретится с Пеллеасом, 
младшим братом Голо. Журчит 
живая вода фонтана — символ 
любви метерлинковских героев. 
И влюбленная Мелизанда сама 
бросит в колодец фонтана обру-
чальное кольцо, которое найдет 
Голо. С этого момента раскру-
тится трагедия яростной ревно-
сти Голо, в духе Отелло, развяз-

кой которой станет убийство 
Пеллеаса и смерть Мелизанды.  

Постановщики активно ра-
ботают с символистской факту-
рой, сновидениями, архетипа-
ми. Образ старого короля Арке-
ля — седобородый мудрец с клю-
чом на шее (ключи тайн) и с за-
вязанными глазами — метерлин-
ковский «слепой», видящий не 

внешнюю, а внутреннюю сущ-
ность вещей. Таинственные ме-
терлинковские служанки появ-
ляются на сцене с кровавыми 
подбородками и гусиными ла-
пами вместо башмаков — не 
люди, а сущности, связываю-
щие миры, проводницы смерти, 
оскаливающиеся страшным 
смехом в пустой зеркальной 
раме и пугающие обезумевшего 
от ревности Голо. Эти молчали-
вые женщины стряхивают 
с балкона огромное белое по-
лотно, расстилают его на сцене 
— как волосы Мелизанды, кото-
рые разглаживают утюгами. 
Они просвечивают сквозь ткань 
тенями утопленниц в сцене, где 
Голо предупреждает Пеллеаса, 

медленно вытягивают из-под 
умирающей Мелизанды верев-
ки — ее жизнь, заплетая их 
в длинные мертвые косы. 

Но, кроме таинственной ат-
мосферы, здесь детально вы-
строена живая человеческая 
история любви Пеллеаса и Ме-
лизанды и исступленной ревно-
сти Голо, переживающего кру-
шение своего идеала. В ролях 
любовной пары выступают со-
листы, участвующие в програм-
ме молодых певцов Аткинс, Га-
мид Абдулов и Айгуль Хисматул-
лина. И надо сказать, что слож-
нейшие партии, требующие от 
певцов не только тонкого ощу-
щения стиля музыки Дебюсси, 
но и владения интонациями 
французской разговорной речи, 
на которых выстроены эти пар-
тии, звучат у них как влитые. 
Хрупкий, девичий образ Мели-
занды у Айгуль Хисматуллиной, 
застенчиво радующейся рядом 
с Пеллеасом и покорно прини-
мающей ярость Голо, звучит 
с какой-то светящейся красотой. 
А порывистый, темперамен-
тный Пеллеас у Гамида Абдулова 
задает тон этому любовному ду-
эту. В атмосферу спектакля впи-
сывается и работа Елены Сом-
мер в роли Женевьевы, и образ 
короля Аркеля у Олега Сычева. 
Партию сына Голо Иньольда за-
мечательно поет дискант Саша 
Палехов, выдерживающий пси-
хологически сложную сцену, где 
Голо в припадке ярости требует 
от сына подсматривать за Пел-
леасом и Мелизандой. 

Голо в исполнении Андрея 
Серова — образ, вокруг которо-
го, по сути, формируется все 
действие спектакля: сначала его 
нежная любовь к Мелизанде, за-
тем — маниакальное желание 
обнаружить и доказать ее изме-
ну, даже когда она лежит уже на 
смертном одре. Этот Голо по-на-
стоящему страшен в ярости, 
особенно в сцене, где, наблюдая 
со стороны свидание Пеллеаса и 
Мелизанды, молча ест за сто-
лом, с грохотом разрубая кин-
жалом яблоко, а потом бросает-
ся на Пеллеаса, разбивая ему го-
лову о бордюр фонтана. 

Оркестр у Гергиева создает 
медитативную атмосферу этого 
спектакля, вторгаясь в действие 
лаконичным репликами и нака-
пливая, словно клокочущий 
вулкан, огромное внутреннее 
напряжение. Тягучий и завора-
живающий оркестровый звук, 
отсвечивающий всплесками 
арф и таинственным звоном ко-
локола, мрачные колориты 
струнных, вагнеровское «том-
ление» — эта звуковая материя 
опасно пульсирует, предвещая 
страшную развязку. В финале 
кроваво-красное полотно затя-
гивает в темное небытие убито-
го Пеллеаса, а умершая Мелиза-
нда даже с того света зовет: «Au 
secours! На помощь!» Голос ее 
звучит в тишине, как голос оди-
нокой человеческой души 
в мире, где нет любви. 

Сцена из новой постановки оперы 
«Пеллеас и Мелизанда» в Мариин-
ском театре.

Картина Караваджо «Мальчик, укушенный ящерицей» (1597/1598). 

А К Ц Е Н Т

На сцене — ирреальный сумрачный мир, 
напоминающий морское дно 
с «затонувшим» кораблем и мачтой 
с оборванными парусами

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1766390

Николай Касаткин на открытии его 
выставки в Третьяковской галерее. 
2015 год. 

Камзолы мушкете-
ров неуловимо 
напоминают курт-
ки «космонавтов», 
а мушкетерских 
коней сменили 
сверкающие 
электроскутеры

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1765440

А К Ц Е Н Т

Экспозиция подчеркивает взаимное 
перевоплощение живописи и скульпту-
ры: Медуза Горгона у Бернини сделана 
настолько гладко, будто это живопись

Четверка мушкетеров Станислав Якубовский (Атос), 
Вадим Поповичев (Портос), Сергей Рязанов (Арамис) 
и Константин Скрипалев (д’Артаньян) обаятельна, голосиста 
и до отказа заряжена молодой энергией.
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Кстати

Выставка «Караваджо и Берни-

ни. Открытие чувств» продлит-

ся в Вене до 19 января, а затем 

переедет в амстердамский 

Рийксмузеум. При продаже би-

летов применяется та же систе-

ма, которую музей использо-

вал в прошлом году на выстав-

ке Брейгеля. Необходимо при-

обрести на сайте или в кассе 

музея входной билет, в кото-

ром указано время сеанса. 

Если вход на выставку жестко 

«привязан» ко времени сеанса, 

то длительность пребывания 

не оговаривается. Иначе гово-

ря, вы можете наслаждаться 

произведениями Караваджо 

и Бернини столько, сколько по-

зволит любовь к искусству . 



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 октября 2019
вторник № 243 (8001)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», Улан-Удэ

В 
Бурятии наконец нашли 
решение коммунальной 
проблемы тысячи мест-

ных жителей. На протяжении 
многих лет тем, в чьих кварти-
рах не было радиаторов, начи-
сляли плату за отопление.

Более четырех тысяч жителей 
Улан-Удэ, а также поселка Ка-
менска в какой-то момент по тем 
или иным причинам не смогли 
оплачивать ЖКУ.  В итоге в квар-
тиры должников пришли со-
трудники ресурсоснабжающей 
организации и просто срезали 
батареи. Люди повздыхали и (не 
замерзать же!) включили элек-
трообогреватели. Каково же 
было удивление уланудэнцев, 

когда потом к ним стали прихо-
дить квитанции со счетами за 
отопление. Трубы в квартирах 
обрезали сотрудники ТГК-14, 
однако акты об отключении они 
не составляли. Поэтому многим 
сложно доказать, что радиаторы 
в квартирах сняла именно ре-
сурсоснабжающая организация.

Права ли компания, начисля-
ющая плату за отопление, кото-
рого нет? Формально — да. Согла-

сно постановлению правитель-
ства № 354, даже если батареи в 
квартире не работают, платить 
за услугу все равно нужно. С дру-
гой стороны, никто не может ли-
шить человека тепла и холодного 
водоснабжения. 

Бесконечные суды и споры 
еще больше запутали ситуацию. 
Да так, что решать проблему 
пришлось на уровне правитель-
ства республики. На совещании с 

представителями компании ТГК-
14 нашли выход из трудного по-
ложения. Решено, что людям, в 
чьих домах демонтированы ра-
диаторы, спишут начисленную 
задолженность. А счет за тепло 
выставят, когда приборы отопле-
ния начнут греть. Монтировать 
их будут сотрудники компании.

Новые батареи уже успели 
установить у 244 потребителей 
в Улан-Удэ и у 53 — в Каменске. 
Кроме того, в мае 2019 года на 
основании личных заявлений 
336 потребителям сделали пере-
расчет. Однако многие горожа-
не, привыкшие к электрообог-
ревателям, уже не хотят возвра-
щать в квартиры батареи. Их по-
зицию также учли. «Перерасчет 
для них все равно делается», — 
заявили власти республики.  

ЖКХ В Бурятии у собственников квартир 
со срезанными радиаторами брали плату 
за отопление

Счет не в счет
А К Ц Е Н Т

В квартиры должников пришли 
сотрудники ресурсоснабжающей 
организации и просто срезали батареи

Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд Эволюция» (АО 
«НПФ Эволюция»)

— адрес (место нахождения): 115035, г.Москва, Космодамианская наб., дом 52, строение 5 
— почтовый адрес: 115054, г.Москва, Космодамианская наб., дом 52, строение 5
— ИНН/КПП: 7706415377 /770501001; 
— ОГРН: 1147799016529; 
— дата присвоения ОГРН: 21.10.2014; 
— государственный регистрационный номер записи: 1147799016529; 
— дата внесения записи: 21.10.2014; 
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Управление Федеральной на-

логовой службы по г. Москве; 
— адрес регистрирующего органа: 125284, Москва, Хорошевское шоссе, д. 12 А;
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 436 от 08 октября 2014 года;
— Генеральный директор Павлов Г.Э.
далее по тексту — «Присоединяющий фонд», в соответствии со статьей 33 Федерального за-

кона от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» уведомляет о том, что 
30 сентября 2019 года внеочередным общим собранием акционеров АО «НПФ Эволюция» 
(Протокол № 3) принято решение о реорганизации АО «НПФ Эволюция» в форме присоеди-
нения к нему: 

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Социальное раз-
витие» (АО «НПФ «Социальное развитие») — Присоединяемый фонд, 

— адрес (место нахождения): 398059, Липецкая область, г. Липецк, улица Фрунзе, дом 6, кор-
пус А,

— ИНН/КПП: 4826104032/482601001; 
— ОГРН: 1144800000553; 
— дата присвоения ОГРН: 19.09.2014; 
— государственный регистрационный номер записи: 1144800000553; 
— дата внесения записи: 19.09.2014;
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Межрайонная инспекция Фе-

деральной налоговой службы №6 по Липецкой обл.; 
— адрес регистрирующего органа: 398059, г. Липецк, ул. Неделина, д. 4, корп. А; 
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 308/2 от 21 мая 2004 года; 
— Генеральный директор Кумичев А.Е., тел./факс (4742) 22-19-47, 23-38-33. 
Решение о реорганизации АО «НПФ «Социальное развитие» в форме присоединения его 

к АО «НПФ Эволюция» с одновременным присоединением АО «НПФ «Образование» и АО 
«НПФ Согласие» принято единственным акционером АО «НПФ «Социальное развитие» 
30.09.2019 № 300919/Р.

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Образование» 
(АО «НПФ «Образование») — Присоединяемый фонд, 

— адрес (место нахождения): 620026, Свердловская область, г. Екатеринбург, улица Белин-
ского, дом 56, офис 303,

— ИНН/КПП: 6686996778/668501001; 
— ОГРН: 1146600002757; 
— дата присвоения ОГРН: 26.08.2014; 
— государственный регистрационный номер записи: 1146600002757; 
— дата внесения записи: 26.08.2014;
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Инспекция Федеральной на-

логовой службы по Верх-Исетскому району г. Екатеринбурга; 
— адрес регистрирующего органа: 620014, г. Екатеринбург, ул. Хомякова, д. 4; 
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 412 от 04 марта 2004 года; 
— Генеральный директор Федотов М.С., тел./факс (343) 379-22-56. 
Решение о реорганизации АО «НПФ «Образование» в форме присоединения его к АО «НПФ 

Эволюция» с одновременным присоединением АО «НПФ «Социальное развитие» и АО «НПФ 
Согласие» принято единственным акционером АО «НПФ «Образование» 30.09.2019 
№ 300919/Р.

Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд Согласие» (АО 
«НПФ Согласие») — Присоединяемый фонд, 

— адрес (место нахождения): 107078, г.Москва, Б.Харитоньевский переулок, дом 24, строе-
ние 11,

— ИНН/КПП: 7842082984/770101001; 
— ОГРН: 1157800006033;
— дата присвоения ОГРН: 22.12.2015; 
— государственный регистрационный номер записи: 1157800006033; 
— дата внесения записи: 22.12.2015;
— наименование регистрирующего органа, внесшего запись: Управление Федеральной на-

логовой службы по г. Москве; 
— адрес регистрирующего органа: 125284, Москва, Хорошевское шоссе, д. 12 А; 
— лицензия Банка России на осуществление деятельности по пенсионному обеспечению 

и пенсионному страхованию № 106/2 от 21 мая 2004; 
— Генеральный директор Вьюницкий А. В., тел./факс (499) 450-89-29. 
Решение о реорганизации АО «НПФ Согласие» в форме присоединения его к АО «НПФ Эво-

люция» с одновременным присоединением АО «НПФ «Образование» и АО «НПФ «Социаль-
ное развитие» принято единственным акционером АО «НПФ Согласие» 30.09.2019 № 3.

Согласно вышеуказанных решений органов управления реорганизуемых фондов, направ-

ление и опубликование предусмотренных статьей 33 Федерального закона от 07.05.1998 г. № 
75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» и иных связанных с реорганизацией сооб-
щений, уведомлений или ходатайств от имени всех участвующих в реорганизации фондов, 
за исключением уведомлений о начале процедуры реорганизации кредиторам фондов, в том 
числе вкладчикам, участникам и застрахованным лицам, будет осуществляться Присоединяю-
щим фондом.

Порядок и примерные сроки проведения реорганизации:
Реорганизация осуществляется по согласованию с Банком России при условии неухудшения 

условий негосударственного пенсионного обеспечения участников и обязательного пенсион-
ного страхования застрахованных лиц в соответствии с аудиторским и актуарным заключени-
ями. При реорганизации обыкновенные именные бездокументарные акции Присоединяемых 
фондов будут конвертироваться в дополнительно размещаемые обыкновенные именные акции 
Присоединяющего фонда в соответствии с условиями Договора о присоединении от 30 сентяб-
ря 2019 года. 

В течение 3 рабочих дней после даты принятия решения о реорганизации Присоединяющий 
фонд уведомляет Банк России о реорганизации. Банк России размещает данное уведомление 
на своем официальном сайте в сети «Интернет» и не позднее 1 рабочего дня с даты поступления 
уведомления направляет в уполномоченный регистрирующий орган информацию о начале 
процедуры реорганизации для внесения в единый государственный реестр юридических лиц 
(далее ЕГРЮЛ) записи о начале процедуры реорганизации. 

Присоединяющий фонд в течение 3 рабочих дней после даты принятия решений о реорга-
низации в письменной форме уведомляет также Пенсионный фонд Российской Федерации 
о начале процедуры реорганизации с указанием формы реорганизации. 

После внесения в ЕГРЮЛ записи о начале процедуры реорганизации соответствующее уве-
домление размещается в «Вестнике государственной регистрации», а также в одном из печат-
ных изданий, предназначенных для опубликования нормативных правовых актов органов го-
сударственной власти субъекта Российской Федерации, на территории которого расположены 
реорганизуемые фонды и обособленные подразделения реорганизуемых фондов, и в течение 
тридцати рабочих дней после даты направления уведомления в Банк России о начале процеду-
ры реорганизации, направляется кредиторам реорганизуемых фондов, размещается на офици-
альных сайтах реорганизуемых фондов в сети «Интернет», по месту нахождения реорганизуе-
мых фондов и обособленных подразделений реорганизуемых фондов в порядке и в сроки, ус-
тановленные законом. 

Ходатайство о согласовании проведения реорганизации представляется Присоединяющим 
фондом в Банк России в течение 3 рабочих дней после даты получения аудиторского и актуар-
ного заключений. Банк России размещает информацию о получении им указанного ходатайс-
тва на своем официальном сайте в сети «Интернет». Ходатайство рассматривается Банком Рос-
сии в течение 1 месяца с даты представления полного пакета необходимых документов. Реше-
ние Банка России о согласовании проведения реорганизации фондов или об отказе в выдаче 
такого согласования направляется в Пенсионный фонд Российской Федерации и фонды, учас-
твующие в реорганизации, не позднее 1 рабочего дня с даты принятия такого решения. 

Не позднее 15 дней с даты получения решения Банка России реорганизуемые фонды разме-
щают его на своих сайтах в сети «Интернет» и по месту нахождения фондов, включая обособ-
ленные подразделения фондов. Присоединяющий фонд в тот же срок уведомляет кредиторов 
реорганизуемых фондов о получении указанного решения путем опубликования сообщения 
о принятом решении Банка России в «Вестнике государственной регистрации», а также в одном 
из печатных изданий, предназначенных для опубликования нормативных правовых актов ор-
ганов государственной власти субъекта Российской Федерации, на территории которого распо-
ложены фонды и обособленные подразделения фондов. 

Присоединяющий фонд в срок не позднее 3 рабочих дней с даты завершения расчетов с кре-
диторами, но не позднее 1 месяца с даты истечения срока уведомления кредиторов о принятом 
Банком России решении о согласовании проведения реорганизации фондов, направляет в Банк 
России заявление по установленной форме для государственной регистрации изменений, вно-
симых в устав Присоединяющего фонда, и государственной регистрации прекращения деятель-
ности Присоединяемых фондов. 

Присоединяющий фонд в течение 1 рабочего дня с даты получения документов, подтверж-
дающих внесение в ЕГРЮЛ записи о прекращении деятельности присоединенных фондов, уве-
домляет Пенсионный фонд Российской Федерации в письменной форме о завершении реорга-
низации с приложением документов, содержащих сведения о застрахованных лицах, страхов-
щиком которых он становится после реорганизации. Пенсионный фонд Российской Федерации 
в течение 1 месяца со дня получения указанного выше уведомления Банка России и уведомле-
ния Присоединяющего фонда вносит в единый реестр застрахованных лиц запись о застрахо-
ванных лицах, страховщиком которых становится Присоединяющий фонд. Уведомление о вне-
сении изменений в единый реестр застрахованных лиц направляется Пенсионным фондом Рос-
сийской Федерации застрахованному лицу и в реорганизованный фонд не позднее 1 месяца 
с даты соответствующего внесения изменений в единый реестр застрахованных лиц. 

Присоединяющий фонд будет считаться реорганизованным с момента внесения в ЕГРЮЛ 
записи о прекращении деятельности последнего из присоединенных фондов. 

Планируемый (примерный) срок завершения процедуры реорганизации — первый 
квартал 2020 года. Изменение указанного срока возможно по факту осуществления регистра-
ционных процедур, требуемых в рамках действующего законодательства РФ. 

Полное наименование Присоединяющего фонда после завершения реорганизации: 
Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд Эволюция». 

Сокращенное наименование Фонда на русском языке: АО «НПФ Эволюция».
Предполагаемое место нахождения Акционерного общества «Негосударственный 

пенсионный фонд  Эволюция» после завершения реорганизации: 115035, г.Москва, Кос-
модамианская наб., дом 52, строение 5. 

В результате реорганизации Акционерное общество «Негосударственный пенсионный фонд 
Эволюция» станет универсальным правопреемником Акционерного общества «Негосударс-
твенный пенсионный фонд «Социальное развитие», Акционерного общества «Негосударствен-
ный пенсионный фонд «Образование» и Акционерного общества «Негосударственный пенси-
онный фонд Согласие» по всем требованиям и обязательствам в отношении третьих лиц, в том 
числе всех кредиторов (включая застрахованных лиц, вкладчиков и участников) и должников, 
включая требования и обязательства, оспариваемые сторонами. 

Все активы и пассивы Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Со-
циальное развитие», Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд «Образо-
вание» и Акционерного общества «Негосударственный пенсионный фонд Согласие» передают-
ся Акционерному обществу «Негосударственный пенсионный фонд Эволюция» в соответствии 
с Передаточными актами (с изменениями и дополнениями на дату фактической передачи). 

Порядок предъявления кредиторами требований:
Требования кредиторов каждого из фондов могут быть предъявлены по адресам места на-

хождения фондов в письменной форме в течение 30 дней с даты последнего опубликования уве-
домления о реорганизации либо в течение 30 дней с даты получения ими уведомления в пись-
менной форме. 

Письменные обращения заинтересованных лиц по вопросам реализации их прав, в том чис-
ле о предоставлении копии решения о реорганизации, могут быть направлены по указанным 
в настоящем уведомлении адресам, а также адресам электронной почты фондов. 

Кредиторы каждого из фондов по обязательствам, отличным от обязательств, возникших 
из пенсионных договоров и договоров об обязательном пенсионном страховании, а также иных 
обязательств, связанных с исполнением этих договоров, вправе потребовать досрочного испол-
нения или прекращения обязательств соответствующим фондом и возмещения связанных 
с этим убытков. 

Кредиторы каждого из фондов по обязательствам, возникшим из пенсионных договоров, 
вправе потребовать досрочного прекращения обязательств и выплаты им выкупной суммы или 
перевода ее в другой фонд по их выбору в связи с реорганизацией данного фонда, если возмож-
ность выплаты выкупной суммы или перевода ее в другой фонд при расторжении договора пря-
мо предусмотрена пенсионным договором и Пенсионными правилами соответствующего фон-
да. Размер выкупной суммы определяется в соответствии с пенсионным договором и Пенсион-
ными правилами соответствующего фонда. Требования о досрочном прекращении обяза-
тельств и о выплате выкупной суммы или переводе ее в другой фонд подаются по форме, утверж-
денной Указанием Банка России от 15.09.2014 № 3381-У. 

Кредиторы фонда по обязательствам, возникшим из договоров об обязательном пенсион-
ном страховании, вправе осуществить в порядке, предусмотренном Федеральным законом 
от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» и Федеральным законом 
от 24.07.2002 № 111-ФЗ «Об инвестировании средств для финансирования накопительной пен-
сии в Российской Федерации», переход в другой фонд или Пенсионный фонд Российской Фе-
дерации с передачей средств пенсионных накоплений в размере, определенном пунктом 2 ста-
тьи 36.6-1 Федерального закона от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных 
фондах». Заявления о переходе в другой фонд или Пенсионный фонд Российской Федерации 
в связи с реорганизацией фонда направляются в порядке, предусмотренном Федеральным за-
коном от 07.05.1998 № 75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах», в Пенсионный 
фонд Российской Федерации кредиторами фонда по обязательствам, возникшим из договоров 
об обязательном пенсионном страховании. 

Не позднее последнего дня квартала, в котором истекает срок для подачи кредиторами фон-
дов требований о досрочном прекращении или исполнении обязательств в связи с реорганиза-
цией, реорганизуемые фонды определяют состав своих кредиторов и размер требований, под-
лежащих досрочному удовлетворению. Требования кредиторов фондов в связи с их реоргани-
зацией, включая заявления кредиторов фондов о переходе в другой фонд или Пенсионный фонд 
Российской Федерации, подлежат удовлетворению при условии выдачи Банком России согла-
сования проведения реорганизации фондов. 

В процессе реорганизации будут соблюдены все предусмотренные в договорах не-
государственного пенсионного обеспечения и договорах об обязательном пенсионном 
страховании права вкладчиков, участников и застрахованных лиц реорганизуемых 
фондов. 

Информацию о ходе реорганизации и ее завершении также можно получить по адре-
сам, на официальных сайтах в сети «Интернет» и по телефонам горячих линий фондов: 

АО «НПФ Эволюция» 
г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5 
Адрес для отправки документов по почте: 115054, г. Москва, Космодамианская наб., д. 52, стр. 5 
info@evonpf.ru, тел. (499) 576-65-57
АО «НПФ «Социальное развитие» 
398059, г. Липецк, ул. Неделина, д. 4, корп. А 
Адрес для отправки документов по почте: 398059, г. Липецк, ул. Неделина, д. 4, корп. А 
office@npfsr.ru, тел. (4742) 22-19-47
АО «НПФ «Образование» 
620026, Свердловская область, г. Екатеринбург, улица Белинского, дом 56, офис 303
Адрес для отправки документов по почте: 620026, Свердловская область, г. Екатеринбург, ули-

ца Белинского, дом 56, офис 303
info@npfo.ru, тел. (343) 379-22-56
АО «НПФ Согласие» 
107078, Москва, Большой Харитоньевский переулок, дом 24, строение 11
Адрес для отправки документов по почте: 107078, Москва, Большой Харитоньевский пере-

улок, дом 24, строение 11
info@s-npf.ru, тел. (499) 450-89-29

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАЧАЛЕ ПРОЦЕДУРЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Индивидуальный предприниматель Кузнецова Мария Вя-
чеславовна извещает о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы — проектам технической документации на 
агрохимикаты БиоАзФК, РизоБаш, БИОНЕКС-КЕМИ ЖИД-
КИЙ марки: 10:10:10, 0:18:20, 21:4:4, 15:7:8, 10:30:0 с целью 
государственной регистрации.

Применение агрохимикатов предполагается на всей терри-
тории Российской Федерации, в том числе в Муниципальном 
районе Аургазинский район Республики Башкортостан. 

Заказчик: ИП Кузнецова М.В. Адрес: 450015, РБ, г. Уфа, 
ул. К. Маркса, дом 37, корп. 4, офис 310. Тел.: 8 (347) 291-
10-17, e-mail: techotdel_bnk@mail.ru. Разработчик докумен-
тации: ООО «НВП «БашИнком». Адрес: 450015, РБ, г. Уфа, 
ул. К. Маркса, 37, тел.: (347) 292-09-58, e-mail: bashinkom@
mail.ru, сайт: www. bashinkom.ru.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 29.10.2019 г. по 12.01.2020 г.

Cлушания состоятся 03.12.2019 г. в здании администрации 
МР Аургазинский район РБ по адресу: РБ, 453480, Аургазин-
ский район, с. Толбазы, ул. Ленина, 84, т/ф: 8 (347) 452-12-
41, e-mail: adm05@bashkortostan.ru. Начало слушаний в 10.00. 
Приглашаются представители общественных и научных орга-
низаций, а также все желающие граждане. Участникам слуша-
ний необходимо иметь при себе паспорт. 

Ознакомиться с проектами технической документации, 
включающими Материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) и Технические задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, а также предста-
вить свои замечания и предложения можно с 29.10.2019 г. по 
12.01.2020 г. в здании администрации МР Аургазинский район 
РБ и в офисе ИП Кузнецова М.В. по указанным выше адресам, 
а также на сайте www. bashinkom.ru. Предложения и замечания 
принимаются в письменной форме или по электронной почте.

Ответственные организаторы: администрация Муници-
пального района Аургазинский район Республики Башкортос-
тан совместно с заказчиком ИП Кузнецова М.В.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Гос-
комэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «Геосистема» извещает 
о проведении общественных обсуждений по объектам государствен-
ной экологической экспертизы — проектам технической документа-
ции (в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую среду) 
пестицидов и агрохимикатов: Зерокс, ВКР (3000 мг/л коллоидное се-
ребро); Эфирам, КЭ (550 г/л 2,4-Д кислоты в виде малолетучих эфи-
ров С7-С9); Удобрение органическое «ИДАВАНГ Агро» марки: сухое, 
жидкое; Био Холд; Микроудобрение Столлер хелат марки: Холд 
Плюс, КoМо Платинум; Микроудобрение Столлер марки: Столлер 
Сид, НБХ Зерновой; Органоминеральное удобрение Столлер марки: 
Столлер Энерджи, Столлер Экселенс, Столлер Гроус. 

Цель намечаемой деятельности: государственная регистрация 
указанных пестицидов и агрохимикатов. 

Месторасположение: после регистрации указанные пестициды 
и агрохимикаты могут использоваться на всей территории России. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Геосистема», адрес: 
129128, г. Москва, Мира пр-кт, 188Б/1/63, тел.: 8 (903)687-02-37. 
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
31.10.2019 г.—13.01.2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Краснояружского района Белгородской 
области. 

Форма общественного обсуждения: слушания. Форма пред-
ставления замечаний и предложений: устная и письменная. 

Дата, время и место проведения: 03.12.2019 г. с 9.00 до 10.00, 
по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Централь-
ная, 55. 

Сроки и место доступности документации и технического 
задания к ОВОС: с 31.10.2019 по 13.01.2020 года с 9.00 до 17.00 
по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Централь-
ная, 55. 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по указанному выше адресу, 
а также в течение 30 дней после общественного обсуждения. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 
ООО «РусДом» извещает о проведении общественных обсужде-
ний по объектам государственной экологической экспертизы – 
проектам технической документации (в т.ч. материалам оценки 
воздействия на окружающую среду) агрохимикатов: ОПИФОЛ 
ВЕГЕТАТИВ; БЕНЕФИТ ПЗ; ОПИФОЛ РЕПРОДУКТИВ;  
ОПИФОЛ ЭКВИЛИБРИУМ; БОРОПЛЮС; ГИДРОМИКС С; 
КАЛЬБИТ С. 

Цель намечаемой деятельности: государственная регист-
рация указанных агрохимикатов. Месторасположение: после 
регистрации указанные агрохимикаты могут использоваться 
на всей территории России. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «РусДом», адрес: 
140104, Московская обл., г. Раменское, ул. Нефтегазосъемка, 
д. 11/41, тел.: 8(903)130-07-01. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 31.10.2019 г.—13.01.2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Краснояружского района Белго-
родской области. 

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: 

устная и письменная. 
Дата, время и место проведения: 03.12.2019 г. с 10.00 

до 11.00, по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55. 

Сроки и место доступности документации и технического за-
дания к ОВОС: с 31.10.2019 по 13.01.2020 года с 9.00 до 17.00 по 
адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Централь-
ная, 55. 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по указанному 
выше адресу, а также в течение 30 дней после общественного 
обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Казань подала 
заявку на матч 
за Суперкубок 
УЕФА

ПО ВСЕМ 
СТАНДАРТАМ
Анна Козина

Российский футбольный союз 
(РФС) вчера направил офици-
альную заявку на проведение в 
Казани матча за Суперкубок 
УЕФА в 2022 или 2023 году.

Министр спорта Татарстана 
Владимир Леонов считает, что 
стадион «Казань Арена», кото-
рый уже принимал матчи Куб-
ка конфедераций 2017 года и 
чемпионата мира-2018, соот-
ветствует всем требованиям.

— Все необходимые докумен-
ты с нашей стороны были пре-
доставлены, — приводит слова 
Леонова пресс-служба мини-
стерства. — Также в заявочной 
книге указаны вся инфраструк-
тура города, въездные ворота, 
логистические особенности и 
различного рода гарантии. Бо-
лее того, конечно, речь здесь 
идет и о колоссальном опыте, 
который есть у Казани с точки 
зрения проведения крупномас-
штабных спортивных меропри-
ятий.

Название города, в котором 
сыграют победители Лиги чем-
пионов и Лиги Европы, станет 
известно весной 2020 года. 

Федерер 
выиграл 103-й 
турнир ATP 
в карьере

ПОДАЧА 
НЕ СЛАБЕЕТ
Анна Бекетова

Швейцарский теннисист Род-
жер Федерер постепенно при-
ближается к абсолютному ре-
корду американца Джимми 
Коннорса, который выиграл 
109 турниров ATP в одиночном 
разряде. На счету Федерера те-
перь 103 титула.

Очередную победу он одер-
жал в Базеле, обыграв в финале 
австралийца Алекса де Минора 
со счетом 6:2, 6:2. Для Федере-
ра это был уже десятый триумф 
на домашнем турнире.

Однако швейцарцу уже 38 
лет и, несмотря на легкий счет, 
играть и восстанавливаться 
ему не так просто. Именно поэ-
тому Роджер принял решение 
сняться с «Мастерса» в Пари-
же. «Прошу прощения у фран-
цузских болельщиков. Но я 
хочу как можно дольше высту-
пать в Туре, поэтому приходит-
ся идти на такие меры», — отме-
тил Федерер.

На стадионе «Берси» титул 
предстоит защищать россияни-
ну Карену Хачанову, который 
вернулся на восьмую строчку 
рейтинга. И он, и четвертая ра-
кетка мира Даниил Медведев 
стартуют со второго круга. 

Тарасенко 
выбыл на пять 
месяцев 
из-за травмы

ГРУСТНЫЙ 
БЛЮЗ
Анна Козина

Российский нападающий 
«Сент-Луис Блюз» Владимир 
Тарасенко пропустит пять ме-
сяцев из-за травмы левого пле-
ча. Как сообщает пресс-служба 
клуба, сегодня ему будет сдела-
на операция.

Тарасенко получил травму в 
домашнем матче против «Лос-
Анджелеса» (5:2), который про-
шел в пятницу. За шесть минут 
до конца первого периода рос-
сиянин повредил плечо, когда, 
пытаясь выйти один на один с 
вратарем, толкался с защитни-
ком «Кингз» Шоном Уолкером. 

Больше подробностей о со-
стоянии Тарасенко в день опе-
рации расскажет генеральный 
менеджер «блюзменов» Дуг 
Армстронг. Он выступит перед 
СМИ с официальным заявлени-
ем.

Напомним, что в прошлом 
сезоне Тарасенко в составе 
«Сент-Луиса» стал обладате-
лем Кубка Стэнли. В регуляр-
ном чемпионате он провел 76 
матчей, набрав 68 очков 
(33+35), в плей-офф сыграл 26 
встреч (17 очков, 11+6). В ны-
нешнем сезоне на счету нашего 
форварда десять очков (3+7) в 
десяти матчах. 

БАСКЕТБОЛ Известны три 
участника полуфиналов 
женского Кубка России

Девушки 
бросили

Илья Трисвятский

В розыгрыше Кубка страны среди женских команд, ко-
торый проводится под эгидой Российской федерации 
баскетбола (РФБ), известны уже три участника полу-
финала. Это курское и новосибирское «Динамо», 
оренбургская «Надежда». 

Четвертьфиналы проходят из одного матча. Еще в 
первой декаде октября курянки на выезде переиграли 
«Спарту энд К» из подмосковного города Видное — 
80:77. А уже в конце месяца состоялись еще две встре-
чи. «Надежда» в Москве без проблем взяла верх над 
столичным «Динамо» — 80:62, представитель второго 
дивизиона чемпионата России (Суперлиги 1) «Ростов-
Дон-ЮФУ» дома дал бой новосибирскому «Динамо», 
но добиться успеха все же не смог — 86:97.

Матч на берегах Дона был интересен прежде всего 
тем, что в составе хозяек выступает 20-летний форвард 
Анна Зайцева. Ее новый главный тренер сборной Рос-
сии Александр Ковалев включил в список кандидатов 
на участие в ноябрьских квалификационных играх 
чемпионата Европы-2021. Очень давно в главной ко-
манде страны не было девушек из клубов второго ди-
визиона чемпионата страны.

Зайцева провела встречу выше всяких похвал: за 33 
минуты нахождения чистого времени на площадке ро-
стовчанка совершила так называемый «дабл-дабл» — 
23 очка и 12 подборов. Поскольку по регламенту Кубка 
страны участники этого турнира обязаны выступать 
только российскими игроками, то сибирячкам при-
шлось обойтись без своих заокеанских легионеров 
Майи-Мари Лэнглуа, Джейми Скотт и Рут Хэмблин, ко-
торые приносят «бело-голубым» львиную долю очков 
в Премьер-лиге. Только в заключительной четверти го-
стьи, задействовавшие лишь семь баскетболисток, 
склонили чашу весов на свою сторону.

В полуфиналах, ориентировочно назначенных на 
24 ноября, курское «Динамо» сыграет с новосибир-
скими одноклубницами, «Надежда» встретится с побе-
дителем игры между действующим обладателем приза 
УГМК (Екатеринбург) и столичным МБА. Этот матч со-
стоится 10 ноября. Привычный ранее «Финал четы-
рех» в этом сезоне упразднен, сражения за трофей и за 
третье место назначены на 22 декабря. 

АВТОСПОРТ Из-за штрафа 
Квят остался без очков 
на Гран-при Мексики

Грубые 
маневры

Илья Соболев

Британский пилот «Мерседеса» Льюис Хэмилтон стал 
победителем этапа чемпионата «Формулы-1» в Мекси-
ке. На подиуме он оказался выше немца Себастьяна 
Феттеля из «Феррари», финишировавшего вторым, и 
партнера по команде финна Валттери Боттаса.

При определенных раскладах на автодроме в Мехи-
ко Хэмилтон мог оформить шестой чемпионский ти-
тул. Для этого лидеру сезона нужно было выиграть у 
Боттаса, идущего вторым в общем зачете, 14 очков. В 
итоге удалось лишь десять. Впрочем, мало кто сомне-
вается, что уже в рамках следующего Гран-при США 
британец будет коронован официально.

Ну а в Мехико успех Хэмилтону принесла правиль-
ная тактика. Льюис за всю гонку лишь один раз заехал 
в боксы, и этого хватило, чтобы добраться до финиша 
первым. А вот стратеги из «Феррари» снова намудри-
ли. В результате Шарль Леклер, стартовавший с первой 
строчки, с двумя пит-стопами финишировал лишь чет-
вертым. А Феттель хоть и сделал только одну остановку 
в боксах, но  слишком поздно.

Крайне противоречиво сложилась гонка для рос-
сийского гонщика «Торо Россо» Даниила Квята. В по-
следних гонках ему откровенно не везло, и были все 
основания полагать, что в Мехико череду неудач нако-
нец-то получится прервать. Квят провел сильную ква-
лификацию, показав девятое время (лучшее за послед-
ние пять месяцев), да и в гонке был хорош. Все испор-
тил последний круг, на котором Даниил, шедший девя-
тым, попытался обогнать Нико Хюлькенберга из 
«Рено». Маневр не удался: россиянин попросту торпе-
дировал конкурента, болид которого развернулся. По-
зже представители «Торо Россо»назвали этот обгон 
«слишком амбициозным». А стюарды выписали Квяту 
10-секундный штраф, из-за которого гонщик выпал из 
топ-10 и остался без очков.

Квят на это решение отреагировал крайне эмоцио-
нально, и даже выругался в адрес стюардов сразу после 
гонки: «Совершенно не согласен. Все говорят, что мы 
должны бороться. Я атаковал, Нико жестко защищался, 
в итоге произошло столкновение. Но такие вещи случа-
ются. Особенно если речь идет в  последнем повороте. 
Болельщикам нравится наблюдать такие дуэли, вот 
только нас потом за них штрафуют. Да они просто уби-
вают спорт таким образом. Я как гонщик предпочитаю 
рисковать, а не довольствоваться тем, что есть. И иног-
да мне не нравится то, как к этому относятся судьи».

Впрочем, главным возмутителем спокойствия в 
этот уик-энд был вовсе не Квят, а Макс Ферстаппен из 
«Ред Булл». В квалификации голландец вопреки прави-
лам не стал сбрасывать скорость, когда появились жел-
тые флаги, сигнализировавшие об аварии на трассе 
Боттаса. А потом еще нагло заявил, что он знал, что де-
лал. В итоге Ферстаппена оштрафовали на три пози-
ции, лишив его первого места. А в гонке ему не повезло 
столкнуться на ранней стадии гонки с «Мерседесами». 
Вкупе с проколом колеса это отбросило Макса в конец 
пелотона. И к финишу он пришел только шестым. 

Британец Льюис Хэмилтон, выступающий за «Мерседес», 
 уверенно идет к своему шестому чемпионскому титулу.

ФУТБОЛ Тренер «Спартака» объяснил, за счет чего его команда 
разгромила «Локомотив» и может прибавить в будущем 

Слово Тедеско

Артур Нанян 

Г
лавным событием 14-го 
тура российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ) стала 
у в е р е н н а я  п о б е д а 
«Спартака» в дерби над 
«Локомотивом» (3:0). 
«Красно-белые» впер-
вые выиграли при но-
вом тренере Доменико 

Тедеско и заметно улучшили 
свои позиции в турнирной та-
блице.

— Никогда не скажу, сколько 
времени мне необходимо на ре-
ализацию потенциала команды. 
Четыре месяца или недели — я не 
буду конкретизировать, — отме-
тил Тедеско.

Этот вопрос был не случаен. 
Предшественник Тедеско Олег 
Кононов в начале своей работы 
в «Спартаке» обещал, что за 3—4 
месяца поставит команде игру. 
Но ни по прошествии этого сро-
ка, ни после него Кононов так и 
не сумел реализовать свои идеи. 
И ему частенько припоминали 
те слова, заложником которых 
он, собственно, и стал. 

В отличие от Кононова, Теде-
ско обходится без подобных об-
ещаний. Вообще новый рулевой 
«Спартака» — полный антипод 
своего предшественника. Он ак-
тивен на бровке, постоянно что-
то подсказывает своим игро-
кам, спорит с судьями, за что 
уже успел получить желтую 
карточку. Да и отвечает он на во-

просы журналистов более охот-
но, не избегая никаких тем.

— Очень рад, что сегодня уда-
лось победить. Хотя, считаю, ре-
зультат игры великоват. Если 
смотреть на счет и вырвать его 
из контекста, можно подумать, 
что все было идеально. Но это не 
так, — подчеркнул Тедеско. — 
Есть много моментов, над кото-
рыми нужно работать. Мы уже 
говорили об этом в раздевалке в 
перерыве, кое-что поправляли. 
Сегодняшний успех был достиг-
нут за счет упорной работы, 
компактности в обороне, само-
отверженности и слаженности 
всего коллектива.

По словам Тедеско, самое 
сложное для него сейчас заклю-
чается в том, что у него слиш-
ком молодая команда. И ей нуж-
но время, чтобы выйти на лиди-
рующие позиции. 

Методы Тедеско пришлись 
по душе игрокам «Спартака». 
Капитан «красно-белых» Геор-

гий Джикия отметил, что футбо-
листы кайфуют от идей Тедеско.

— Новый тренер всегда при-
носит с собой перемены. Если 
вы обратили внимание, мы иг-
рали по новой схеме, и получи-
лось очень удачно. Нам нужно 
дальше тренироваться и ста-
раться. Нам нравятся задумки 
Тедеско, футболисты кайфуют. 
Посмотрим, что будет дальше. 
Нужно закреплять успешные 
моменты, — подчеркнул Джикия.

Что касается «Локомотива», 
то «красно-зеленые» потерпели 
уже второе домашнее пораже-
ние в сезоне. В первом команда 
Юрия Семина уступила «Росто-
ву» (1:2), проведя в общем-то 
приличный матч по качеству. 
Чего не скажешь о встрече со 
«Спартаком», в которой «же-
лезнодорожники» достойно 
смотрелись до перерыва, после 
чего заметно сдали и позволили 
сопернику забить в свои ворота 
три мяча.

Впрочем, по мнению Семи-
на, поражение от «Спартака» 
может пойти его команде на 
пользу. При этом Юрий Павло-
вич обвинил своих футболистов 
в нехватке желания победить 
«красно-белых».

— Сегодня мы были, мягко го-
воря, плоховаты, особенно во 
втором тайме. Имели преиму-
щество во владении мячом, но 
не хватило резкости, — признал-
ся Семин. — Мы были какими-то 
заторможенными. 0:3 — это 
даже хорошо. Самое главное в 
футболе — желание выиграть. 
Для меня стало неожиданно-
стью, что во второй половине у 
нас его было немного.

Тем временем в очередной 
раз разочаровал своих болель-
щиков ЦСКА. Уступив в дерби 
«Динамо» (0:1), «красно-си-
ние» не смогли воспользовать-
ся осечками некоторых лиде-
ров и еще больше отстали от 
топ-4. 

Справедливости ради — ар-
мейцам крупно не везет. Почти 
во всех тех матчах, в которых 
команда Виктора Гончаренко 
терпела неудачи, у нее были 
шансы на лучший результат. К 
примеру, в поединке с «Фе-
ренцварошем» в Лиге Европы 
ЦСКА не реализовал кучу мо-
ментов и пропустил в концов-
ке. В дерби с «Динамо» было 
примерно то же самое: уже в 
первом тайме Никола Влашич 
не забил пенальти, а свой един-

ственный мяч гости провели 
уже на 85-й минуте.

— Если идет черная полоса, то 
она у всех и во всех эпизодах. Я 
говорю не только о Влашиче, но 
и Чалове. Когда ты обыгрыва-
ешь «Реал», то взлетаешь очень 
высоко. Стоит упасть глубоко, 
чтобы вернуться. Такие ситуа-
ции бывают. Что касается кри-
зиса, то любые мои слова жур-
налисты могут развернуть и 
меня ими же бить. Мы идем по 
своему пути и не намерены с 
него сворачивать, — рассказал 
Гончаренко. 

А К Ц Е Н Т

Доменико Тедеско: От меня никто 
 никогда не услышит, сколько времени 
нужно на построение игры — 
 четыре месяца, год или пять лет. 
Это невозможно сказать

Разгромив «Локомотив», спартаков-
цы поднялись на седьмое место 
в таблице.

ХОККЕЙ СКА в Череповце прервал рекордную серию из пяти поражений подряд

Закрыли черную полосу 
Илья Зубко

В
чера в Континентальной 
хоккейной лиге состоя-
лись три матча регулярно-

го чемпионата. Пожалуй, самый 
любопытный из них с точки зре-
ния интриги прошел в Черепов-
це, где местная «Северсталь» 
принимала питерский СКА.   

В последние годы к армейцам 
с Невы относятся по-особому. 
СКА приучил к тому, что он — не-
изменный фаворит Кубка Гага-
рина, самый посещаемый клуб и 
к тому же базовая команда для 
национальной сборной. Больше 
всего олимпийских чемпионов 

Пхенчхана представляли имен-
но питерских армейцев. Кроме 
того, со времен Олега Знарка так 
уж повелось, что главный тренер 
СКА параллельно еще и рулит 
сборной. Эта практика совмеще-
ния продолжилась при Илье Во-
робьеве, а когда он не смог до-
биться успеха ни там, ни там, обе 
должности перешли к Алексею 
Кудашову.

Вот здесь-то и начинаются во-
просы. Если руководители СКА 
могут назначать главным трене-
ром кого хотят, то за какие заслу-
ги Кудашову доверили сборную 
— очень большой вопрос. Специ-
алистов с равнозначным да и 

куда более внушительным по-
служным списком более чем до-
статочно. Почему нужно непре-
менно работать в СКА и в сбор-
ной — тоже загадка. И весьма ве-
лика вероятность, что Алексей 
Кудашов не удержится ни на од-
ном из стульев даже до конца се-
зона.

Первый список игроков, выз-
ванных в главную команду но-
вым тренерским штабом, уди-
вил. Даже если учесть, что Кубок 
Карьяла, стартовый этап Евро-
тура, который пройдет с 7 по 10 
ноября, не является каким-то 
эпохальным событием, и здесь 
можно позволить себе кадровые 

эксперименты. Питерских ар-
мейцев в сборной Кудашова 
представляет шесть человек — 
больше, чем любой другой клуб 
КХЛ. У действующего чемпиона 
и лидера нынешнего сезона 
ЦСКА, для сравнения, приглаше-
ния получили лишь четверо. 
Остальные клубы представлены 
еще скромнее.

Эти кадровые решения не 
вызвали бы вопросов, если бы 
СКА действительно показывал 
сейчас классный хоккей, как в 
прошлые сезоны. Но от былого 
лоска мало что осталось. Со мно-
гими звездами Питер распро-
щался, и сейчас по составу ар-
мейцы с Невы — одни из претен-
дентов, но не более. Кроме того, 
именно в данный момент СКА 
переживает один из самых слож-
ных периодов за последние годы. 
К моменту вчерашней поездки в 
Череповец команда Кудашова 
проиграл пять матчей подряд — 
это клубный антирекорд в Кон-
тинентальной хоккейной лиге. 
Заговорили даже о том, что таки-
ми темпами кадровые решения 
произойдут со дня на день. Алек-
сей Кудашов на эти слухи отве-
тил, что никаких заявлений об 
отставке не писал и делать этого 
не собирается. Что же касается 
причин последних неудач, то по-
сле поражения от «Локомоти-
ва», которое и стало для СКА ре-
кордным, он заявил следующее: 
«Думаю, в первую очередь наша 
проблема — психологическая. От 
нас уходит уверенность. Пропу-
скаем легкие голы из-за нервов. 
С физикой у нас все хорошо, мы 
нормально тренируемся».

На этом фоне матч с не бле-
щущей «Северсталью» — чере-

повчане занимали девятое место 
в Западной конференции — ста-
новился для СКА в каком-то 
смысле судьбоносным. Ведь если 
продолжать проигрышную се-
рию, то тренеру можно заявле-
ние и не писать — формулировку 
«по собственному желанию» 
ведь можно и изменить на более 
жесткую. Так что армейцам с 
Невы надо было биться и за себя, 
и за тренера. И они действитель-
но вышли с серьезным настроем. 
СКА превосходил хозяев и по 
владению шайбой, и по броскам 
в створ. Но назвать игру армей-
цев феерией язык не повернется. 
Вязкий, тягучий хоккей с мини-
мумом опасных моментов. Пра-
ктически два периода он не при-
носил результата никому, и на 
табло светились унылые 0:0.

К а р т и н у  р а з б а в и л  г о л 
Кемппайнена на 39-й минуте — 
Йоонас на пятачке подставил 
клюшку после броска Земченка 
и открыл счет. Но продолжения 
история не получила. Более того, 
в третьем периоде СКА упустил 
и территорию, и инициативу. От-
ветный гол Егора Морозова на 
55-й минуте выглядел логично — 
1:1. Овертайм удачи не принес 
никому, так что победителя 
определили буллиты. Здесь ар-
мейцы нанесли на один точный 
бросок больше соперника и по-
бедили 2:1. Но к качеству игры 
СКА вопросов осталось много.

В других матчах дня казан-
ский «Ак Барс» обыграл дома ха-
баровский «Амур» 3:1 и упрочил 
лидерство на Востоке, ну а «Ад-
мирал» из Владивостока упу-
стил преимущество в три шайбы 
и уступил на выезде «Нефтехи-
мику» из Нижнекамска 3:4. Игроки питерского СКА (на фото) добились тяжелой победы над «Северсталью» только в серии буллитов.
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Положение команд 

И В Н П М О
1. Зенит 14 10 2 2 29-7 32

2. Ростов 14 9 2 3 26-21 29

3. Локомотив 14 9 2 3 22-14 29

4. Краснодар 14 8 4 2 27-15 28

5. ЦСКА 14 8 2 4 20-13 26

6. Урал 14 5 3 6 20-27 18

7. Спартак 14 5 3 6 16-15 18

8. Кр. Советов 14 5 2 7 18-18 17

9. Рубин 14 4 4 6 8-16 16

10. Арсенал 14 4 4 6 16-20 16

11. Уфа 14 4 4 6 12-15 16

12. Оренбург 14 4 3 7 18-21 15

13. Динамо 14 3 5 6 10-15 14

14. Сочи 14 3 4 7 11-18 13

15. Ахмат 14 3 4 7 9-20 13

16. Тамбов 14 3 2 9 14-21 11



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 октября 2019
вторник № 243 (8001)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРСОНА История фотографии, сделанной 37 лет назад

Привал перед будущим

Москва +2...+6, дождь

Санкт-Петербург 0...+1, дождь

Анадырь -15...-13, ясно

Архангельск -2...-1, снег

Астрахань +7...+19, перем. обл.

Благовещенск  -2...+2, снег

Владивосток +7...+11, ясно

Волгоград +6...+14, дождь

Воронеж +3...+11, перем. обл.

Екатеринбург -2...-1, ясно

Иркутск -2...+10, перем. обл.

Казань -2...+2, перем. обл.

Калининград +4...+9, дождь

Краснодар +6...+16, перем. обл.

Магнитогорск +1...+6, перем. обл.

Мурманск -10...-4, снег

Нижний Новгород -2...+3, дождь

Новосибирск +6...+11, дождь

Омск +5...+6, перем. обл.

Орел +3...+10, дождь

Оренбург +7...+9, дождь

Пермь -3...-2, ясно

Ростов-на-Дону +9...+17, дождь

Севастополь +7...+15, перем. обл.

Симферополь +7...+15, перем. обл.

Сочи +12...+19, дождь

Тамбов +3...+10, перем. обл.

Тюмень -2...0, ясно

Уфа 0...+3, перем. обл.

Хабаровск +1...+8, дождь

Челябинск -2...+2, снег

Чита -7...+7, дождь

Элиста +7...+19, перем. обл.

Южно-Сахалинск -1...+13, дождь

Якутск -12...-8, снег

Ярославль -2...+1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидаются дожди. Ат-
мосферное давление 
составит 745 мм ртутно-
го столба.

СРЕДА
Возможен мокрый снег. 
Давление — 746 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет пасмур-
ная. Давление — 
752 мм ртутного столба.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Владимир Снегирев

С 
годами люди меня-
ются. И не всегда в 
лучшую сторону, 
что вполне объя-
снимо и прощаемо. 
Н а к о п л е н н ы е  з а 
жизнь болячки, не-
реализованные ам-
биции, справедли-

вые и надуманные обиды — все 
это способно согнуть любого, 
даже самого стойкого.

Мой друг Руслан Аушев — 
счастливое исключение из это-
го, увы, почти тотального пра-
вила. Сегодня ему исполняется 
шестьдесят пять, а Руслан все 
такой же, каким был, когда мы 
познакомились много лет на-
зад. Нет, ясно, что прибавилось 
мудрости в поступках и седины 
в усах. Но по большому счету 
он остался прежним. Верным 
своим высоким принципам и 
своим друзьям. Нетерпимым к 
фальши и предательству. Рыца-
рем чести. И при всем этом 

очень обаятельным, светлым и 
позитивным человеком. Давно 
замечено: куда бы он ни при-
шел — в зал официального сове-
щания, дом друзей, терминал 
аэропорта, ресторан, поликли-
нику — там сразу возникает 
совсем другая атмосфера, по-
является иная энергетика. Этот 
свет исходит и от золотой зве-
зды на его груди, и от его души. 

На фотографии, которую мы 
публикуем, он среди своих бой-
цов в диких афганских горах. 
Ему двадцать восемь лет, капи-
тан, командир мотострелкового 
батальона. Неделю назад в 
часть, где служил Руслан, посту-
пил указ о присвоении ему зва-
ния Героя Советского Союза. А 
потом, почти сразу, батальон 
выдвинулся в ущелье Пан-
джшер для участия в крупной 
войсковой операции против от-
рядов Ахмад Шаха Масуда. При-
чем солдатам Аушева предстоя-
ло быть в авангарде дивизион-
ных подразделений, то есть при-
нимать огонь на себя. 

С боями они достигли насе-
ленного пункта Базарак, где 
размещались штабные службы 
моджахедов, захватили много 
ценных трофеев, в том числе 
уазик, на котором передвигал-
ся Масуд. 

— Где-то уже под утро, едва 
светать начало, я присел на 
камни, чтобы передохнуть, — 
рассказывал мне Руслан. — Ря-
дом расположились солдаты из 
взвода гранатометчиков. Я 

немного покемарил, потом 
тихо встал, чтобы пойти прове-
рить остальных бойцов.  И 
вдруг за спиной слышу почти 
паническое: «Где комбат? Где 
комбат»?

Возвращаюсь: «Вы чего шу-
мите»? Оказывается, дело было 
в том, что эти гранатометчики 
на своем собрании вынесли та-
кое решение: «Аушева прикры-
вать ценой собственных жиз-
ней. Чтобы с этой операции он 

обязательно вернулся живым. 
Чтобы в Кремле ему вручили 
Золотую Звезду, и чтобы с этой 
звездой он  возвратился  в 
полк». 

И ведь так оно все и было. 
Ему вручили Звезду, и он вер-
нулся в полк. А в Грозный, где 
жили родители, полетело пись-
мо: «Дорогие папа и мама! По-
здравляю Вас с присвоением 
вашему сыну звания Героя Со-
ветского Союза. Спасибо Вам 
за то, что Вы меня родили, вы-
растили и воспитали. Я буду и 
впредь делать все для процвета-
ния своей Родины. Ваш Руслан». 

И еще одна история, тоже 
связанная с ущельем Пан-
джшер. Летом 1982 года его за-
числили слушателем военной 
Академии имени Фрунзе. На-
стала пора прощаться с баталь-
оном. Командир полка говорит: 
«Собирай вещи, высылают за 
тобой вертолет». Он собрался, 
дело-то нехитрое. Сидит в «ле-
тучке», понимает, что вот сей-
час уедет из этих богом забы-

тых мест — сначала в Кабул, по-
том в Москву. Прощай, Афган! 
А солдатам его еще воевать. 

В «летучку» заходит на-
чштаба батальона:

— Товарищ командир, лич-
ный состав по вашему приказа-
нию построен!

Аушев вышел наружу. Стоят 
его орлы на речной отмели. На 
лицах все написано. Тишина 
мертвая. 

Он застыл перед строем, а 
сказать ничего не может. Комок 
в горле. Пилотку на глаза натя-
нул. А глаза-то мокрые. Так они 
и стояли минут пять в полной 
тишине, герой-комбат и его 
бойцы. Потом нашел в себе 
силы:

— До свиданья, товарищи!
Повернулся и пошел к вер-

толету. 
Тогда он еще не знал, что 

спустя три года, закончив ака-
демию, еще раз вернется в эти 
враждебные чужие горы, будет 
тяжело ранен, а после госпита-
ля вернется снова. И после вой-

ны продолжится яркая и тоже 
вполне геройская жизнь: ко-
мандование полком на Даль-
нем Востоке (он сделает его 
лучшим в военном округе), де-
путатство, трудные годы на по-
сту первого президента Ингу-
шетии, создание с нуля общест-
венной организации ветеранов 
афганской войны, спасение за-
ложников… 

Все еще впереди. А пока ко-
роткий привал в далеких аф-
ганских горах. Что завтра? 
Кого настигнет пуля или оско-
лок, а кому повезет? 

Нам всем повезло, потому что 
рядом есть он — голубоглазый и 
отважный Руслан Аушев. 

Редакция «Российской газеты» 
поздравляет многократного 

героя наших публикаций 
и нашего большого друга 

с 65-летием
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Он застыл перед строем, а сказать 
ничего не может. Комок в горле. 
Пилотку на глаза натянул. А глаза-то 
мокрые. Так они и стояли минут пять 
в полной тишине — герой-комбат 
и его бойцы

Руслан Аушев (внизу справа) среди 
бойцов в диких афганских горах. 
Ему 28 лет, он капитан, командир 
мотострелкового батальона.
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Безусловно, тот факт, что уже 
70 процентов россиян положи-
тельно воспринимают диспан-
серизацию, не может не радо-
вать («РГ», 2 полоса). Полагаю, 
что это хороший знак. И можно 
надеяться, что люди, наконец, 
начали задумываться о своем 
здоровье и относиться к нему 
внимательнее. 

Диспансеризация, конечно, 
играет важную роль в выявле-
нии неинфекционных заболева-
ний на ранних стадиях. А также 
в выявлении факторов риска 
развития тех или иных заболе-
ваний. То есть, проще говоря, 
предпосылок болезни. Послед-
нее, на мой взгляд, даже гораздо 
важнее. Ведь всем известно, что 
болезнь легче предупредить, 
чем лечить. 

Но диспансеризация не 
должна, скажем так, становить-
ся самоцелью. Одного лишь вы-
явления заболевания недоста-
точно. Само по себе это не име-
ет никакого смысла. Если чело-
веку просто сказать, что у него 
повышен риск возникновения 
какой-либо болезни и в даль-
нейшем не предпринять ника-
ких шагов для устранения воз-
можных неблагоприятных по-
следствий для его здоровья, то 
это будет всего лишь тратой 
времени, нервов и бюджетных 
средств. А зачем и кому это нуж-
но? Вся эта профилактическая 
работа имеет смысл лишь в том 
случае, когда, обнаружив забо-
левание в ходе диспансериза-
ции, врачи впоследствии назна-
чают пациенту необходимые 
дополнительные анализы и об-
следования, опять же в случае 
необходимости направляют его 
к узким специалистам и осу-
ществляют лечение. Да, если че-
ловек сам не хочет лечиться, то 
заставить его вряд ли получит-
ся. Но таких людей, которые не 
реагируют своевременно ни на 
какие предупреждения и предо-
стережения, все и вся отрицают, 
не больше десяти процентов. И, 
как правило, проблема кроется 
в том, что до них попросту не 
смогли «достучаться». Врачи 
должны работать с пациентами, 
разговаривать с ними, объя-
снять им последствия отказа от 
лечения. А не просто ставить ди-
агнозы и выписывать рецепты. 
И, возможно не сразу, но чело-
век, изначально настроенный 
скептически, не доверяющий 
по каким-то причинам медици-
не, все же придет к осознанию 
того, что без лечения он риску-
ет усугубить свое заболевание. 
Однако, повторю, таких людей, 
которых приходится буквально 
уговаривать лечиться, мень-
шинство — всего десять процен-
тов. Остальные же девяносто 
все же прислушиваются к сове-
там врачей. 

Человек должен заботиться 
о своем здоровье. Регулярно по-
сещать врача. Как показывает 
практика, если не проходить 
профилактических обследова-
ний, позволяющих вовремя об-
наружить заболевание, то мож-
но в дальнейшем столкнуться с 
очень серьезными проблемами. 
Запущенную болезнь лечить 
труднее, дольше и дороже. А 
иногда и вовсе уже не возможно 
вылечить. 

Подготовила Анна Кольдина
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